
Ход конем после двухнедельного перерыва 
в судебном разбирательстве по делу о взятке 
в два миллиона долларов, в получении кото-
рой обвиняется экс-министр экономического 
развития Алексей Улюкаев, сделала в среду, 8 
ноября, сторона обвинения. Попросив наконец 
судью вызвать главу «Роснефти» Игоря Сечина 
в Замоскворецкий районный суд, гособвинение 
заявило об окончании предоставления своих до-
казательств. Вопрос, чьим свидетелем в итоге 
будет бизнесмен, заявивший о вымогательстве 
взятки, остался открытым.

Читайте 3-ю стр.

ПОСЛЕДНЕЕ ТАНГО 
ЗЮГАНОВА 

Круг официально объявленных желающих 
занять российский президентский престол 
перестал состоять из одних женщин с опытом 
работы в шоу-бизнесе. Теперь мы можем не 
переживать: на российских президентских вы-
борах марта 2018 года второе место достанется 
его традиционному владельцу — бессменному 
лидеру КПРФ Геннадию Зюганову.

Никто всерьез не ожидал, что Геннадий 
Андреевич откажется от шанса в пятый раз «по-
бороться за президентство» и не выдвинет свою 
кандидатуру. Но если вдуматься, такое решение 
нельзя не признать очень и очень странным. 
Абсолютное большинство российских партий 
— это либо «театры одного актера», либо ис-
кусственные конструкции, которые являются 
партиями только по названию, а не по суще-
ству. Однако про КПРФ этого не скажешь. На-
следница КПСС — это структура, обладающая 
всеми классическими признаками реальной 
партии. У нее есть своя идеология, своя ярко 
выраженная база поддержки в обществе, своя 
разветвленная сеть ячеек в регионах.

В период, когда население России сталки-
вается со все более болезненными признаками 
падения уровня жизни, главная левая сила стра-
ны в теории должна быть на коне. Но на практике 
этого не происходит. КПРФ даже не пытается 
воспользоваться ситуацией и оседлать про-
тестную волну. Не пытается освежить свое 
руководство и выдвинуть 
в пику привычному Путину 
новое, не затертое лицо.

Читайте 2-ю стр.
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Та самая коробка.

ШКОЛЬНИКОВ ЖДЕТ ЭКЗАМЕН ПО КИТАЙСКОМУ ЯЗЫКУ
Читайте 8-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

    ДАРЬЯ ЕКАМАСОВА интригует поклонников 
не только ролями в масштабных сериалах, но 
и новым имиджем. «МК-Бульвар» встретился с 
актрисой и обсудил способы погружения в по-
следствия полнолуния и йогу.

    ЯНА КРАЙНОВА перевоплотилась в неотраз-
имую злодейку в новом сезоне сериала «Квест». 
«МК-Бульвар» оценил новую работу актрисы и в 
светской беседе обсудил жизнь в образе блон-
динки, поездки на метро и виды на замужество.

    А ТАКЖЕ: Дима Билан отдыхает в барокамере, 
Мадонна экономит на авиаперелетах, Влади-
мир Епифанцев выводит сыновей в свет, Люд-
мила Максакова признается в любви и многое 
другое.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
«Последняя война среди 

людей будет войной за исти-
ну» — эти слова великого рус-
ского художника, философа-
мыслителя Николая Рериха 
оказались пророческими. Но 
мог ли он сам предположить, 
какая битва развернется за его 
наследие? Что ответил бы ис-
катель Шамбалы, проповедник 
всеобщей любви и милосердия, 
если бы узнал о бесконечных 
судебных процессах, где фи-
гурирует его имя?!

На днях Арбитражный суд 
Московского округа подтвер-
дил законность выселения 
из усадьбы в центре Москвы 
Международного центра и об-
щественного музея Н.Рериха. 
Дело не только в здании, а 
во всей коллекции Рерихов, 
которая оценивается в мил-
лиард (!) долларов и которую 
общественный музей потерял. 
Деятели культуры и искусства 
тихо промолчали, потому что 
ситуация слишком скользкая, и 
не ровен час каждого, кто всту-
пится, объявят врагом государ-
ства. Общественников, которые 
картины берегли и собирали, 

в последнее время кем только 
не называли — экстремистами, 
членами мафии, иностранны-
ми агентами. Часть картин 
арестовали с формулировкой 
«добыто преступным путем», 
привязав к делу Мастер-банка 
и его главе Борису Булочнику 
(тот в розыске). 

Парадокс в том, что госу-
дарство, «отжавшее» одну часть 
коллекции у общественников, 
позволило вторую разворовы-
вать, раздаривать, безрассудно 
распродавать и чиновникам, и 
проходимцам, выдавшим себя 
за родственников Рериха. 

Как картины оказались у 
Бориса Немцова? Как, числясь 
в розыске, они попали в руки 
к олигархам-нефтяникам? По-
чему среди украденных работ 
были... фальшивки? Какую 
рериховскую тайну скрывает 
сбежавший Булочник? Зачем 
коллекция понадобилась за-
местителю министра культуры 
Аристархову? 

Вся история наследия Рери-
хов — в расследовании «МК». 

Читайте 5-ю стр.

КУДА ИСЧЕЗЛИ СОКРОВИЩА РЕРИХА?
Главный подозреваемый 
в присвоении наследства 

великого художника, 
оцененного в миллиард 
долларов, — российское 

государство

Автандил ЦУЛАДЗЕ, 
политолог

ПОЛУЧИЛОСЬ 
КАК ВСЕГДА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

В суде по делу о взятке выступит глава 
«Роснефти» Игорь Сечин

УЛЮКАЕВУ ПРЕДЪЯВИЛИ 
КОРОБКУ ДЕНЕГНа матче Россия—

Аргентина в «Лужниках» 
опробуется пропускная 

система для проезда  
по улицам рядом  

со стадионом

ЛИТВИНОВА ВЫЧИСЛИЛА, 
ОТ ЧЕГО ЗАВИСЯТ ШАНСЫ 
ЧЕЛОВЕКА НА ДОЛГИЕ 
ГОДЫ ЖИЗНИ 
Рената Литвинова ударилась 
в философию. С читателями 
своего Инстаграма она поде-
лилась размышлениями  
о долгих годах жизни. Оказы-
вается, Литвинова считает, 
что люди живут тем дольше, 
чем меньше они обремене-
ны воспоминаниями.  
И наоборот.
«Короткая память — долгая 
жизнь, как говорится в по-
словице. Или — чем доль-
ше будущее, тем короче 
память. Таким способом 
можно выявить шансы 
человека дотянуть до 
старости — вычислить не 
обремененного воспоми-
наниями долгожителя», 
— написала Рената.

Если кто-то из жителей района Ха-
мовники раньше и не увлекался фут-
болом, то теперь им придется следить 
за расписанием матчей на стадионе 
«Лужники», возле которого им повезло 
жить. 11 ноября, в день матча Россия—
Аргентина, подъехать к домам рядом 
со стадионом они смогут только в двух 
случаях: если есть штамп о местной реги-
страции в паспорте или же специальный 

пропуск. Кроме того, большинство других 
прилегающих улочек станут полностью 
пешеходными. И это только начало. На 
чемпионате мира правила въезда в район 
станут еще строже.

Читайте 3-ю стр.

РОСТОВЩИКАМ  
УСТАНОВИЛИ «ПОТОЛОК»

Максимальный процент по микрозаймам  
не должен превышать 150% от суммы долга
Россияне могут забыть о бешеных 

процентах по микрозаймам и спать 
спокойно. По крайней мере, на бумаге. 
Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, по которому максимальный 
размер начисленных процентов, штра-
фов и пеней по микрозаймам не дол-
жен превышать 150% от суммы долга. 
Правда, ограничение распространяется 

только на кредиты, взятые на срок мень-
ше года. Как отмечают эксперты, в тео-
рии мера должна облегчить жизнь рос-
сиян с просроченной задолженностью. 
Однако, как показывает практика, под 
неподъемные проценты дают в долг бы-
стро и легко прежде всего нелегальные 
кредиторы, которым закон не писан.

Читайте 2-ю стр.КРАСНАЯ КАРТОЧКА 
ДЛЯ АВТОМОБИЛИСТОВ
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Разгром в квартире, 
где хранилось 

уникальное наследие 
художника.

Николай Рерих 
с сыновьями.

ПРИЛЕЖНЫЙ РАБОТНИК СМОЖЕТ ЗАМЕНИТЬ 
БОЛЬНИЧНЫЙ СЛОВАМИ 

Отсутствие больничного 
не повод увольнять сотруд-
ника за прогул. К такому 
выводу пришел Верховный 
суд, рассмотрев спор между 
работодателем и обиженным 
работником. 

Мужчина состоял в штате 
городской больницы Нижнего 
Новгорода — там он трудил-
ся лифтером на полставки. В 
апреле прошлого года бедо-
лагу уволили за прогул. Яко-
бы горе-работяга загулял 7-го 
числа и с тех пор не появлял-
ся на рабочем месте. В итоге 
13 апреля рассерженное на-
чальство выпустило приказ 
с грозной формулировкой: 
«уволить за прогул». Лифтер 
узнал об этом только в конце 
месяца, когда как ни в чем 
не бывало явился на рабо-
ту. Однако вместо родного 
лифта мужчина был отправ-
лен в отдел кадров, где ему 
без особых разбирательств 
вручили трудовую книжку с 
«волчьим билетом». Шоки-
рованный сотрудник пытался 
объяснить, что все пять дней 
он был прикован к больнич-
ной койке. Более того, его и 
выписали-то только 29 апре-
ля, и уже на следующий день 
он как штык прибыл на служ-
бу. Только вот больничный 
лист почему-то предъявить 
не смог. То ли забыл взять у 
лечащего врача, то ли хитрые 
кадровики просто отказались 

его брать, чтобы выжить 
неугодного сотрудника. Не-
счастный безработный был 
вынужден искать защиты в 
суде. Однако у местных нов-
городских служителей Фе-
миды его попытки добиться 
правды успехом не увенча-
лись. А вот Верховный суд 
счел позицию работодате-
лей неубедительной. В своем 
определении коллегия ВС по 
гражданским делам указала 
нижестоящим судам на про-
кол боссов лифтера, который 
никто не заметил. На одном 
из заседаний в районном 
суде представитель больни-
цы признал, что сотрудник 
действительно почувствовал 
себя дурно 7 апреля, его даже 
отстранили от работы. По-
сле этого хранитель лифта и 
слег в госпиталь. Так что на-
чальники должны были как 
минимум поинтересоваться 

состоянием своего подчи-
ненного в последующие дни, 
а не увольнять его за мнимый 
прогул. Об этом, как указали 
судьи, говорится в одном из 
постановлений Пленума Вер-
ховного суда. Более того, в 
ходе рассмотрения дела вы-
яснилось, что сам лифтер в 
период болезни звонил на ра-
боту и поведал о затянувшем-
ся недомогании. Но и этот 
факт работодатели решили 
скрыть. При этом нижестоя-
щие суды, встав на сторону 
больничных боссов, заявили 
совсем уж фантастическую 
вещь: якобы сотрудник, не 
отдав бюллетень, «злоупо-
требил своими правами». А 
значит, и выкидывать его с 
работы за прогул было мож-
но. Однако ВС с такими дово-
дами не согласился и вернул 
дело уволенного лифтера на 
новое рассмотрение.

ДЕНЬГИ, СОБРАННЫЕ ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ 
КИНООПЕРАТОРА, ВОРИШКИ 

ПОЖЕРТВОВАЛИ НА СВОИ НУЖДЫ

Деньги, собранные кол-
легами на лечение киноопе-
ратора, заслуженного дея-
теля искусств России Юрия 
Райского, похитили из Дома 
кино на улице Васильевской в 
минувшие выходные. Следо-
ватели подозревают охран-
ников в причастности к этому 
дерзкому преступлению.

Как стало известно «МК», 
проникновение гангстеров 
в три комнаты Дома кино 
обнаружили сами деятели 
искусства, когда 7 ноября 
после праздников пришли 
на работу. Примечательно, 
что здание находится под 
круглосуточной охраной. 
Происшествие стало для 
секьюрити неприятным сюр-
призом.

В одном из помещений 
расположена бухгалтерия 
— тут злодеи учинили пол-
нейший беспорядок, види-
мо, в поисках ценностей, но 
здесь денег не было. Одна-
ко в соседнем помещении, 
закрепленном за старшим 
консультантом Гильдии 
кинематографистов, сто-
ял маленький сейф с неза-
мысловатым замком — это 
была своеобразная копилка, 
в которую сотрудники Дома 
кино добровольно сдавали 
наличность — то к Дню ве-
теранов, то к 8 Марта и т.д. 
На этот раз собирали деньги 
на лечение тяжелобольного 
кинооператора, 62-летнего 
Юрия Райского, главного 
оператора телеканала «Куль-
тура», заслуженного кино-
мастера с многочисленными 

наградами (так, в 1992 году 
он получил премию «Ника» за 
снятый фильм «Анкор, еще 
анкор!» режиссера Петра 
Тодоровского). Он давно 
страдает онкологическим 
заболеванием, но долго 
скрывал болезнь. Инфор-
мация о недуге появилась 
летом этого года. 

Райский пользуется все-
общим уважением, поэто-
му первые 100 тысяч рублей 
собрали за считаные дни и 
отвезли мэтру домой. Кол-
леги продолжали приносить 
пожертвования — к момен-
ту кражи в копилке лежало 
чуть более 156 тысяч рублей 
и 200 долларов. Передать 
средства Райскому, увы, не 
успели.

Сотрудники Дома кино 
предполагают, что к похище-
нию, возможно, приложили 
руку те, кто вхож в здание. 
Все двери были открыты 
ключами, ключ от сейфа наш-
ли в столе. То есть, очевидно, 
действовали осведомленные 
лица по наводке. Как говорят 
сотрудники, кражи в Доме 
кино не редкость — летом у 
одной из дам похитили из 
оставленной в Большом зале 
сумки 20 тыс. рублей.

Руководство учреждения 
похищение денег Райского 
хотело сначала замять, так 
как происшествие бросает 
тень на репутацию культур-
ного учреждения. Однако 
этим решением возмутились 
сами сотрудники и заявили в 
полицию, так как, с их слов, 
им очень обидно.

В АКАДЕМИИ НАУК НЕ ОСТАЛОСЬ 
МЕСТА ДЛЯ ЧАЯ

Новый президент РАН 
Александр Сергеев начал 
наводить дисциплину в 
главном органе академии 
— президиуме, состав ко-
торого был обновлен после 
выборов в конце сентября 
этого года. Он добился 
стопроцентной явки вновь 
избранных простой мерой: 
«Не будете ходить — под-
вергнетесь ротации».

Как сообщал «МК», пред-
ложение о введении новой 
нормы — переизбрания 
членов президиума РАН 
— Сергеев внес на первом 
же заседании в своей но-
вой должности 10 октя-
бря. «В президиум иногда 
попадают люди, которым 
эта работа не слишком ин-
тересна, — объяснил свое 
решение президент РАН. 
— Я посмотрел посещае-
мость заседаний в течение 
предыдущих четырех лет. 
Там были люди, которые из 
90 заседаний были мень-
ше чем на десяти. Если нет 
времени, если неинтересно, 
будет лучше, если вы просто 
по-человечески освободите 
место». Академики все по-
няли, и теперь в президиуме 
на каждом заседании ябло-
ку негде упасть.

— В президиум входят 80 
членов, включая президента 
РАН, главного ученого се-
кретаря, вице-президентов 
(11 человек) и членов пре-
зидиума (67 человек), — по-
яснили нам в пресс-службе 
РАН. — Прибавляйте еще 
академиков-секретарей 
из 13 отделений, которым 
также положено бывать на 

каждом заседании. Раньше, 
до реформы академии, при-
сутствующих было значи-
тельно меньше. Теперь, ког-
да в одну большую академию 
влились члены медицинской 
и сельскохозяйственной 
академий, посещаемость 
возросла, а после принятого 
президентом РАН Алексан-
дром Сергеевым решения о 
ротации стала и вовсе сто-
процентной. 

 К каждому заседанию 
РАН работники пресс-
службы готовят по сотне 
дайджестов по публикаци-
ям российской прессы об 
академии. И если раньше 
дайджесты оставались не-
востребованными, то те-
перь замечено, что сотни 
распечаток уже не хвата-
ет. Об увеличении числа 
академиков в президиуме 
говорит и перестановка в 
зале заседаний — пришлось 
поставить еще ряд столов 
со стульями.

Кстати, такое нововве-
дение сделало неудобной 
традиционную раздачу чая 
в подстаканниках всем при-
сутствующим членам пре-
зидиума. Столы с чаем и 
сладостями коллегиальным 
решением теперь разме-
щают в фойе, на накрытом 
скатертью большом столе. 
Одни продолжают грустить 
о старой традиции чаепития 
на местах, а другим ново-
введение понравилось: 
«По крайней мере, в зале 
во время решения важных 
вопросов больше не стоит 
звон ложечек», — говорят 
академики. 

ДОЧЬ ЛЮДМИЛЫ ГУРЧЕНКО  
НЕ СМОГЛИ СПАСТИ НИ РОДНЫЕ, 

НИ СОСЕДИ

Подробности смерти до-
чери великой актрисы Люд-
милы Гурченко, 58-летней 
Марии Королевой, стали 
известны «МК». Женщина 
скончалась на глазах у до-
мочадцев утром в среду 
возле своего дома в Виш-
няковском переулке. 

Как рассказала полицей-
ским дочь Королевой Еле-
на, около 10.00 они втроем 
в сопровождении внучки 
Таси вышли из подъезда и 
отправились к автомоби-
лю, припаркованному на 
стоянке, собираясь ехать 
по делам. Кстати, обычно в 
это время ежедневно Мария 
Борисовна выгуливала свою 
собаку, а в среду утренний 
променад с животным был 
перенесен на более раннее 
время.

Внезапно по пути Марии 
Борисовне стало плохо, она 
упала на асфальт между ма-
шинами. По словам сосед-
ки, старшей по дому, кото-
рая собиралась сесть в свою 

машину, чтобы отправиться 
на работу, дочь Гурченко ле-
жала с открытыми глазами, 
но не могла говорить. Все 
подумали, что случился 
инсульт. Женщина вызвала 
экстренные службы города, 
после чего уехала. А Елена 
вместе с двумя прохожими 
перенесла маму на лавочку. 
К приезду медиков через 
пять минут Мария Борисов-
на скончалась. 

Дочь Елена заявила, что 
не может даже предполо-
жить причину смерти — она 
станет известна после экс-
пертизы. В четверг убитая 
горем родственница соби-
рается в морг, чтобы начать 
готовиться к ритуальным 
процедурам. Вопрос, где 
будет похоронена Мария 
Борисовна, пока открыт. 

По словам адвоката Ко-
ролевой Шоты Горгадзе, 
в последнее время Мария 
Борисовна жила исключи-
тельно интересами своей 
любимой внучки Таси. Она 
нередко говорила, что по 
характеру и темпераменту 
девочка похожа на свою зна-
менитую прабабушку. 

— Мария Борисовна была 
ранимым, открытым, некон-
фликтным человеком, — го-
ворит Горгадзе. — Никаких 
судебных тяжб она никогда 
не вела. Все наследствен-
ные вопросы с вдовцом 
Гурченко Сергеем Сениным 
уладила в ходе переговоров 
много лет назад. На само-
чувствие не жаловалась. Мы 
виделись три недели назад, 
она выглядела здоровой.

ОЧЕРЕДЬ ПРИЗНАЛИ МЕСТОМ, ГДЕ СТОЯНКА ЗАПРЕЩЕНА
В абсурдную ситуацию 

попал московский автомо-
билист, который 26 октября 
стоял в очереди на плат-
ную парковку на улице Па-
лиха: проезжающий мимо 
автомобиль-паркон зафик-
сировал нарушение и оштра-
фовал водителя.

Как стало известно «МК», 
роковым днем владелец ав-
томобиля BMW планировал 
поставить своего железного 
коня на платную парковку в 
районе дома 2а. Вакантных 
мест на тот момент не было, 
поэтому скопилась очередь 

из 4–5 автомобилей — все 
они стояли вдоль улицы в 
правом ряду с включенны-
ми двигателями и мигающи-
ми поворотниками, ожидая 
въезда на парковку.

Первый раз автомобиль 
с видеофиксатором, судя 
по позже присланной авто-
мобилисту фотокарточке, 
проехал мимо BMW в 12.50, 
следующий круг «инспектор 
на колесах» сделал в 12.53. 
А на днях владелец иномар-
ки обнаружил в почтовом 
ящике неприятный сюрприз 
— штрафную квитанцию на 

сумму 3 тысячи рублей за 
«несоблюдение требований, 
предписанных дорожными 
знаками или разметкой про-
езжей части дороги». Муж-
чина размышляет, имеет ли 
смысл обжаловать поста-
новление или поторопиться 
с его оплатой ради 50%-ной 
скидки (конечная дата в этом 
случае — 17 ноября).

Как пояснил координатор 
движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов, подоб-
ные истории происходят 
сплошь и рядом, и скорее 
всего штраф отменят, если 

написать заявление в МАДИ. 
Однако для этого придется 
пожертвовать своим ра-
бочим временем, которое 
фактически сопоставимо с 
величиной штрафа. Многие 
автомобилисты не желают 
стоять в очередях в МАДИ и 
оплачивают наказание, хотя 
и не согласны с ним.

По мнению Шкуматова, си-
стема видеоштрафов в горо-
де построена таким образом, 
что не предполагает легкого 
механизма обжалования. По-
лучается, что люди теряют 
либо время, либо деньги.

ЖИЛЬЦАМ МНОГОЭТАЖЕК ПРЕДЛОЖАТ 
ВСТРЕЧАТЬСЯ В ИНТЕРНЕТЕ 

Проводить общие со-
брания в виртуальном про-
странстве начнут жильцы 
многоэтажек в ближайшем 
будущем. На смену шумным 
посиделкам у подъезда 
придут чаты в соцсетях и 
мессенджерах. Как стало 
известно «МК», изменить 
формат общих собраний, 
на которых собственники 
квартир решают судьбу 
дома, предложили экспер-
ты Общественной палаты 
РФ.

Общественники сетуют, 
что собрать жителей бетон-
ных джунглей на вече прак-
тически невозможно. Одни 
на работе, другим идти 
просто лень. В результате 

управдомы просто подде-
лывают протоколы, а люди 
потом недоумевают, куда 
делись деньги на капремонт 
и почему стены покраше-
ны зловонной краской. При 
этом, как рассказали ак-
тивисты, привлечь махи-
наторов к ответственности 
практически невозможно. 
По закону их можно отпра-
вить за фальсификацию 
подписей за решетку на 
два года. Однако для этого 
надо, чтобы стражи порядка 
нашли оригиналы липовых 
протоколов. А их хитрые 
дельцы сжигают, оставляя 
только копии. Чтобы све-
сти такие подделки к нулю 
и дать возможность людям 

голосовать за ремонт или 
благоустройство прямо из 
дома, авторы идеи пред-
лагают перенести собрания 
в интернет-пространство. 
Использовать для этого 
можно будет социальные 
сети, сайт госуслуг или по-
пулярные мессенджеры. 
Второй вариант реформы 
— выбирать по одному де-
легату от этажа или подъ-
езда. Такие выборщики и 
станут представлять инте-
ресы соседей и от их име-
ни участвовать в собрании 
живьем или виртуально. 
Предполагается, что новую 
модель в качестве плотного 
проекта сначала внедрят в 
столице. 

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна АНТОНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Екатерина СТЕПАНОВА и др.

Мария Борисовна  
не жаловалась  
на здоровье.

Юрий Райский за работой.



Борются в России с ростовщиче-
ством не первый год. Совсем не-
давно в той же Госдуме предлагали 
и вовсе запретить микрофинансо-

вые организации (МФО). Однако от такой идеи 
пришлось отказаться: потребность в деньгах «до 
зарплаты» среди населения велика. По данным 
Объединенного кредитного бюро, за восемь 
месяцев с начала 2017 года МФО выдали нашим 
гражданам 2,3 млн микрозаймов на сумму в 15,8 
млрд рублей. Это соответственно на 14% и 35% 
больше, чем в 2016 году.

Причем любители перехватить до зарплаты 
существенно помолодели. Доля клиентов МФО 
в возрасте от 20 до 24 лет выросла до 19% от 
общего количества заемщиков, от 25 до 29 лет 
она составляет 27%, а от 30–34 лет — 20%. То 
есть экономически активное население живет 
сейчас в долгах, проценты по которым растут 
как на дрожжах. Например, в феврале этого года 
в Кировской области женщине выдали краткос-
рочный заем под 2379% годовых.

На искоренение подобных случаев как раз и 
направлен законопроект по ограничению макси-
мального размера процентов, штрафов и пеней по 
микрозаймам. Он не должен превышать, согласно 
тексту законопроекта, сам долг в 1,5 раза. Напри-
мер, при микрозайме в 1000 рублей проценты, 
штрафы, пени и другие неустойки в сумме не могут 
быть больше 1500 рублей. А общая сумма долга 
соответственно — не больше 2500 рублей. Правда, 
такая мера распространяется на микрозаймы, срок 
возврата по которым не превышает год.

По словам авторов документа, закон защи-
тит граждан, которые берут кредиты в МФО под 

неподъемные проценты и в результате попадают 
в долговую кабалу. Ожидается, что документ 
вступит в силу со следующего года.

Однако эксперты призывают заемщиков 
не спешить радоваться. Как отмечает первый 
заместитель директора Института актуальной 
экономики Иван Антропов, «ограничение мак-
симальной переплаты по микрозаймам в 150% 
от суммы долга не повлияет на ситуацию на 
рынке микрозаймов». «Если бы была установлена 
планка в 150% годовых, то это еще имело бы 
смысл. А микрозаймы, выдаваемые на срок от 
нескольких дней до одного месяца под 2–3% в 
день, с очень большим запасом укладываются в 
нынешнее ограничение. То есть новое правило 
не снизит ставки по микрозаймам», — полагает 
экономист.

Впрочем, теоретически новое правило мог-
ло бы облегчить участь людей с просроченной 
задолженностью. Но и здесь есть одно «но». 
Дело в том, что наиболее драконовские условия 
практикуют нелегальные кредиторы. «Для них 
новые правила и законы не имеют никакого 
значения», — продолжает Антропов. Как от-
мечает эксперт, правительству и депутатам 
прежде всего нужно навести порядок на рынке 
микрофинансирования. 

Кроме того, помимо завышенных процентов 
по микрозаймам власти необходимо бороться 
с бедностью населения. Как известно, чаще 

всего россияне обращаются к МФО при не-
обходимости перехватить до зарплаты — лю-
дям элементарно не хватает денег на самые 
основные потребности: еду, одежду, услуги 
ЖКХ… «Пока же мы стабильно идем по пути 
снижения реальных располагаемых доходов 
населения. При этом сохраняется прежний уро-
вень финансовой неграмотности населения, 
из-за которой люди и попадают в ситуацию с 
задолженностью, кратно превышающей сумму 
займа», — полагает Антропов. Поэтому, по его 
мнению, намного эффективнее была бы работа 
по повышению доходов населения и развитию 
предпринимательства.

Между тем данный законопроект также 
касается практики перепродажи долгов по кре-
дитам. Ни для кого не секрет, что сейчас банки и 
микрофинансовые организации нередко прода-
ют их любым физическим и юридическим лицам. 
Отсюда жуткие истории по выбиванию долгов, 
которые заканчиваются физической расправой, 
а то и убийствами. Согласно законопроекту такой 
порядок отменяется и устанавливается новый. 
Теперь продавать право требования долга можно 
будет только специализированным финансовым 
организациям. Но для того, чтобы эта норма 
работала, опять же нужно легализовать рынок 
— иначе все эти законодательные нововведения 
окажутся бессмысленными.

Ирина БАДМАЕВА.
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ИНИЦИАТИВА НАЗНАЧЕНИЕ

Власти намерены ужесточить контроль 
за авиакомпаниями, занимающимися 
пассажирскими перевозками. По сло-
вам Дмитрия Медведева, главная цель 
плана, подготовленного по поручению 
Владимира Путина после краха «ВИМ-
Авиа», — воспрепятствовать созданию 
«пирамид» в гражданской авиации и 
защитить пассажиров, застрявших в 
заграничных аэропортах. В правитель-
стве рассчитывают, что анонсирован-
ные меры помогут смыть пятно позора 
с репутации главы Минтранса Макси-
ма Соколова и вице-премьера Аркадия 
Дворковича, публично обруганных 
президентом. 

Распекая в конце сентября правитель-
ственных чиновников, ответственных за бардак 
в сфере авиаперевозок (который, чего уж греха 
таить, возникает каждый высокий сезон), Вла-
димир Путин сразу предупредил: дальнейшие 
шаги будут зависеть от их реакции. «Если спра-
витесь с ситуацией быстро и эффективно, тогда 
мы подумаем, что делать с вашим «неполным 
служебным соответствием», если не справи-
тесь, то тоже подумаем», — заявил президент, 
отметив, что речь идет не только о конкретной 
авиакомпании, но и обо всей отрасли в целом. 
По словам ВВП, правительству необходимо 
выработать действенное и эффективное право-
вое регулирование, поскольку имеющиеся 
критерии не позволяют объективно оценить 
способность авиаперевозчика выполнять обя-
зательства перед пассажирами.

Кабмин думал больше месяца, и вот, на-
конец, в среду Дмитрий Медведев заявил, что 
у него есть план, состоящий из двух блоков. 
В первом предусмотрены меры, направлен-
ные на усиление контроля за финансово-
экономическими показателями авиакомпа-
ний. Во втором — положения, защищающие 
пассажиров, застрявших в чужих аэропор-
тах. Им должно быть гарантировано питание, 
в случае длинной задержки — ночлег, а также 
возвращение домой. Причем вне зависимости 
от того, регулярный это рейс или чартерный. 
Особое внимание, по словам Медведева, 
уполномоченные органы будут обращать на 
быстро растущие авиакомпании. «Рост авиа-
парка иногда свидетельствует не о развитии, 
а о том, что авиакомпания постоянно берет в 
лизинг новые самолеты, продает на них билеты, 
чтобы покрыть расходы на эксплуатацию уже 
имеющихся. Таким образом, возникает, по сути, 
«пирамида», которая в конце концов заканчива-
ется весьма прискорбно», — заявил премьер. 

Напомним, что самолетный парк «ВИМ-
Авиа» за последние полтора года увеличился 
более чем в два раза. А мониторинг, прове-
денный после ее краха, показал, что анало-
гичную агрессивную политику вели еще 5–6 
авиакомпаний, которые сейчас находятся в 
зоне риска. По мнению чиновников, компа-
нии, увеличившие количество пассажирских 
кресел на 15%, должны в течение года еже-
месячно направлять в Росавиацию отчеты о 
своих финансово-экономических показателях, 
тогда как перевозчики, в деятельности которых 
нет признаков создания «пирамид», могут это 
делать ежеквартально. 

Помимо отчетности самих авиаперевоз-
чиков, при оценке рисков Минтранс собирается 
опираться на данные их контрагентов — аэро-
портов, лизинговых и топливно-заправочных 
компаний. Сведения о задолженности перед 
ними, считают в ведомстве, помогут соста-
вить более объективное мнение о реальном 
положении дел. При этом у тех, кто регулярно 
допускает задержки рейсов, предлагается от-
бирать наиболее привлекательные чартерные 
маршруты. 

По новой инструкции эта мера наказания 
будет применяться в случае, если по вине пере-
возчика в течение календарного месяца были 
задержаны более чем на два часа или отменены 
более 20% его рейсов. 

Елена ЕГОРОВА.

МЕДВЕДЕВ 
ПОСТРОИТ ЧАРТЕРЫ
За 20% задержанных 
рейсов у них будут отбирать 
выгодные маршруты

РОСТОВЩИКАМ УСТАНОВИЛИ «ПОТОЛОК»
КОШЕЛЕК
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У Валентины Матвиенко появился 
новый заместитель. Вице-спикером 
Совета Федерации стал Андрей Турчак. 
Специально для него в президиуме 
зала пленарных заседаний поставили 
седьмое кресло. Раньше на подиуме 
восседали спикер и пятеро замов. Тур-
чака избрали шестым вице-спикером 
всего через полчаса после начала его 
первого рабочего дня в качестве сена-
тора. Впрочем, это в стиле Валентины 
Ивановны. Галина Карелова тоже стала 
вице-спикером спустя несколько ми-
нут после получения мандата. Только 
избрание Турчака получилось более 
веселым: в зале звучали шутки, порой 
раздавался хохот. Правда, самому Тур-
чаку иногда становилось не до смеха. 

Едва отзвучали последние звуки гимна, 
предваряющие начало пленарного заседания, 
как Валентина Матвиенко пригласила к себе 
Андрея Турчака, вручила ему знак члена Совета 
Федерации и сообщила, что Совет палаты при-
нял решение увеличить число вице-спикеров. 
Потому что работы у сенаторов появляется все 
больше, и нагрузка на заместителей председа-
теля стала очень высокой. Правда, чуть позже 
она дипломатично ушла от ответа на вопрос 
сенатора Николая Рыжкова: «Чем конкретно 
будет заниматься шестой заместитель?»

Сообщив об открывшейся вакансии, Вален-
тина Ивановна невольно (а возможно, и специ-
ально) повергла зал в обморочное состояние. 
Цитирую:

— Предлагаю избрать новым председате-
лем... (Повисла пауза.) То есть председателем 
ему еще рано. Пока еще заместителем. Пред-
лагаю избрать заместителем председателя 
Андрея Анатольевича Турчака.

В зале оценили оговорку по Фрейду (или по 
Турчаку) и с облегчением засмеялись. К тому, 
что новоиспеченного сенатора сразу выдвинут 
вице-спикером, большинство присутствующих 
были готовы.

Процедура предполагала небольшое об-
суждение кандидатуры перед тайным голосо-
ванием, и после нескольких дежурных здравиц 
от сенаторов, «хорошо знающих качества и 
способности», в бой бросилась мятежная Люд-
мила Нарусова, буквально завалив претендента 
вопросами. И о том, сможет ли он совмещать две 
трудоемкие должности, — ведь меньше месяца 
назад его назначили руководить Генсоветом 
«Единой России». И — нормально ли, что в пре-
зидиуме верхней палаты сидят представители 
только одной партии. Не монополизм ли это? И 
(это уже больная тема) — о деле зверски изби-
того журналиста Олега Кашина: почему ничего 
не известно о результатах допроса Турчака по 
этому делу?

Отвечая, кандидат в вице-спикеры пере-
шел в атаку: «У вас ошибочная информация по 
поводу следственных действий, которые были 

по этому делу проведены. Поэтому я бы пред-
ложил вам пользоваться первоисточниками, а 
не домыслами, слухами и сплетнями, которые 
отображают некоторые наши средства массовой 
информации».

В общем, из сказанного «первоисточником» 
ничего особенного понять было невозможно 
— за исключением того, что настроение у него 
испортилось.

Впрочем, дальше гладили только по шер-
стке. И когда сенатор Леонид Тягачев начал 

возносить очередные похвалы Турчаку (теперь 
— от Олимпийского комитета), Валентина Ива-
новна его прервала, и дело кончилось очеред-
ным гэгом:

— Вы так его хвалите… Я же просто огово-
рилась (Турчак не в председатели избирается. 
— М.З.). Хватит уже…

— На всякий случай лучше заранее по-
хвалить, — невозмутимо ответил сенатор и 
почетный президент ОКР, чем вызвал хохот 
в зале.

Проголосовали почти единогласно: один 
— против (предположительно Нарусова), один 
воздержался (сам Турчак). Валентина Ива-
новна предложила новому заму занять ме-
сто в президиуме и сказала залу с напускной 
строгостью:

— Предупреждаю на будущее: больше 
мест нет.

Первые несколько минут в президиуме 
Андрей Анатольевич выглядел оцепеневшим 
от перенесенного стресса, но постепенно рас-
слабился и стал реагировать на происходящее, 
вникать в повестку дня. И осознавать, что шутки 
над ним, скорее всего, закончились надолго: 
слишком статусные места в партии и высшем 
органе законодательной власти он получил. 
Над такими не подтрунивают.

А политологи постепенно завершают дис-
куссию о том, с какой целью Турчака подвинули 
вверх по политической лестнице. Тем более что 
«руку Кремля» в его продвижении никто даже 
не отрицает.

— Власти, чтобы не казаться одряхлевшей, 
необходимо предъявлять молодых, сильных, 
брутальных политиков. Доказавших не только 
свою лояльность и склонность к кабинетному 
творчеству, но и способность работать на ули-
це: с активистами, массами, избирателями. 
Все это Турчак продемонстрировал на разных 
этапах карьеры, — сказал «МК» председатель 
совета директоров Института проблем со-
временной политики Антон ОРЛОВ. — Часто 
приходится слышать, что у улицы есть свой На-
вальный, а на вершинах власти никого подобно-
го по энергетике нет. Теперь есть Турчак.

По-другому логику продвижения Турчака 
видит член совета директоров Экспертного 
института социальных исследований Глеб 
КУЗНЕЦОВ:

— Андрей Анатольевич возник не из ниот-
куда: он кропотливо выстраивает свою карьеру 
долгие годы, достаточно давно стал чиновником 
высшей категории «А», добивался успехов и в 
партийной работе, и в хозяйственной. Его бру-
тальность я бы не стал переоценивать: он играл 
такую роль, когда его заставляли обстоятель-
ства. А так он очень приятный и интеллигентный 
человек, из хорошей семьи. Турчак не нуждается, 
чтобы его вытягивали за уши или приближали к 
власти, потому что уже давно стал частью власти, 
административно-политического механизма.

Михаил ЗУБОВ.

ОГОВОРКА 
ПО ТУРЧАКУ
Валентина Матвиенко чуть  
не отправила себя в отставку

Что это говорит о настоящем и 
будущем левого движения в Рос-
сии? Почему «партия борьбы за 
социальную справедливость» и 
игнорирует свой шанс, и делает 

дежурно-формальный политический ход в виде 
выдвижения Зюганова? 

Краткий ответ на этот вопрос, с моей точки 
зрения, звучит так: в современной России линия 
реального политического водораздела проходит 
не между правыми и левыми или между сторон-
никами социалистического или капиталистиче-
ского пути развития страны. Она проходит между 
теми, кто за Путина, и теми, кто против Путина. 
И вне зависимости от того, что думают рядовые 
коммунистические активисты, олицетворяемая 
Зюгановым верхушка КПРФ — безусловно за 
Путина. У Кремля и руководства зюгановской 
партии налицо объективное совпадение интере-
сов, можно сказать даже, неформальный раздел 
сфер влияния.

В одном из высоких кабинетов комплекса 
президентской администрации на Старой пло-
щади — Зюганов там работал в 80-е годы, будучи 
сотрудником отдела пропаганды и агитации ЦК 
КПСС, — мне как-то раз со смехом показали 
ксерокопию архивного документа. В этой бумаге 
сталинского времени вышестоящее руководство 
активно распекало некоего товарища Зюганова 
(однофамильца нынешнего партийного вождя) за 
троцкизм, ревизионизм и прочие прегрешения. 
А вот у нынешних обитателей Старой площади 
повода обижаться на нынешнего Зюганова нет. 
Он честно и скрупулезно выполняет свои нефор-
мальные обязательства перед «антинародным 
режимом».

Недавняя серия массовых арестов сторон-
ников подозреваемого в подготовке «револю-
ции» адепта «прямого народовластия» Вячеслава 
Мальцева показала, какой взрывоопасной силой 
по-прежнему обладают в России левые идеи. 
Зюганов с точки зрения власти выступает в роли 
«обеззараживателя» этих идей. Являясь моно-
польным владельцем обладающего огромной 
символической силой бренда КПРФ, Зюганов 
заполняет собой весь левый фланг российской 
политики, не пуская на этот фланг ненужных 
«чужаков».

Иногда, впрочем, подобным «чужакам» все 
равно удается туда влезть — вспомним, напри-
мер, Эдуарда Лимонова в его прежнем анти-
кремлевском варианте или одного из самых ярких 
лидеров протестного движения в России времен 
«болотного бунта» Ивана Удальцова. Но в этом 
случае в игру вступает другой «универсальный 
обеззараживатель» — в виде правоохранитель-
ных органов. И монополия Зюганова на левом 
фланге вновь восстанавливается.

Что Геннадий Андреевич имеет в обмен за 

свою игру в поддавки с Кремлем? Известно что. 
Все атрибуты власти за исключением самой вла-
сти: ранг лидера думской фракции, официальный 
статус «главного системного оппозиционера», 
кабинет, машину с водителем и прочие блага.

С КПРФ случилось то же самое политиче-
ское несчастье, что постигло КПСС во времена 
Брежнева. Партия перестала развиваться. Партия 
перестала желать каких-либо свершений. Партия 
в лице своей верхушки хочет только одного: как 
можно более долгого сохранения нынешнего 
статус-кво.

В некотором смысле ситуация внутри КПРФ 
даже хуже, чем ситуация внутри КПСС времен 
Брежнева. «Брежневских старцев» снизу под-
пирали недовольные отсутствием продвиже-
ния функционеры среднего возраста, которым 
некуда было идти. Нынешним перспективным 
коммунистическим функционерам идти есть 
куда. Официальная власть с удовольствием 

инкорпорирует в свои ряды «перспективных» 
из партии Зюганова. Молодой и талантливый 
депутат столичной городской Думы Андрей 
Клычков воспринимался властью как источник 
потенциальных проблем. Теперь этих проблем 
нет: Клычков принял из рук Путина должность 
и.о. губернатора Орловской области — тихой 
заводи, где деятельность этого секретаря ЦК 
КПРФ никоим образом не будет влиять на фе-
деральную политическую повестку.

И Кремлю хорошо, а Зюганову еще лучше: он 
избавился от потенциального внутрипартийного 
конкурента, который бы выигрышно смотрелся 
на фоне 73-летнего генсека. Не очень хорошо 
только всему российскому обществу — обще-
ству, в котором вместо современной и грамотной 
левой силы наличествует некий ретроклуб по 
интересам с морально устаревшими лозунгами 
из далекого прошлого.

Откровенно признаюсь: когда я пришел к 

такому выводу, это изумило в первую очередь 
меня самого. Я не являюсь горячим сторонником 
левых идей, и у меня, казалось бы, нет оснований 
желать политического ренессанса сил, высту-
пающих за возрождение социализма.

Но если смотреть на нынешнюю ситуацию в 
России с точки зрения объективных националь-
ных интересов страны, то получится следующее: 
нашему обществу необходима балансировка — 
балансировка в сторону приоритета идей соци-
альной справедливости. У верхов есть слишком 
много, у низов есть слишком мало. Конечно, 
так дело обстоит еще с ранних лет ельцинского 
правления. Но российский капитализм толь-
ко недавно достиг той стадии развития, когда 
внутри системы стали возможными изменения 
нереволюционного характера.

Или, может быть, я чересчур оптимистично 
оцениваю ситуацию и забегаю лет на десять-
двадцать, а то и тридцать вперед? Не знаю, если 
честно. Речь идет о слишком сложных материях. 
Будущее покажет. Но вот в чем я уверен: Россия 
не сможет выдвинуться в число по-настоящему 
процветающих держав без сильных профсою-
зов, без постепенной ликвидации того дикого 
капитализма, который стал нормой нашей жизни 
в 90-е годы и по-прежнему никуда не ушел из 
нашей действительности.

Но партия, все лозунги которой сводятся к 
давно дискредитированному принципу «отнять 
и поделить», не может способствовать достиже-
нию этих целей. Для этого нужна принципиально 
иная политическая сила — структура, которая 
избавилась от старого идеологического бага-
жа, официально признала безальтернативность 
рыночной экономики, осудила насильственные 
методы борьбы за власть и прочая и прочая.

Требовать чего-то подобного от Зюганова 
невозможно. Он человек из другой эпохи — эпохи, 
которая, скорее всего, закончится до или одно-
временно с уходом Путина из Кремля в 2024 
году. На момент следующих выборов Геннадию 
Андреевичу будет «без пяти минут» 80. Не хочу 
быть циничным, но новому президенту, скорее 
всего, потребуется новый «вечно второй».

Разумеется, роль Геннадия Андреевича Зю-
ганова в современной истории России нельзя 
оценивать однозначно негативно. Он — пусть 
с пользой для себя — внес очень значительный 
вклад в ослабление социальных противоречий 
на критическом этапе развития государства, в 
мирное строительство капитализма в России. 
В «соглашательской позиции» Зюганова плюсов 
для страны как минимум не меньше, чем минусов. 
Но у любого политика есть свой запас прочности 
и свой «запас нужности». Геннадий Зюганов, с 
моей точки зрения, свой запас полезности уже 
почти исчерпал.

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ПОСЛЕДНЕЕ ТАНГО ЗЮГАНОВА
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Зюганов надеется после своего 
ухода сохранить влияние в 
партии через московскую 
организацию, которую должен 
возглавить его внук. Сейчас 
Леонид Зюганов (1988 года 
рождения) — депутат Моссовета.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР

Сегодня свой день рож-
дения празднует легенда 

советской и россий-
ской сцены, гениальный 
композитор Александра 
Пахмутова. В нынешний год 
столетия революции многие 
произведения Александры 
Николаевны звучат особенно 
ярко и торжественно — ведь 
именно по ним можно понять, 
что годы советской власти 
ознаменовались немалым 
количеством великих дости-
жений и остались в истории 
настоящими подвигами: 
первый полет человека в кос-
мос, строительство БАМа и 

ДнепроГЭСа, да и просто та-
кими уходящими в прошлое 
человеческими ценностями, 
как настоящая дружба, взаи-
мопомощь, умение людей 
быть единым целым. 
«МК» поздравляет большо-
го друга нашей редакции 
Александру Николаевну 
(кстати, наше издание было 
первым, на страницах кото-
рого когда-то написали про 
талантливую юную Пахмуто-
ву) с праздником и желает ей 
счастья, здоровья и долгих 
лет жизни! 

ПЕРСОНА

ПОЗДРАВЛЯЕм С ДНЕм РОЖДЕНИЯ 
АЛЕКСАНДРУ ПАХмУТОВУ!

В день 100-летия со дня 
Октябрьской революции в 
Петербурге прошла акция 
памяти одного из самых 
противоречивых советских 
лидеров — Иосифа Ста-
лина. Активисты принесли к 
крейсеру «Аврора» 7150 алых 
гвоздик. Никакого символиз-
ма в этом количестве нет. 
Просто цветы были закуплены 
на все собранные в Интернете 
деньги — 211 тысяч рублей. 
Такой перформанс проходит в 
Петербурге впервые. Это при-
влекло туристов, которые еще 
с утра «штурмовали» «Авро-
ру». Коммунистов с цветами 
встречали фотовспышками и 
аплодисментами.
По окончанию акции сталини-

сты удалились, а гора гвоздик 
так и осталась лежать на 
набережной, загораживая 
проход. В городском комите-
те по благоустройству «МК в 
Питере» заверили, что импро-

визированный алтарь уберут 
в ближайшие дни, так как для 
коммунальных служб цветы, 
даже принесенные в память 
о ком-то, — обычный мусор, 
подлежащий уборке.

ДАТА

Сбои в автоматизирован-
ной системе управления 
организации воздушного 
движения Центра управ-
ления полетами в москов-
ской зоне, которые прои-
зошли еще 19 и 24 октября 
во «Внуково», не повлияли 
и не могли повлиять на 
безопасность полетов. Об 
этом заявили в пресс-службе 
концерна «Алмаз-Антей», 
который является разработ-
чиком этой системы. Новый 
ЦУП во «Внуково» был введен 
в эксплуатацию в октябре 
этого года, и, по словам 

замгендиректора концерна 
Дмитрия Савицкого, «на-
чальный этап эксплуатации 
систем подобного уровня 
сложности зачастую сопря-
жен с возможностью сбоев 
программного обеспечения, 
которые проявляются, как 
правило, в связи с тем, что 
новая система работает 
под полной нагрузкой и с 
участием всего задейство-
ванного в процессе персо-

нала…» При этом, пояснил 
он, «данная проблема не 
отображалась на системе 
технического управления и 
контроля, так как остановки 
работы программ не было». 
Как рассказали разработчи-
ки системы, после анализа 
произошедшего сбоя были 
выработаны технические 
решения, которые позволили 
устранить возможность по-
вторных ошибок.

ИНЦИДЕНТ

НОВАЯ СИСТЕмА УПРАВЛЕНИЯ ВОЗДУШНЫм 
ДВИЖЕНИЕм В мОСКВЕ ДАЛА СБОИ

Закрытое заседание секре-
тариата Союза театральных 
деятелей (СТД), на котором 
присутствовали директо-
ра ведущих московских 
театров, федерального и 
столичного подчинения, 
состоялось 8 ноября. 
Никого не было от Минкульта 
— только советник президента 
по культуре Владимир Толстой 
и Наталья Дрожникова от 
столичного Департамента 
культуры. Два часа шло сове-
щание, и все говорили только 
об одном — что необходимо 
изменить условия существо-
вания работы творческих 
организаций. И абсолютно 
все выступавшие заявили о 

необходимости не только из-
менить меру пресечения, но и 
снять все обвинения по делу 
«Седьмой студии» с бывшего 
руководителя Департамента 
поддержки искусства и на-
родного творчества Софьи 
Апфельбаум.
Вот что, в частности, сказал 
председатель СТД Александр 
Калягин: «Мы понимаем, что 
действующие законодатель-
ные нормы для регулирования 
творческих процессов мало-
пригодны, и нам надо выйти с 
предложением к президенту 
о пересмотре сложившихся 
механизмов регулирования, а 
также с предложением начать 
подготовку нового Закона «О 

культуре» и привлечения к его 
подготовке представителей 
театрального сообщества. 
Дело «Седьмой студии» — это 
только одна часть разоблачи-
тельной кампании деятелей 
театра. Параллельно громким 
репортажам из зала суда, мно-
жеству статей с кричащими за-
головками в информационном 
поле появляется «расследова-
ние» «Трансперенси интер-
нешнл» о конфликте интересов 
в театрах. И снова руководи-
тели театров представлены 
мошенниками, которые под-
писывают сами себе гонорары 
и которые готовы любыми 
способами урвать себе кусок 
пожирнее».

КУЛЬТУРА

АЛЕКСАНДР КАЛЯГИН СОБРАЛ ВНЕОЧЕРЕДНОЙ СЕКРЕТАРИАТ

ЖЕНЩИНА-ПРЕЗИДЕНТ В РОССИИ: БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ
В случае участия в ближайших выборах Президента 

России двух кандидатов — мужчины и женщины — 
за кого бы вы проголосовали при прочих равных 

условиях (образование, возраст, опыт работы)?

Поддерживаете ли вы идею ввести 
квоты для гарантированного 
представительства женщин в органах 
власти?
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Президент США До-
нальд Трамп «спрятал-

ся» в ухе двухлетнего бигля по кличке 
Чиф. Об этом в своем Твиттере сооб-
щила хозяйка пса Джейд Робинсон. В 
причудливых складках внутри слухово-

го органа, да еще в об-
рамлении рыжей 

шерсти, действи-
тельно можно 

разглядеть 
п р о ф и л ь 

Т р а м п а . 
Несколь-
ко тысяч 
л а й к о в , 
которые 
собрало 
ф о т о , 
это под-

твержда-
ют.

ГВОЗДИКИ ДЛЯ СТАЛИНА 
ОТПРАВЯТ В УРНУ
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В среду, 8 ноября, в пресс-
центре «МК» состоялась 
панельная дискуссия, 
посвященная Ближнему 
Востоку, а также отноше-
ниям России и Турции. 
Мероприятие прошло при 
участии Международного 
института развития научного 
сотрудничества и Института 
востоковедения РАН. Как 
отметил в своем выступлении 
чрезвычайный и полномоч-
ный посол Вениамин Попов, 
«Ближний Восток — не-
вралгическая точка земного 
шара», где сосредоточено 
большинство современных 
конфликтов. И именно в 
Ближневосточном регионе, по 
словам дипломата, во многом 
определяется ход мирово-

го развития. Объективной 
реальностью является то, что 
ключевой страной на Ближ-
нем Востоке стала Россия, 
чье вмешательство позволило 
сломать хребет т.н. «Ислам-
скому государству» (ИГ/ИГИЛ 
— запрещенная в РФ терро-

ристическая организация). Со 
своим видением актуальных 
проблем в регионе выступили 
также экс-министр иностран-
ных дел Турции Яшар Якыш, 
профессор Ирина Звягель-
ская, итальянский политолог 
Даниэл Губер и др.

ГОСТИ

В «мК» ДИСКУТИРОВАЛИ О БЛИЖНЕм ВОСТОКЕ
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После выдвижения Ксении Собчак в пре-
зиденты выборы приобрели характер шоу, и 
сцена стала пополняться новыми актерами: 
Екатерина Гордон, Елена Беркова, ряд менее 
известных личностей… Нет сомнений, что список 
будет расширяться. А вместе с ним усиливается 
ощущение абсурдности происходящего. Кризис, 
санкции, растущие социальные проблемы вроде 
бы должны порождать запрос на серьезных и 
профессиональных политиков, а вместо этого на 
политических подмостках царит карнавал.

Абсурдная реальность требует соответ-
ствующего языка для описания. И тут вспоми-
наются перлы Виктора Черномырдина, который 
возглавлял правительство тоже в смутные вре-
мена. Его знаменитые «афоризмы» — родом из 
90-х, но удивительно подходят для описания 
современной ситуации.

Например, что сказал бы Черномырдин, 
или, как его называли, ЧВС, увидев плеяду ны-
нешних кандидатов в президенты? Вот цитата: 
«Это не политики, это… Ну, не буду говорить, а то 
зарыдают все сразу». Разве можно выразиться 
точнее?.. 

Есть актуальные «черномырдинки» и на 
другие горячие темы. Например, о работе прави-
тельства. О том, как оно справляется с кризисом: 
«Вообще-то успехов немного. Но главное — есть 
правительство». Действительно, если что-то и 
греет душу, то само наличие правительства, а 
не его деятельность. Им бы вспомнить настав-
ления Виктора Степановича: «Надо делать то, 
что нужно нашим людям, а не то, чем мы здесь 
занимаемся». Вместо этого правительство в 
каком-то бешеном темпе вводит новые налоги, 
сборы, штрафы с одной-единственной целью 
— выжать больше денег из населения и бизнеса 
для пополнения бюджета. По этому поводу тоже 
есть высказывание ЧВС: «Мы до сих пор пыта-
емся доить тех, кто и так лежит». Представители 
малого и среднего бизнеса наверняка согласятся 
с такой оценкой.

Много критики звучит в адрес правитель-
ства со стороны российских производителей, 
которых не устраивает финансовая политика, 
делающая невыгодным производство в Рос-
сии. У ЧВС и на это есть ответ: «Правительство 
обвиняют в монетаризме. Признаю: грешны, 
занимаемся. Но плохо».

Пенсионную систему также сильно штормит. 
Работающим пенсионерам пенсии не индекси-
руют, после президентских выборов практически 
гарантированно поднимут пенсионный возраст. 
Разрабатываются и другие предложения по пен-
сионной реформе, которые вряд ли порадуют 
пожилых людей. Но из-за дыры в Пенсионном 
фонде реформы проводить придется, и рацпред-
ложения приветствуются. ЧВС говорил по этому 
поводу: «Пенсионную реформу делать будем. 
Там есть где разгуляться». Кто бы сомневался, 
что разгуляются…

Много шума вокруг «точек роста», «локо-
мотивов», «драйверов», каких-то волшебных 
новых технологий, которые разгонят россий-
скую экономику с невиданной скоростью. Тут и 
«цифровизация», и искусственный интеллект, и 
урожай зерна, которым можно весь мир накор-
мить… Как показывает практика, все эти проекты 
в реальной жизни не ведут ни к каким прорывам. 
Опытный хозяйственник Черномырдин знал об 
этом не понаслышке и скептически отмечал: 
«Локомотив экономического роста — это как 
слон в известном месте». 

В то же время, при снижении потребитель-
ской активности, вклады населения в банках 
составляют весьма внушительную сумму. Люди 
откладывают деньги и даже надеются заработать 
на процентах. О том, что деньги у людей есть, 
«наверху» хорошо осведомлены. Как говорил 
ЧВС: «Много денег у народа в чулках или носках. 
Я не знаю где — зависит от количества». 

Банки завлекают клиентов вынимать деньги 
из носков и чулок и размещать на депозитах. Но 
наиболее прозорливые граждане вспоминают 
закономерность новейшей российской истории: 
когда с финансами в государстве совсем тяжело, 
то деньги у граждан конфискуют тем или иным 
путем. Либо через денежную реформу, либо 
через резкую девальвацию, либо через крах 
банков. Разные могут быть варианты. Ну а если 
люди станут возмущаться, то можно ответить 
фразой ЧВС: «Народ пожил — и будет!». 

Это вовсе не означает, что правители страны 
равнодушны к трудностям населения. Об этом 
Черномырдин тоже хорошо сказал: «У нас еще 
есть люди, которые очень плохо живут. Мы это 
видим, ездим, слышим, читаем». Власть — в 
курсе и глубоко сочувствует гражданам.

Несмотря на это, в обществе растет осо-
знание того факта, что дальше так жить нельзя. 
Что-то надо делать. Да и верхи это, похоже, по-
нимают. Как говорил Виктор Степанович, «не 

могу себе дальше представлять, что можно так 
же работать дальше». И тем не менее: «Мы про-
должаем делать то, что мы уже много наделали». 
Точнее не скажешь!

Нельзя обойти и тему напряженной меж-
дународной обстановки. Ведь на вопрос: «Кто 
виноват?» — ответ сегодня один: «Коварный 
Запад». Вот и ЧВС очень емко сформулировал 
мысль о том, что все проблемы — извне: «Весь 
мир сейчас идет наоборот». В такой сложной 
ситуации нельзя поддаваться на провокации не-
другов. Надо выдерживать свой курс, следовать 
своим путем. И здесь Виктор Степанович дает 
объемную картину в нескольких предложениях: 
«И кто бы сегодня нас ни провоцировал, кто бы 
нам ни подкидывал какие-то там Ираны, Ираки и 
еще многое что — не будет никаких. Никаких не 
будет даже поползновений. Наоборот, вся работа 
будет строиться для того, чтобы уничтожить то, 
что накопили за многие годы».

Так оно и происходит: накопленные финан-
совые резервы проедаются, основные фонды 
изнашиваются, инвестиции сокращаются… 
Список большой можно составить. За проеда-
ние «заначек» и остановку в развитии платить 
станут будущие поколения. Черномырдин честно 
это признавал: «Мы с вами так будем жить, что 
наши дети и внуки завидовать станут!» Мерси 
за прямоту…

Правда, что касается санкций Запада, афо-
ристическое наследие ЧВС внушает некоторый 
оптимизм: «Россия — это континент, и нам нельзя 
тут нас упрекать в чем-то. А то нас одни отлучают 
от Европы, вот, и Европа объединяется и ведет 
там какие-то разговоры. Российско-европейская 
часть — она больше всей Европы, вместе взятая, 
в разы! Чего это нас отлучают?! Европа — это наш 
дом, между прочим, а не тех, кто это пытается 
все это создать и нагнетает. Бесполезно это». 
Действительно, это кто кого еще отлучит — Ев-
ропа нас или мы их?! 

И все же, хоть Европа меньше и бедней 
ресурсами, а уровень жизни у них выше. Не-
стыковочка получается! ЧВС эмоционально вы-
сказался на этот счет: «Да такие люди, да в таком 
государстве, как Россия, не имеют права плохо 
жить!» Права не имеют, но живут. Непонятно 
почему. Что побудило Виктора Степановича вос-
кликнуть: «Чем мы провинились перед Богом, 
Аллахом и другими?!»

Впрочем, главное — не опускать руки. 
Здесь к месту — бодрящее высказывание экс-
премьера: «Переживем трудности. Мы не такие 
в России россияне, чтобы не пережить». Да 
уж, бывали периоды и суровей. Помнит вся 
Россия.

Но если ответ на вопрос «кто виноват?» 
получен, то как быть с вопросом «что делать?». У 
ЧВС есть ответ: «С сюрреализмом надо кончать, 
так, чтоб дух захватывало!». Иными словами, по-
рядок надо навести. Балаган прекращать. Виктор 
Степанович лучше сказал: «Страна у нас — хватит 
ей вприпрыжку заниматься прыганьем». 

Для этого, конечно, нужна стабильность. 
Именно Черномырдин в середине 90-х первым 
выдвинул лозунг стабильности, который стал 
впоследствии брендом Путина. Философия 
перемен к лучшему у ЧВС обоснована предельно 
конкретно: «Изменений, чтобы дух захватывало, 
не будет. Иначе, чтобы кому-то что-то делать, 
нужно будет у другого взять или отобрать». По-
этому реформы должны быть постепенными, 
как учил Виктор Степанович: «Мы сегодня на 
таком этапе экономических реформ, что их не 
очень видно». 

Но какой же порядок без учета и контроля? 
Об этом еще Ленин говорил. Но ЧВС выразился 
красочней: «Надо контролировать, кому давать, 
а кому не давать. Почему мы вдруг решили, что 
каждый может иметь?» Что тут возразить? И 
правда — почему? 

Упомянув Ленина, вспомним и о столетии 
Октябрьской революции. Может, все оттуда по-
шло, все проблемы? Черномырдин дает утверди-
тельный ответ: «Вы посмотрите — все имеем, а 
жить не можем. Ну не можем жить! Никак, все нас 
тянет на эксперименты. Все нам что-то надо туда, 
достать там где-то когда-то, устроить кому-то… 
Почему не себе?! Почему не своему поколению?! 
Почему этот, как говорится, зародился тот же 
коммунизм, бродил по Европе, призрак, вернее. 
Бродил-бродил, у них нигде не зацепился! А у 
нас — пожалуйста! И вот — уже сколько лет под 
экспериментом». 

В последствиях революции, выходит, дело. 
Или, как говаривал один из героев Михаила Зо-
щенко: «Окопчики сказываются». А ведь револю-
ционеры мечтали о светлом будущем, в котором 
каждому достанется по потребностям.

Об этом — самый известный «афоризм» 
Черномырдина: «Хотели как лучше, а получилось 
как всегда».

СЕГО ДНЯ
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ПОЛУЧИЛОСЬ КАК ВСЕГДА
«Черномырдинки» как лучшее средство описания 

российского политического абсурда

В назначенный час на пороге зала 
суда появился экс-министр, кото-
рый в связи с переносом заседа-
ний (судья была занята в других 

процессах) не был на публике более двух недель. 
С сумкой наперевес, в темно-синих джинсах, 
свитере в актуальную клетку бывший чиновник 
излучал радость и хорошее настроение. По-
дойдя к своему месту, первым поздоровался 
с прессой:

— Здравствуйте!
— Как настрой? Давно не виделись...
— Настрой отличный!
На этом беседа закончилась, и уже через 

несколько минут в зал зашел мрачный мужчина в 
черном. С собой он принес полуразвалившуюся 
и переклеенную изолентой картонную коробку 
Rotterdam и два прозрачных пакета, через ко-
торые просвечивались пачки денег. Мужчина 
положил на стол вещдоки и, ни слова не говоря 
(журналисты буквально накинулись на него с 
вопросами), удалился из зала.

В какой-то момент в зале остались под-
судимый с адвокатами и журналисты, которые 
принялись рассматривать таинственную коробку 
с пакетами.

— Один миллион восемьсот, — рапортовали 
корреспонденты после визуального изучения 
коробки.

Еще около часа участники процесса и слуша-
тели просидели в зале в ожидании судьи, которая, 
как, впрочем, и предупреждали, задержалась в 
другом процессе. 

Поговорив с адвокатами, перекинувшись 
парой фраз с журналистами, фигурант дела вдруг 
залез под стол и с трудом вытащил из сумки 
ноутбук, сильно отличавшийся по габаритам от 
современной оргтехники его адвокатов. Стол 
тут же покрылся слоем пыли, осыпавшейся с 
компьютера.

— Я его редко использую, — сказал Улюкаев 
своему адвокату.

Защитница достала свою брендовую су-
мочку и брелоком в виде мехового помпона за-
ботливо протерла экран министерского гаджета. 
После этого экс-министр принялся пальцем по 
букве набирать текст.

— Алексей Валентинович, а вы сегодня что-
нибудь читаете?

— Нет, я сегодня пишу! — ответил экс-
министр, чем вызвал бурю смеха. — Вам только 
хи-хи да ха-ха... — отмахнулся подсудимый. 

Наконец, в зал зашли представители гособ-
винения, и началось завораживающее действо 
— осмотр двух миллионов долларов, которые 
Улюкаев, согласно материалам дела, подобрал 
у елки во дворе главного офиса «Роснефти» 14 
ноября 2016 года.

— Пасьянс раскладывают... — еле слышно 
первому ряду слушателей произнес адвокат 
Тимофей Гриднев.

С чувством раскладывавший в это время 
на своем столе вещественные доказательства 
прокурор медленно повернул голову к судье и 
попросил прекратить «ернические высказыва-
ния», которые «защита непонятно почему себе 
позволяет».

Чуть позже судья попросила гособвинение 
деньги перенести на свой стол, мол, так должны 
демонстрироваться вещдоки. В итоге аккурат-
ные стопки цвета морской волны, перетянутые 
яркими канцелярскими резинками, заняли почти 
весь стол председательствующей.

— Все? Больше никому не нужны денежные 
средства? — спросила судья после осмотра.

Уже через минуту пачки денег снова уклады-
вали в потрепанную картонную коробку и пакеты. 
Переклеив все изолентой, гособвинение пере-
дало вещдоки сотруднику СКР — тому самому 
мужчине в черном.

После технического перерыва в зал при-
несли полимерный мешок, в который была за-
печатана сумка, в которой находилась взятка. 
Ранее в показаниях свидетелей фигурировали 
разные формулировки. Сумка оказывалась то 
«чемоданом», то «саквояжем», то «портфелем». 
На самом деле все были недалеки от истины — 
два миллиона долларов во время оперативного 
мероприятия лежали в сумке-саквояже коричне-
вого цвета с выделкой под питона.

При осмотре сумки случился казус: адво-
кат Гриднев не нашел ключа, такого же важного 
вещественного доказательства, как и саквояж. 
Так что ни посмотреть, что внутри, ни провести 
эксперимент, чтобы убедиться, что сумка вместит 
два миллиона долларов, было невозможно.

Под занавес случилось то, чего фигуранты 
дела и журналисты ждали давно. Гособвинение 
поинтересовалось у судьи, посылалась ли Игорю 
Сечину повестка в суд, и попросило это сделать. 
Повестку прокурор предложил направить на 
рабочий адрес топ-менеджера, намекнув, что 
домашний и рабочий адреса совпадают. После 
этого прокурор заявил, что закончил предостав-
лять вещественные доказательства, тем самым 
вызвав у адвокатов недоумение.

— Как? Вообще? — спросили адвокаты.
— Я же не сказал «на сегодня», — ответил 

представитель гособвинения.
Тогда у стороны защиты возник вопрос: чьим 

свидетелем станет Игорь Сечин, раз у гособви-
нения закончились все доводы? Вопрос этот об-
суждать не стали, и он так и остался открытым.

Тем временем адвокаты экс-министра 
изучили часть письменных материалов по делу 
(на это у них ушло около часа), а также заявили 
ходатайства, среди которых просьба посодей-
ствовать в вызове на допрос ряда свидетелей, 
среди которых также был Сечин.

После окончания заседания выяснилось, 
что глава «Роснефти» Игорь Сечин даст свои по-
казания уже на следующей неделе — 13 ноября. 
Кроме того, в суд явится первый замминистра 
энергетики Алексей Текслер.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Каждый 14-й житель России — мигрант, 
денег на всеобщее дактилоскопирова-
ние приезжих нет, а армянские води-
тели смогут работать в РФ по нацио-
нальным правам — эти и другие темы 
затронул во время «правительственного 
часа» в среду в Госдуме министр вну-
тренних дел России Владимир Коло-
кольцев. О чем еще говорил глава МВД 
— в материале «МК».

Десять террористических ячеек выявили 
и ликвидировали правоохранительные органы 
и спецслужбы России, сообщил министр вну-
тренних дел Владимир Колокольцев. «Только 
в апреле-мае 2017 года проверены 170 тысяч 
объектов временного проживания мигрантов, 
почти 100 тысяч строительных площадок, рын-
ков и предприятий сферы услуг. В результате 
было ликвидировано 10 ячеек международных 
террористических организаций». Он также рас-
сказал о проведении операции «Нелегал-2017», 
в результате которой из России было выдворено 
почти 20 тысяч нелегальных мигрантов. Также 
министр добавил, что почти 4 тысячам человек, 
чье пребывание нежелательно на территории РФ, 
был закрыт въезд в страну. Все это, по его словам, 
позволило снизить количество преступлений, со-
вершаемых приезжими. «В результате принятых 
мер в текущем году количество преступлений, 
совершенных иностранными гражданами, со-
кратилось почти на 9%, в общем массиве их 
удельный вес не превышает 4%».

Между тем только в прошлом году в нашу 
страну въехали 14 миллионов мигрантов, сооб-
щил Колокольцев. В то же время 12 миллионов 
мигрантов покинули РФ, а на сегодняшний день 

их общая численность в России составляет около 
10 миллионов человек. Он отметил, что за по-
следние годы удалось сократить нелегальную 
миграцию, в том числе благодаря работе специ-
альной информационной системы, позволяющей 
дистанционно закрывать въезд иностранцам, 
вызвавшим подозрения у властей. 

По словам Колокольцева, удалось также 
пресечь «челночную миграцию», когда граждане 
СНГ по истечении разрешенного срока прожи-
вания (90 дней. — Ред.) без дополнительных 
документов на территории России возвращались 
в родную страну через границу, после чего снова 
въезжали в РФ. Таким образом они избегали 
оформления документов еще на 90 дней.

В то же время министр заявил о росте меж-
национальной напряженности в ряде российских 
регионов. В качестве примера глава МВД напом-
нил о массовой драке с участием 40 мигрантов из 
Армении и Узбекистана, которая произошла на 
одной из строек в Новой Москве. «Только благода-
ря своевременному вмешательству сотрудников 
МВД и Росгвардии удалось избежать жертв», — 
сказал Колокольцев.

За девять месяцев этого года в Россию из-
за рубежа вернулись 90 тыс. соотечественников, 
отметил Колокольцев. По словам министра, на 
их поддержку было выделено два миллиарда 
рублей. С января по сентябрь этого года было 
переселено 90 тыс. наших соотечественников.

Также Колокольцев сообщил, что в 

министерстве готовится законопроект о разре-
шении профессиональным водителям работать 
в России по национальным водительским удо-
стоверениям. Речь идет о том, чтобы разрешить 
гражданам государств — членов Евразийского 
экономического союза, в частности Армении, 
работать в соответствии с исключением, которое 
сегодня делается для граждан Белоруссии и 
Киргизии. «Откликаясь на подобного рода об-
ращения, нами прорабатывается законопроект 
для того, чтобы распространить положение ис-
ключительное в плане использования водитель-
ских национальных удостоверений на граждан 
— выходцев из всех государств ЕАЭС», — сказал 
министр.

Колокольцев заявил, что в МВД намерены 
сделать обязательными дактилоскопию и фото-
графирование всех иностранцев, приезжающих 
в Россию из безвизовых стран на срок более 30 
дней. В то же время министр внутренних дел 
отметил, что на развертывание обязательной 
дактилоскопии всех въезжающих в Россию ино-
странцев сейчас невозможно из-за нехватки 
бюджетных средств. «Мы двумя руками всегда 
выступаем «за», но, к сожалению, бюджетное 
финансирование не зависит от наших и ва-
ших пожеланий. Поэтому, как только в полном 
объеме данный вопрос будет решен, соответ-
ственно, будет решен тот вопрос, о котором вы 
говорили».

Григорий МИЛЕНИН.

МВД хочет сделать 
обязательными 
дактилоскопию и 
фотографирование всех 
иностранцев, приезжающих в 
Россию из безвизовых стран

ТОВАРИЩ МИГРАНТ, УЛЫБОЧКУ!

Москвичи из Хамовников всполо-
шились: «Жители расположенных 
вблизи от стадиона домов смогут 
проехать к привычным местам 

парковки только при предъявлении документа, 
подтверждающего проживание по адресу (па-
спорт или договор аренды)». С одной стороны, 
ничего удивительного: во время матча на бли-
жайших улицах и так будет яблоку негде упасть. 
С другой, раньше в Москве ничего подобного 
не было: чай, не первый раз в «Лужниках» матчи 
проходят. Как «МК» объяснили в управе районе 
района, нынешние перекрытия — репетиция 
точно таких же ограничений, но уже в рамках 
будущего чемпионата мира по футболу. Напом-
ним, что в «Лужниках» пройдет семь игр, в том 
числе первый и последний матчи мундиаля. 

Итак, с 00.00 11 ноября до 00.00 12 ноября 
проехать по прилегающим к стадиону улицам 
абы кто не сможет. Речь идет о Большой Пи-
роговской и Малой Пироговской улицах после 
пересечения с улицей Трубецкой в сторону Луж-
нецкого проезда, о Погодинской улице после 
пересечения с Большим Саввинским переулком 
в сторону Новодевичьего проезда и участок на 

пересечении 3-й Фрунзенской улицы с улицей 
Ефремова. Только для местных будет открыт и 
левый поворот на улицу Ефремова. 

Кто сможет прокатиться по этим улицам и 
припарковаться на них? Местных, тех, кто не-
посредственно зарегистрирован по здешним 
адресам, будут пускать просто по паспорту. 
Как и людей, у которых нужный адрес прописан 
в договоре аренды. А если регистрации нет? 
Например, девушка живет у молодого человека, 
жена не прописана у мужа или просто друзья 
приехали погостить. Придется получить специ-
альный пропуск. Выдают их с 7 по 10 ноября с 
8.00 до 18.00 и 11 ноября с 9.00 до 17.00 в управе 
района (улица Пречистенка, дом 14, кабинет 8). 
С собой нужно иметь паспорт, свидетельство 
о регистрации автомобиля и какое-то дока-
зательство, что вы действительно в данный 
момент живете на этих улицах. Чем больше 
доказательств, тем лучше. Покажите паспорт 
мужа с пропиской, приведите молодого челове-
ка или друга. В управе района «МК» сообщили, 
что пропуск будут выдавать на свое усмотрение, 
но даже если доказательств не будет, человека 
все равно не оставят без заветной бумажки. В 
сложных случаях информацию лучше уточнять 
в управе по телефонам: 8(499)766-90-42 или 
8(499)766-90-56. 

Аттракцион неслыханной щедрости бу-
дет действовать только 11 ноября. Во время 
самого чемпионата мира правила станут зна-
чительно строже: нет регистрации — въезд 
запрещен!

А КАК У НИХ?
Ограничение движения во время значимых 

спортивных мероприятий — практика, распро-
страненная во всем мире. Например, в Лондоне 
регулярно перекрывают дороги во время прове-
дения значимых соревнований: в 2012 году, когда 
британская столица принимала Олимпиаду, там 
появились специальные полосы для тех, у кого 
был пропуск «с кольцами», а также отдельные 
светофоры для транспорта с Олимпиады. 

Впрочем, неудобства для жителей прово-
цирует не только спорт. Как рассказали «МК» 
жители Гамбурга, когда город принимал встречу 
на высшем уровне G20, менялась вся схема 
движения автобусов, а вход в метро обносили 
колючей проволокой — центр города был закрыт 
для любого транспорта. По словам местных, 
многие фирмы даже объявили день «Большой 
двадцатки» выходным, чтобы не вынуждать со-
трудников добираться окольными путями. 

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

КРАСНАЯ КАРТОЧКА 
ДЛЯ АВТОМОБИЛИСТОВ
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ПРЕСС-ЦЕНТР

ОХОТНИЧЬЯ ЛИТЕРАТУРА ВЧЕРА И СЕГОДНЯ
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В пятницу, 10 ноября, в 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоится 
«круглый стол» на тему «Охотничья литература 
вчера и сегодня».

В этом году мы отмечаем юбилей книг 
С.Т.Аксакова «Записки об уженье рыбы» (1847) и «За-
писки ружейного охотника Оренбургской губернии» 
(1852). В прошлом году литературная обществен-
ность отметила 225-летие этого классика — одного 
из основателей русской охотничьей литературы. 

Почему начинающие охотники мало читают 
охотничьих классиков? Какую роль должна играть 
охотничья литература в воспитании грамотного рачи-
тельного охотника? Какими должны быть современ-
ные охотничьи журналы и газеты? Эти темы вместе с 
авторами «Российской охотничьей газеты» обсудят 
журналисты, писатели и охотничьи издатели. 

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, 
e-mail sos@mk.ru. Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова). 

Депутаты Госдумы дружно приня-
ли в первом чтении законопроект о 
повышении МРОТ до прожиточного 
минимума к 1 января 2019 года. В 
результате героических усилий Россия 
поднимется с 95-го на 86-е место в 
мире по величине минимальной опла-
ты труда, и эта оплата все равно будет 
«ниже, чем в Конго и легендарном Гон-
дурасе», говорилось в зале заседаний.

Трудовой кодекс с 2004 года запрещает 
платить на территории РФ за полную нагруз-
ку меньше прожиточного минимума. В 2007 
году была сделана оговорка: «порядок и сроки 
поэтапного повышения» МРОТ до уровня про-
житочного минимума определит отдельный 
федеральный закон. Закон принимается лишь 
сейчас — накануне президентских выборов 
2018 года.

Замминистра труда и социальной защиты 
Любовь Ельцова сообщила, что с нынешних 
7800 рублей в месяц (69% от прожиточного 
минимума, то есть стоимости минимально 
нужного россиянину для того, чтобы не умереть 
от голода) МРОТ с 1 января 2018 года вырастет 
до 9489 рублей и составит 85% прожиточного 
минимума, а с 1 января 2019 года сравняется с 
ним. Повышение затронет около 4 млн работ-
ников в стране, 1,6 млн из них — бюджетники. 
Прожиточный минимум рассчитывается каж-
дый квартал Росстатом по особой методике с 
учетом динамики цен на товары, включенные 
в т.н. потребительскую корзину.

Корзина по действующему закону должна 
пересматриваться раз в пять лет, и как раз в 
конце 2017 года следовало ожидать обновления 
ее убогого содержания. Но одновременно и 
в связи с повышением МРОТ правительство 
предложило «заморозить» его до 1 января 2021 
года. Выступая от имени профильного Коми-
тета по труду и социальной политике, Михаил 
Тарасенко («ЕР») предположил, что «речь идет 
о вынужденном действии, связанном с недо-
статком бюджетных средств на повышение 
МРОТ», и напомнил, что вообще-то весной 2017 
года в постановлении Госдумы говорилось о 
необходимости при пересмотре корзины «рас-
смотреть возможность расширения минималь-
ного набора продуктов питания и увеличения 
объема их потребления».

Замминистра заявила, что повышение 
МРОТ поспособствует повышению в 2018–2020 
годах зарплат в реальном исчислении и реально 
располагаемых доходов населения. При этом 
Счетная палата в своем заключении на проект 
федерального бюджета на 2018–2020 годы 
назвала даже скромные прогнозы правитель-
ства в этой части (в 2018 году — рост реальных 
зарплат на 4,1% по сравнению с 2017 годом, 
а реальных доходов населения — на 2,3%) 
«необоснованными» и выразила сомнение в 
их реальности.

Сергей Иванов (ЛДПР) напомнил, что в 
2010 году ЛДПР вносила законопроект с пред-
ложением повысить МРОТ до 96% от прожиточ-
ного минимума, но он был отвергнут думским 
большинством, а в заключении правительства, 
подписанном тогдашним главой аппарата пра-
вительства Вячеславом Володиным, утверж-
далось, что «значительное повышение МРОТ 
в условиях восстановления экономики может 
иметь ряд негативных последствий — рост 
задолженности по зарплате, увеличение чис-
ленности безработных, расширение теневой 
занятости и сокрытие зарплаты». «Нефть тогда 
стоила 114 долларов за баррель», — уточнил 
депутат. Г-н Тарасенко попытался ответить на 
«сложный», по его словам, вопрос о том, по-
чему в 2010 году было нельзя, а сейчас, в куда 
более сложных условиях, можно: «Наверное, 
потому что реальные возможности бизнеса 
были меньше…»

Николай Коломейцев (КПРФ) поинтере-
совался, как рассчитываются прожиточный 
минимум и МРОТ в других странах. Г-жа Ельцова 
ограничилась путаными объяснениями о том, 
что «есть разные подходы», и у нас тоже свой 
— «национальный», при этом МРОТ у нас — да, 
ниже, чем в Польше, в 4 раза. И будет в 2 раза 
ниже даже после повышения, чем в Китае, про-
должали бередить раны депутаты!

Тут Олег Шеин («СР») заметил, что прак-
тически нигде в мире не применяется способ 
определения МРОТ в привязке к прожиточ-
ному минимуму: наиболее распространен 
подход, когда МРОТ исчисляется в процентах 
от средней зарплаты. Если бы такой принцип 
применялся в России, то МРОТ был бы сейчас 
на уровне 15–16 тысяч рублей. «Требует пере-
смотра вся система оплаты труда в России», 
— заявил он.

…Как раз накануне рассмотрения законо-
проекта эксперты Института экономической по-
литики им. Гайдара и РАНХ и ГС при Президенте 
РФ опубликовали очередной мониторинг эко-
номической ситуации. В исследовании, в част-
ности, говорится, что «в результате повышения 
МРОТ до уровня прожиточного минимума бед-
ность снизится на 0,6 п.п. с нынешних 13–15%, 
то есть практически не изменится». Авторы 
объясняют это тем, что бедность в России в 
основном сосредоточена в семьях с большим 
количеством иждивенцев (детей, инвалидов и 
безработных), даже если работающие члены 
семьи получают больше прожиточного мини-
мума и даже больше МРОТ. 

Марина ОЗЕРОВА.
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Что будет после повышения 
МРОТ?



Вчера в Доме правительства Москов-
ской области открылся IV Междуна-
родный агропромышленный молочный 
форум, на который съехались предста-
вители более 30 стран. В пленарном 
заседании приняли участие губернатор 
Московской области Андрей Воробьев, 
министр сельского хозяйства РФ Алек-
сандр Ткачев, чиновники федерального 
и регионального уровня, а также произ-
водители, переработчики, ритейлеры, 
представители бизнеса и отраслевых 
ассоциаций. 

«Сегодня наша цель — ответить на мак-
симальное количество вопросов, рассказать 
о мерах поддержки, начиная от предостав-
ления земли, заканчивая субсидиями ма-
териальной поддержки из федерального и 
регионального бюджета, — сказал губерна-
тор Московской области Андрей Воробьев, 
открывая форум. — Каждый год после таких 
встреч мы не просто подписываем согла-
шения, но видим реальные инвестиции и на 
территории Подмосковья, и в нашей стране. 
В этом году мы — страна, которая поставила 
рекорд, является номером один по экспорту 
пшеницы. Я верю, что однажды мы сможем 
констатировать свое лидерство в молочной 
промышленности и претендовать не только 
на собственное производство, но еще и на 
развитие экспортного потенциала». 

Губернатор добавил, что у Подмосковья есть 
все перспективы для роста агропромышленного 
комплекса: «Сегодня мы говорим о молоке. 
В советское время мы производили 2 млн 
тонн, задача к 2020 году вернуться на 1 млн 
тонн. Сейчас где-то 620–640 тыс. тонн мы 
производим. У нас есть проекты, подписаны 
контракты, инвестируются деньги конкретно 
в молочные фермы».

Министр сельского хозяйства России 
Александр Ткачев сообщил, что Московская 
область является лидером в стране по внедрению 
инвестиций и субсидий в развитие молочной 
промышленности. «Московская область — 
номер один в стране по тем инвестициям, 
отчислениям, субсидиям, которые область 
вкладывает в развитие молока», — подчер-
кнул федеральный министр.

В рамках нынешнего молочного форума 
подписаны 11 инвестиционных соглашений на 
сумму, превышающую 14 млрд рублей. Кон-
тракты затрагивают разные сферы аграрной 
промышленности Московской области — живот-
новодство, производство и переработка молока, 

строительство и реконструкция ферм и заводов, 
сыроделие, информационное сотрудничество 
и другие. 

В частности, подписание соглашений станет 
отправной точкой для строительства трех живот-
новодческих комплексов на территории Орехово-
Зуевского района с 6 тыс. голов дойного стада, 
создание сыродельного завода «Мультипро» в 
Дмитровском районе с производительностью 100 
тонн продукции в сутки, реконструкция фермы 
на 1030 голов дойного стада в городском округе 
Коломна.

Подмосковная продукция, производимая 
из переработанного молока, имеет хороший по-
тенциал для экспорта, сообщил журналистам в 
среду заместитель председателя правительства 
Московской области — министр инвестиций и 
инноваций региона Денис Буцаев.

«Мы сейчас концентрируемся на проекте, 
связанном с производством сыра и экспорта, 
а также переработанного молока: йогурты, ке-
фир, сметана, творог. Мы считаем, что именно 
эти продукты обладают достаточно хорошим 
экспортным потенциалом. В частности, мы 
проверяли в конце прошлого года потенциал 

этих продуктов на китайском рынке, интерес 
со стороны зарубежных коллег крайне высок», 
— сказал Буцаев.

Он добавил, что сейчас в регионе важно 
установить высокий уровень качества продукции, 
чтобы не возникало проблем с прохождением 
сертификации лицензирования. 

«Подмосковная молочная продукция и по 
вкусовым качествам, и по своему составу се-
годня может смело конкурировать с продукцией 
крупных российских и зарубежных производи-
телей. Мы увеличиваем объемы производства 
натуральной молочной продукции с каждым 
годом. Продовольственный рынок Подмосковья 
и Москвы сегодня наполнен товарами местных 
производителей. И в наших планах — скорый вы-
ход на внешний. Молочная отрасль — приоритет 
для региона», — подчеркнул министр сельского 
хозяйства и промышленности Московской об-
ласти Андрей Разин.

В этом году на форуме ожидается как ни-
когда большое количество инвесторов. Объем 
инвестиций, который планируется реализовать 
в молочной отрасли, превысит 14 млрд рублей. 
«Все соглашения для нас имеют важное значе-
ние. Самое главное, что мы движемся в правиль-
ном направлении, связанном с созданием новых 
молочных предприятий», — отметил министр. 

Один из примеров такого инвестиционного 
«ударного» объекта — сырный кластер в Дми-
тровском районе. Его запуск может состояться 
уже в конце 2018 года, в кластере наладят про-
изводство как отечественные, так и зарубежные 
компании, сообщил журналистам в среду губер-
натор Московской области Андрей Воробьев.

«Специально подготовлена территория в 
Дмитровском районе — 16 гектаров, мы инве-
стируем деньги в инфраструктуру — газ, элек-
тричество, вода, канализация, дорога. Все это 
делается за государственный счет. Площадка 
начнет готовиться в начале 2018 года, в это же 
время мы подписали предварительное согла-
шение, которое будет реализовано на этой тер-
ритории. Это инвесторы из Италии и Испании и 
отечественное производство. Они будут рас-
положены в этом кластере. Я думаю, что этот 
сырный кластер начнет работу в конце 2018 года», 
— сказал Воробьев.

Губернатор напомнил, что для сыроваров в 
области предусмотрена компенсация 20% капи-
тальных затрат на создание производств.

■ ■ ■
В течение двух дней участники мероприятия 

обсудят актуальные проблемы молочной отрас-
ли и пути их решения. Главная тема дискуссии 
— основные вызовы и пути развития молочной 
отрасли на современном этапе, вопросы господ-
держки молочной отрасли; борьбы с фальсифи-
катом; таможенных ограничений; развития мало-
го бизнеса; кластерной политики в молочной 
отрасли и другие ключевые проблемы. 

— Видно, что форум становится более влия-
тельным, атмосфера очень хорошая, организация 

профессиональная, — сказал «МК» Йерун Кай-
зер, генеральный директор ООО «Лейли Рус». 
— Мы уже сейчас работаем в Московской об-
ласти, есть три фермы — одна у МКАД, вторая 
в Лесных Полянах, и третья находится недалеко 
от города Коломны. Думаем о расширении про-
изводства, заключили несколько договоров по 
строительству других ферм. Сегодня и завтра 
будут еще встречи... 

— Мы являемся одним из крупнейших пере-
работчиков молока в Швейцарии, — добавля-
ет Дмитрий Завгородний, компания Cremo 
(Швейцария). — То, что делают власти Подмо-
сковья именно в плане поддержки производства 
и переработки молока, — это очень важно. Те 
выступления, которые мы сегодня слышали, дей-
ствительно очень актуальны, на злобу дня. Они 
подчеркивают проблематику и с другой стороны 
— перспективы развития этого направления.

— Наша компания — самый крупный про-
изводитель молока в России, — поясняет Ште-
фан Дюрр (Германия), президент группы 
компаний «ЭкоНива». — Работаем в первую 
очередь в Воронежской, Московской, Тюменской, 
Калужской областях. Ежедневно производим 900 
тонн молока. А сейчас мы рассматриваем сотруд-
ничество с Московской областью. Поддержка го-
сударства хорошая. При таком внимании властей 
будем быстро развиваться и дальше.

В первый день форума также состоялся 
«банковский час», где банки-партнеры меро-
приятия представили информацию о наиболее 
выгодных возможностях получения финанси-
рования, ответили на вопросы предпринимате-
лей. В этой сфере также ожидаются серьезные 
научно-технические подвижки.

Денис Буцаев отмечает: «Форум — уникаль-
ная площадка, где все заинтересованные лица 
могут вести открытый диалог, итоги которого 
находят практическое применение в отрасли. 
В этом году объем инвестиций значительно 
увеличивается. Это доказывает, что молочный 
форум — не только место для диалога, но и 
для принятия важных для Московской области 
бизнес-решений».

Еще перед открытием форума журнали-
стам показали полностью автоматизированную 
молочную ферму. На территории Подмосковья 
она пока что в единственном лице и находится в 
совхозе имени Ленина Ленинского района. Это 
точная копия голландского роботизированного 
хозяйства. Проект, как пояснили нам гиды, был 
запущен в мае 2017 года, его основой являются 
8 доильных роботов Lely Astronaut. 

Круглосуточный доступ животных к кор-
му осуществляется при помощи робота-
пододвигателя корма Lely Junо — победителя 
конкурса «Лучший продукт «АгроФарм-2017». Две 
станции докорма Lely Cosmix позволяют адресно 
выдавать концентрированный корм согласно 
индивидуальным потребностям каждой коровы. 
Система Lely L4C (Light for Cows), оснащенная 
датчиками освещенности, дает возможность 
экономить электроэнергию и задавать нужную 
длину светового дня для увеличения надоев. 

На такой интеллектуальной ферме коровы 
чувствуют себя комфортно, а у животноводов 
появляется свободное время для более эф-
фективной работы со стадом благодаря про-
граммному обеспечению Lely T4C. Средняя 
продуктивность одной коровы — 30 л молока в 
день. Количество коров на ферме — около 500 
голов черно-пестрой породы. В совхозе также 
занимаются выращиванием молодняка, общее 
поголовье здесь составляет 1050 голов. 

«Роботизация молочного сектора в Рос-
сии в перспективе выглядит многообещающей. 
Переломный момент в развитии автоматизи-
рованного производства молока в России на-
ступит в ближайшие 2–3 года, а уже через 5–7 
лет каждый шестой фермер в стране будет 
доить коров при помощи роботов», — отметил 
генеральный директор ООО «Лейли Рус» Йерун 
Корнелис Кайзер.

Владимир БЫКОВ.
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Многие люди уверены, что онкологи-
ческое заболевание — это фатальный 
диагноз. Лечись не лечись — конец 
один. Но врачи с этим категорически 
не согласны. Особенно когда речь 
идет о раке молочной железы — одном 
из самых распространенных онкозабо-
леваний. Чем раньше будет выявлена 
проблема, говорят они, тем больше 
шансов у пациентки на благоприятный 
прогноз. Поэтому в 2017 году на терри-
тории Московской области стартовал 
приоритетный проект «Скрининг рака 
молочной железы — жизнь без онколо-
гии!».

По данным ВОЗ, сейчас в мире более 10 
млн женщин болеют раком молочной железы, 
а к 2020 году их количество увеличится до 15 
млн человек. Ежегодно этот страшный недуг 
уносит жизни около 6 млн женщин — это на-
селение целой страны, такой, например, как 
Сальвадор или Ливия. 

Проблема заболеваемости раком молочной 
железы стоит остро и в нашей стране: в структу-
ре смертности женщин от новообразований он 
занимает первое место. Кроме того, неуклонно 
растет количество пациенток с диагнозом «ма-
стопатия», которая в одном случае из девяти 
может привести к развитию злокачественной 
опухоли.

В то же время ранняя диагностика позво-
ляет спасти множество жизней и многократно 
увеличивает шансы на излечение без тяжелых 
последствий для здоровья и последующих ре-
цидивов заболевания — вероятность полного 
выздоровления женщины составляет около 90%. 
Согласно данным последних исследований, за 
счет проведения скрининговой маммографии 
удается увеличить выживаемость больных на 
35–40%.

И, напротив, при далеко зашедшем опу-
холевом процессе вариантов эффективного 
лечения становится намного меньше. Кроме 
того, и с экономической точки зрения это обо-
снованно — при лечении рака молочной железы 
первой-второй стадии тратится значительно 
меньше средств, нежели на помощь пациенткам 
с 3–4-й стадиями. 

Поэтому в Московской области работа по 
снижению смертности от рака молочной желе-
зы ведется сразу по нескольким направлени-
ям. Первое — планомерно совершенствуется 
диагностическая и лечебная база медицинских 
учреждений. Второе — проводится большая 
разъяснительная и профилактическая работа 
среди женского населения.

В октябре губернатор региона Андрей Во-
робьев был с рабочим визитом в городском 
округе Балашиха, где осмотрел новый област-
ной онкорадиологический центр, построенный 
в рамках государственно-частного партнер-
ства. В настоящее время в нем заканчиваются 
строительно-монтажные работы, проводится 
настройка медтехники. Открытие центра за-
планировано на конец 2017 года.

Современное медучреждение оснащено 
высокотехнологичным медицинским оборудо-
ванием: системами лучевой терапии TrueBeam 
и ClinaciX, системой комбинированной одно-
фотонной эмиссионной компьютерной томо-
графии, магнитно-резонансным томографом, 
циклотроном. В качестве медперсонала при-
глашены специалисты, имеющие опыт работы 
в федеральных научных учреждениях и ведущих 
онкологических клиниках. Многие из них прошли 
стажировки в зарубежных центрах, имеют на-
учные степени.

Там же, в Балашихе, прошло совещание по 
вопросам развития Московского областного 

онкологического диспансера (МООД), где обсуж-
далось строительство нового консультативно-
диагностического центра. Действующий сегод-
ня КДЦ имеет значительный дефицит площадей. 
Он рассчитан на 90 посещений в смену, однако 
фактическое их количество в 2,5 раза больше.

«К сожалению, большое количество па-
циентов, жителей Подмосковья и не только, 
крайне стеснены в условиях лечения этой 
опасной болезни. Вместе с тем технологии, 
которые используются сегодня в мире, по-
зволяют спасти людей и обеспечить долгую 
и счастливую жизнь. Наш онкологический 
центр был построен много десятилетий 
назад и устарел, он не вмещает всех па-
циентов, которые должны здесь получать 
помощь. Поэтому некоторое время назад 
был заложен новый корпус, и в этом году 
мы его сдали. Сегодня, как докладывает 
главный врач, он загружен на 100%, порядка 
30 операций в день проходят в этой клинике 
и, конечно, спрос на услуги огромный», — 
сказал Андрей Воробьев.

Однако бороться с болезнью, особенно 
такой грозной, как онкология, всегда сложнее, 
чем предотвратить ее. И тут на первый план вы-
ходит такой метод профилактики, как скрининг. 
Относительно рака молочной железы — это 
маммографический скрининг. Областные власти 
делают все возможное, чтобы весь спектр меди-
цинских обследований стал доступен для под-
московных женщин, независимо от того, в какой 
точке региона они проживают. Обеспеченность 
медучреждений современным диагностическим 
оборудованием — важная проблема. Особенно 
для сельской местности, где проживает почти 
20% населения Подмосковья.

«В Московской области насчитывается 
137 маммографов, из которых практически 

половина — цифровые, — говорит первый за-
меститель председателя правительства Мо-
сковской области Ольга Забралова. — Что-
бы повысить доступность маммографии для 
жителей отдаленных населенных пунктов или 
женщин, которые по долгу службы не успевают 
выделить время на поход к специалисту, губер-
натором Подмосковья Андреем Воробьевым 
было принято решение о закупке передвижного 
маммографа».

Новое оборудование сможет выезжать в 
сельскую местность, на ФАПы, врачебные ам-
булатории, крупные предприятия, принимать 
участие в Днях здоровья. Медицинских кадров 
в Московской области для этого хватает. Подмо-
сковная онкологическая служба применяет ав-
томатизированный учет всех маммографических 
исследований в регионе. Организация единого 
регистра позволяет специалистам иметь полную 
и актуальную картину по онкозаболеваниям в 
регионе, а также выделить группы риска. Тем, 
кто в них входит, следует обратить тщательное 
внимание на свое здоровье, в том числе прохо-
дить маммографию чаще, чем раз в два года, как 
рекомендовано всем остальным женщинам. 

«Цель нашего проекта — увеличить 
количество женщин в возрасте от 39 до 
75 лет, охваченных маммографическим 
скринингом, в полтора раза. Потому что 
ключевым моментом в ранней диагности-
ке опухолей молочной железы является 
своевременная маммография. В борьбе с 
онкологическими заболеваниями важно не 
упустить драгоценное время», — подчерки-
вает Ольга Забралова.

В нашей стране женщинам рекомендуется 
проводить скрининг 1 раз в два года. В Москов-
ской области маммографическим скринингом 
охвачены 42% женщин, а выявляемость рака 
молочной железы на 1–2-й стадии составляет 
66,3%. 

Но, к сожалению, далеко не все женщины 
регулярно проходят профосмотры и вообще 
понимают всю важность этой процедуры. Врачи 
обращают внимание на информационный ба-
рьер между ними и пациентками. Часть пред-
ставительниц прекрасного пола даже считает, 
что маммография — это опасная и болезненная 
манипуляция. 

Чтобы бороться с этими предрассудками, 
в Подмосковье регулярно проводятся открытые 
лекции, конференции, встречи врачей с населе-
нием. На них специалисты неустанно повторяют, 
что даже абсолютно здоровая женщина должна 
проходить маммографию в рамках диспан-
серизации либо профосмотра. Несмотря на 
общедоступность информации о заболеваниях 
молочных желез, многие представительницы 
прекрасного пола и сейчас не могут дать от-
вет на простые вопросы о здоровье груди и не 
умеют проводить самообследование.

Поэтому этим летом во многих городах 
Подмосковья прошла акция «Розовая ленточка», 
которая символизирует борьбу с раком молоч-
ной железы. «Маммография — сделай, чтобы не 
было поздно!» — именно таков призыв акции. 
Во время нее жительницы области смогли не 
только пройти медицинское обследование, но 
еще и послушать лекции о том, как сохранить 
свое здоровье. А волонтеры постарались раз-
рядить их тревогу по поводу предстоящих про-
цедур с помощью танцевальных флешмобов. По 
словам одной из жительниц Пушкино Натальи 
Погорельской, она очень рада, что приняла 
участие в акции. 

«Я никак не могла выбрать время, чтобы 
пройти обследование в поликлинике, но теперь 
я поняла, как важно следить за своим здоро-
вьем. Буду регулярно делать маммографию», 
— говорит Наталья.

По данным Росстата, за девять месяцев 
2017 года в Подмосковье показатель смертно-
сти от новообразований снизился на 23,9% по 
сравнению с аналогичным периодом 2016 года. 
За январь–сентябрь 2017 года в Подмосковье от 
онкологии умерло на 2780 человек меньше, чем 
за аналогичный период 2016 года. В этом году в 
ходе диспансеризации впервые выявлено уже 
2,1 тысячи случаев онкологических заболеваний, 
из них 596 случаев рака молочной железы.
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Онкорадиологический центр в По-
дольске будет сдан в эксплуатацию 
в I квартале 2018 года.

Через несколько месяцев в 
Подольске появится уникальное 

лечебно-диагностическое учреждение — онко-
радиологический центр. Это новое высокотехно-
логичное направление в лечении онкологических 
заболеваний. С помощью установленных там 
двух протонно-эмиссионных томографов (ПЭТ) 
без осуществления хирургического вмешатель-
ства врачи смогут проводить сложнейшие опе-
рации по удалению злокачественных опухолей. 
Строительство центра находится уже в завер-
шающей стадии, его окончание запланировано 
на декабрь 2017 г., сейчас там идут внутренние 
отделочные работы и благоустройство приле-
гающей территории. Сложнейшая медицинская 
аппаратура установлена и настроена.

Ежегодно в стенах центра в рамках ОМС 
будут получать лечение более 2400 человек, 
планируется проводить 14 500 диагностических 
исследований. При выходе центра на проект-
ную мощность это полностью удовлетворит 
потребность в высокотехнологичном лечении 
онкобольных не только Подольска, но и близ-
лежащих территорий.

Общий объем инвестиций в этот объект 
здравоохранения составляет 1,2 млрд.

Елена НИКИТИНА.
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ЭТО ВОЗМОЖНО!
В Московской области стартовал приоритетный 
проект, который позволяет тысячам женщин 
забыть о страшном заболевании

ЖИЗНЬ БЕЗ ОНКОЛОГИИ? 
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Губернатор Андрей 
Воробьев и первый 
зам. председателя 
правительства 
Московской области 
Ольга Забралова 
осматривают новейшее 
оборудование, 
установленное 
в областном 
онкорадиологическом 
центре в Балашихе.

Этот линейный ускоритель TrueBeam STX производства Varian MS (США) 
предназначен для радиотерапии (лучевой терапии) и радиохирургии 
(высокоточного облучения) опухолей. 

В деле о гибели «непьяного мальчика» 
Алеши, погибшего 23 апреля в подмо-
сковной Балашихе под колесами маши-
ны, которой управляла Ольга Алисова, 
настал момент истины. В среду в Желез-
нодорожном горсуде состоялись прения 
сторон. Прения по делу, ставшему едва 
ли не самым громким в 2017 году из-за 
одной-единственной детали — дикой 
экспертизы, признавшей Алешу... пья-
ным. И вроде бы история ясна как божий 
день: эксперт — халтурщик (это еще в 
лучшем случае), водитель Алисова — ви-
новник. Но обе стороны в своем желании 
добиться справедливости (у каждого она 
своя) зашли уже слишком далеко.

В среду в самом начале процесса едва не раз-
разился очередной скандал. Когда судья Владимир 
Шекун уже предоставил слово прокурору, адвокат 
Куракина неожиданно потребовала возобновить 
судебное следствие.

— У меня есть ходатайства, мне нужно, что-
бы вы меня выслушали, я кое-что обнаружила в 
материалах дела, — обратилась она к предсе-
дательствующему. Но служитель Фемиды ей не 
разрешил выступить. Тогда защитник попыталась 
заявить судье отвод. Эта попытка провалилась. 
Правда, судья пообещал дать еще возможность 
адвокату высказаться.

Наконец-то слово предоставили прокурору 
Светлане Гурской. Она принесла соболезнова-
ния семье Шимко и напомнила вкратце фабулу 
уголовного дела:

— Алисова в момент ДТП разговаривала по 
телефону без специального устройства, непра-
вильно оценила дорожную обстановку и совершила 
наезд на ребенка, который в результате скончался 
на месте от черепно-мозговой травмы. Между 
нарушением ПДД Алисовой и смертью Алеши 
Шимко имеется прямая причинно-следственная 
связь, — говорила гособвинитель.

Она напомнила, что подсудимая вину призна-
ла частично. Но оспаривала превышение скорости, 
уверяла, что не могла затормозить, по телефону 
не разговаривала.

— Дедушка, ставший очевидцем трагедии, 
рассказал во время процесса, что автомобиль 
Алисовой двигался более 20 км/ч. Об этом заявили 
и другие свидетели. Если бы подсудимая смо-
трела на дорогу, то трагедии бы не произошло. 
Не увидеть ребенка, который оказался в центре 
дороги, невозможно. Она отвлеклась, потому что 
разговаривала по телефону.

Прокурор согласилась с выводами судебной 
экспертизы, которую выполнил эксперт Михаил 
Клейменов, исключив только пункт о наличии ал-
коголя в крови малыша. При назначении наказания 
она попросила учесть, что Ольга не раз привле-
калась к административной ответственности, но 
имеются и смягчающие обстоятельства: ранее 
не судима, имеет на иждивении ребенка, поло-
жительные характеристики с работы.

— Прошу назначить Алисовой 3 года лише-
ния свободы с отбыванием наказания в колонии 
общего режима. Заявленные исковые требования 
Шимко удовлетворить частично. Взыскать с Али-
совой материальный ущерб в сумме 61 тысяча 
рублей, моральный вред в сумме 3 млн рублей, 
— резюмировала прокурор. (Напомним, родители 
мальчика предъявили иск на 10 млн рублей.)

Следующим выступил адвокат потерпевшего 
Виктор Данильченко. Он обратил внимание на про-
пажу камеры видеонаблюдения, установленной на 
доме, сразу после ДТП и на ряд других странных 
обстоятельств.

Представитель Шимко Валерий Зубов за-
явил, что дело о ДТП является показательным. 
Оно демонстрирует плохую работу следственных 
органов.

— Потребовалось много усилий, чтобы до-
биться возбуждения уголовного дела. Хотя такие 
дела возбуждаются по факту, потому что пре-
ступления совершены в условиях очевидности. 
Месяц Шимко ждали результатов автотехнической 
экспертизы, которую назначили только 11 мая. В 
экспертизе Клейменова практически не отраже-
ны повреждения органов Алеши, которые более 
тяжкие, чем перелом основания черепа. Но никто 
не стал перепроверять ее выводы, — говорил 
представитель Романа Шимко.

Он предположил, что следователь Аринушкин 
по поручению своего руководства хотел все свести 
к несчастному случаю для хорошей отчетности и 
статистики своего подразделения. По мнению 
Зубова, виновность Алисовой очевидна, матери-
альный ущерб и моральный вред нанесены всей 
семье Шимко, и они должны быть возмещены в 
полном объеме.

— Этот иск должен быть также к МВД, про-
куратуре и Минздраву. Это похоже на преступный 
сговор. Требуется отдельное разбирательство, — 
завершил Зубов свое выступление.

Роману Шимко каждое слово давалось с 
трудом.

— Распечатка звонков была скорректирована. 
Мы недовольны освидетельствованием Алисовой 
на наркотики. В нем видны нестыковки. Ее прове-
рили на пять препаратов, а надо было на десять. 
Почему была застирана одежда ребенка? Уверен, 
что сотрудники УВД Балашихи все сделали, чтобы 
вывести ее из-под уголовной ответственности, — 
возмущался Шимко.

По его словам, он не верит в раскаяние 
подсудимой:

— Я не считаю, что она пыталась возместить 
мне ущерб. Чек был отправлен назад. 

Отец мальчика потребовал отправить дело 
на доследование в связи с фальсификацией ма-
териалов дела.

— Моральный ущерб — на ваше усмотрение. В 
любом случае деньги пойдут на операцию любому 
ребенку, который болен онкологией.

Адвокат Куракина попыталась объяснить, 
почему Алисова не признает вину.

— Много грязи и оскорблений на нее выли-
лось. Моя подзащитная не нарушала скорость и 
по телефону не говорила, таких доказательств в 
деле нет, — уверяла защитник. — Мы уверены, что 
мальчик был трезв и здоров, но упал под колеса, 
и Алисова его не увидела, потому что не могла 
видеть из-за припаркованных на дороге машин, 
— убеждала суд Куракина.

После этих слов Роман Шимко и группа его 
поддержки покинули зал судебного заседания.

Также адвокат попросила зачесть звонок Али-
совой в «скорую» как попытку оказать помощь 
ребенку. И опровергла распространенные в СМИ 
сведения, что ее клиентка — наркоманка и нарко-
дилер: «Следствию об этом ничего не известно». 
Защитник попросила дать минимальное наказание 
и отсрочить его до достижения дочерью Ольги 
14-летнего возраста. Сама Алисова отказалась 
участвовать в прениях.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Дело об обычном ДТП 
наглядно показало, как 

безобразно работают 
в России служители 

закона

« НЕПЬЯНЫЙ 
МАЛЬЧИК» 
ПРИГОВОРИЛ 
СИСТЕМУ

14 МИЛЛИАРДОВ — 
В ПОДМОСКОВНОЕ МОЛОКО
В Московской 
области проходит 
IV Международный 
молочный форум
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Вето Сталина 
Повествование 

этой истории — зага‑
дочной, трагической и криминальной 
одновременно — нужно начинать с 
событий середины 30‑х годов, иначе 
просто не понять взаимоотношения 
Рерихов и государства (сначала 
советского, потом российского). 

В первый раз Николай Рерих 
обратился к советской власти с 
просьбой вернуться на родину 
в 1939‑м (он тогда жил с семьей 
в Индии). Отправил письмо нар‑
кому иностранных дел Максиму Литви‑
нову: «Я и члены моей семьи стремимся теперь же 
принести свои познания и творчество в пределы 
Родины». Николай Рерих писал о том, что хочет при‑
нести в дар государству свои картины. Резолюция 
Сталина: «Не отвечать!» (подлинник хранится в 
архиве МИДа). И никто Рериху не ответил. 

Государство отвергло и его, и его 
творчество. 

Второй раз Николай Рерих написал письмо 
сразу после окончания Великой Отечественной 
войны. Рерихи тогда очень надеялись, что им 
разрешат вернуться. Так свято верили, что упа‑
ковали все свои вещи, книги, научные труды. Но 
не дождались...

Николай Рерих умер. Вскоре скончалась и 
жена. Елена Рерих перед уходом из жизни раз‑
делила наследие между двумя сыновьями: стар‑
шим — ученым, востоковедом, лингвистом (он по‑
том в России восстановил разрушенную Сталиным 
школу востоковедения) Юрием, и младшим — ху‑
дожником, ученым, общественным деятелем Свя‑
тославом. Всего месяц она не дожила до встречи 
старшего сына с Никитой Хрущевым во время 
визита советского лидера в Индию в 1955 году. 
Юрий Рерих пообщался с ним, высказал желание 
вернуться на родину и организовать выставку 
работ отца. Хрущев поддержал. 

Первую часть коллекции Юрий Николаевич 
отправил из Бомбея в СССР в 1957 году. 

— О, что это были за сокровища! — говорит 
директор «Реестра культурный ценностей» Вла‑
димир Рощин. — Сотни картин, в том числе на 
тканях (тибетские танки), редкие древние книги, 
археологические находки. Юрий Рерих надеялся, 
что все это будет народным достоянием, что это 
будет видеть простой народ. Сам он тоже переехал 
в СССР, получил гражданство и даже четырех‑
комнатную квартиру в новом доме на Ленинском 
проспекте (плюс машину «Волга» и дачу). 

Забегая вперед, скажу, что эту часть кол‑
лекции постигла печальная и во многом позор‑
ная участь. Другая половина наследия осталась 
у Святослава. Он ждал подходящего момента 
передать это людям, но не повторить при этом 
ошибки брата. 

Первая часть коллекции: 
пропажи из запасников
Итак, наследие, которое досталась Юрию 

Рериху, попало в СССР. Здесь он его разделил 
на две составляющие. Небольшую, самую люби‑
мую и значимую для себя, оставил в квартире на 
Ленинском, которая должна была получить статус 
мемориальной. Предполагалось, что сюда будут 
приходить исследователи творчества Рерихов. 

Вторую часть — 432 картины — Юрий передал 
в Государственный музейный фонд СССР.

— Сохранилась переписка между братьями, — 
рассказывает зав. кафедрой журфака МГУ, член 
Совета при президенте по развитию гражданского 
общества и правам человека Иван Засурский. — Из 
нее следует, что Минкульт обещал Юрию создать 
музей имени Рериха, и именно с этой целью тот 
передал коллекцию. Но музей не был создан. А кол‑
лекцию просто раздали по другим учреждениям. 
Самое трагичное, что картины в основном лежат в 
запасниках. Например, большая коллекция работ 
Рериха находится в Русском музее — там более 
300 полотен, но в постоянной экспозиции всего 
два‑три. Расскажу историю: как‑то Борис Немцов, 
будучи губернатором Нижегородской области, 
подарил Ростроповичу картину из запасников 
Нижегородского музея. При всей любви к Немцову 
возникает вопрос: если он подарил одну картину из 
запасников, то сколько картин раздарили другие 
губернаторы, музейщики и чиновники? Страшно 
представить. Лежат в запасниках? Уверен, что не 
все. Возможно, это объясняет весь тот кошмар, что 
творится вокруг наследия в последние три года. 

Но вернемся к ходу повествования. 
В московской квартире Юрия Рериха было 

187 живописных произведений, личная библиоте‑
ка, куда входили книги Е.П.Блаватской, Н.К.Рериха, 
Е.И.Рерих, редкие научные справочные издания по 
востоковедению, а также литература, связанная с 
рериховским движением, философией и религией 
Востока. Но и это не все. 

Перечень вещей из справки исследова-
теля Дмитрия Ревякина: 

 «Реликвии семьи Рерихов. Статуя Будды Май‑
трейи из Сиама, плат преподобного Сергия Ра‑
донежского работы Т.Н.Родзянко (1931г.), часть 
праха Н.К.Рериха, привезенного и хранимого 
Ю.Н.Рерихом. 

  Архивные документы Центральноазиатской и 
Манчжурской экспедиций. О первоначальном со‑
ставе архива практически ничего не известно. 

 Архив Н.К.Рериха. Включает 572 оригинала ма‑
шинописных страниц «Листов дневника» и отдель‑
ных документов личной переписки художника. 

 Коллекция тибетской живописи. 44 танки. 
 Коллекция предметов религиозного культа 

(статуэтки буддийских и индуистских божеств, 
дарохранительницы, ритуальные предметы бо‑
гослужений и др.). 

 Коллекция декоративно‑прикладного искусства 
Востока (блюда, чаши, вазы, резьба по дереву и 
кости и др.)

 Коллекция археологических находок Н.К.Рериха 
и Ю.Н.Рериха из раскопок, проводимых в Цен‑
тральной Азии (Внутренняя Монголия, Тибет, За‑
падные Гималаи). Сотни экспонатов. 

 Кресло Н.К.Рериха с бараньими головами и 
два стула. 

 Личные вещи Рерихов. Одежда Е.И.Рерих, 
Н.К.Рериха и Ю.Н.Рериха, предметы обихода 
(настольная лампа Е.И.Рерих, походный бинокль 
Ю.Н.Рериха, экспедиционные фляги для воды, 
спальные мешки и другие экспонаты). 

Юрий Рерих жил не один. Вместе с ним из 
Индии приехали Людмила и Ираида Богдановы, 
которые в совсем юном возрасте прибились к 
Центральноазиатской экспедиции Николая Рериха 
(она проходила 1924–1928 годах), а потом остались 
в семье Рерихов в качестве помощниц по хозяй‑
ству. Помогали они Юрию Рериху и в Москве (на 
момент переезда Людмиле было 54, Ираиде 43). 
Исследователь жизни и творчества Рерихов Павел 
Богданов писал, что Рерихи к сестрам Богдановым 
относились как к прислуге, ставшей «своей», но не 
более. Ни о каком родстве и речи быть не могло. 
Об этом же свидетельствуют друзья и знакомые 
Рерихов. Запомните этот нюанс. 

Сам Юрий Николаевич (к тому времени он был 
зав. сектором философии и религии Института 
востоковедения РАН) скончался при довольно 
странных обстоятельствах. Его смерть даже свя‑
зывали со спецслужбами... Вроде как те всегда 
питали огромный интерес с тем мистическим 
находкам, что сделали Рерихи во время экспеди‑
ций, и не хотели, чтобы сведения об этом попали 
за рубеж. 

— Две сестры Богдановы были признаны 
нетрудоспособными иждивенцами, — расска‑
зывает экс‑следователь Главного следственного 
комитета МВД, который занимался антиквар‑
ными делами (свою фамилию он просил не на‑
зывать). — Постановлением Совета министров 

СССР за ними закрепляется не только квартира, 
машина, но и авторское право. Возникло противо‑
речие — наследником ведь был брат Святослав как 
единственный родственник. Он написал письмо 
в Минкульт, в котором возражал, чтобы работы 
Рериха оставались в руках Богдановых. Насколько 
мне известно, это письмо министр культуры Фур‑
цева лично спрятала в архив, где оно и пролежало 
позабытым‑позаброшенным. 

Мистификатор Васильчик
Неожиданно в 1970 году в доме Богдановых 

появляется человек, который называет себя во‑
площением Николая Рериха на земле, некто Виктор 
Васильчик. Я разыскала людей, которые его знали. 
Одни говорят — сумасшедший, другие — про‑
ходимец, третьи — агент КГБ. 

Тем не менее абсолютно чужой для Рери‑
хов человек стал хозяйничать в квартире на 
Ленинском. Попасть отныне сюда могли только 
«избранные», которых он «тестировал». Именно 
он повлиял на решение Ираиды Богдановой 

запретить выход «Листов дневника Н.Рериха» и не 
дать картины на одну из выставок (а ведь Николай 
Рерих мечтал только об одном: чтобы его работы 
были доступны всем!). Очарованная‑околдованная 
Васильчиком, Ираида во всем следует его сове‑
там. Она стала называть себя приемной дочерью 
Рерихов, подписываться «Богданова‑Рерих». На 
выставках стали появляться работы Рерихов с 
пометками «Из собрания И.Богдановой». Это же 
указание на принадлежность публиковалось в 
каталогах... Но главное — Васильчик и Ираида 
начинают распродавать коллекцию. 

Святослав Рерих был возмущен, потря‑
сен! Он написал в 1974 году из Индии письмо 
министру культуры СССР Демичеву. В нем он 
полностью разоблачает Ираиду, отплатившую 
семье, которая дала приют ей и ее сестре, черной 
неблагодарностью. 

Рерих‑младший просил министра культуры 
спасти наследие от разграбления, предлагал сроч‑
но взять на учет все, что осталось в квартире, сде‑
лать из нее мемориальный музей. Он настаивал, 
чтобы общественной группе русских рериховцев 
поручили контроль над частью наследства, которая 
была у брата Юрия. 

Сделали ли что‑то советские власти? Нет. 
Никто пальцем не пошевелил, чтобы спасти 
коллекцию. 

А Васильчик женился на Ираиде в 1980 году, 
хотя она была старше его почти на 30 лет (ей 
было 66, ему 38). Вместе они потихоньку рас‑
продавали коллекцию... 

Передо мной только один документ — со‑
гласно ему Васильчик от своего имени заключает 
договор о продаже нескольких работ президенту 
«Роснефтегазстроя» Ивану Мазуру. 

Что творилось в это время в квартире? Вот что 
рассказывает помощница по хозяйству Людмила 
Подледникова (Ираида и Васильчик наняли при‑
слугу — видимо, на деньги от продажи картин): 
«Кладовки для вещей. Здесь хранятся спальные 
мешки Центральноазиатской экспедиции (на них 
спят, раскладывая на полу, те, кто остается ноче‑
вать в этой квартире). Комната И.М.Богдановой 
всегда закрыта на ключ. Кровать Л.М.Богдановой 
вся завалена сверху и под кроватью архивными 
документами и завешена тканью».

— Эксперты обращались к начальнику 
Управления по сохранению культурных ценно‑
стей Федеральной службы по надзору за со‑
блюдением законодательства в сфере массовых 
коммуникаций и охране культурного наследия 
Виктору Петракову, — рассказывает директор 
Реестра культурных ценностей Владимир Ро‑
щин. — Тот написал в прокуратуру. Но как только 
Васильчика и Богданову хотели отстранить от 
наследства, вмешивались люди из Минкульта. 
Преподносили это так: коллекция на Ленинском 
частная, и ее владелец волен с нею поступать, 
как сочтет нужным. Оно, может, и так, но кто 
должен быть законным владельцем? Это Свя‑
тослав Рерих.

— В 2004 году было возбуждено уголовное 
дело по факту смерти Ираиды Богдановой, — го‑
ворит бывший следователь МВД. — Была версия, 
что Васильчик уморил ее голодом, не вызывал 
врачей. Но следствие не нашло подтверждения 
этому. А в 2008 году было совершено разбойное 
нападение на самого Васильчика в квартире на 
Ленинском проспекте. Занималось этим делом 
то же следственное подразделение, которое 
расследовало смерть Богдановой. Я общался с 

сотрудниками, которые выезжали на место про‑
исшествия. Они отмечали, что вряд ли это была 
инсценировка — его сильно избили, пристегнули 
к батарее. Их вообще удивило то, что так сильно 
его побили, как будто была у преступников еще и 
личная неприязнь. 

Похищают в числе прочего четыре большие 
работы, каждая стоимостью 3–5 миллионов дол‑
ларов. Скатали в рулоны и вынесли через окно. 
«Сергий Строитель», «Бум Эрдени» (монголь‑
ский эпос), «Весть Шамбалы» (второе название 
«Стрела‑письмо») и «Тень учителя». Эти работы 
попали в разыскные базы Интерпола. Преступник 
не установлен до сих пор, но некоторые картины 
нашлись. 

— Среди них «Весть Шамбалы» 1946 года, 
которую вскоре полиция изъяла у малоизвест‑
ного реставратора, — рассказывает Владимир 
Рощин. — 9 сентября 2010 года правоохрани‑
тельные органы торжественно передали ее Ро‑
сохранкультуре на экспертизу. Замруководителя 
этого ведомства Виктор Петраков написал письмо 
главе ГУВД Москвы, где просил не возвращать ее 
Васильчику, «право собственности которого на 
нее вызывает сомнение». 

— В 2011 году ко мне пришли некие люди со 
словами, что готовы продать две работы: «Тень 
учителя» и «Труды преподобного», — продолжает 
экс‑следователь. — Я объяснил, что продать их 
нельзя, их необходимо вернуть официально. Они 
заявили: «Человек, к которому они попали, хочет 
получить за них хотя бы вознаграждение». Но по 
закону это невозможно. Это ведь не находка, а 
похищенные ценности. 

Еще через год ко мне обратился крупный 
коллекционер и нефтяник: по его словам, он еще 
в 2003 году купил у Васильчика «Бум Эрдени». 
Она висит в кабинете, ее видели многие люди, 
в том числе видные государственные деятели. 
И как тогда могло получиться так, что ее похитили 
в 2008‑м? Оказалось, украдена была фальшивка. 
Один арт‑дилер по просьбе Васильчика на холсте 
методом принта сделал точную копию этой кар‑
тины за 100 тысяч рублей. Мы нашли изъятые с 
места преступления обрезки холста и сравнили 
с оригинальной вещью. Оказалось, что подлинная 
работа никогда не снималась с подрамника и не 
реставрировалась. Нашлись документы о про‑
даже подлинника. Картина в итоге была удалена 
из базы разыскиваемых. 

Чем все закончилось? Прошло немного вре‑
мени, и сам Васильчик был найден в квартире 
мертвым. Когда пришли в квартиру, то обнаружили, 
что оттуда все исчезло. Занавес. 

Вторая часть 
коллекции: муки 

Святослава 
В 70‑е годы Минкульт СССР об‑

ратился к Святославу Рериху с вопро‑
сом, не будет ли он против, если его 

часть коллекции (в тот момент она с бе‑
шеным успехом выставлялась в Болга‑

рии) объедет музеи городов Советского 
Союза. Святослав согласился. 

— В 7 часов утра 27 октября 1978 
года чартерный рейс доставил из Бол‑

гарии в СССР 288 картин, среди них были 
работы авторства как Николая, так и Свя‑

тослава Рерихов, — говорит вице‑президент 
Центра Рерихов, полковник в отставке Алек‑

сандр Стеценко. Картины путешествовали 
по всему Союзу: Одесса, Львов, Таллин... А 

потом коллекцию передали в Государственный 
музей Востока, где она оказалась похоронена 

в запасниках и там начала... таять. Количество 
работ уменьшилось на 6 картин. Более того, там 

с ними произошли волшебные метаморфозы. 
Менялись названия, год написания и размеры. 
Так, картина, названная Николаем Рерихом «Тибет», 
в музее превратилась в картину под названием 
«Монастырь Брамапутра», а затем эта же картина 
стала называться «Гималаи». И если сначала она 
датировалась 1937 годом, то потом — 1939. Я 
даже составил таблицу (сравнил список и описа‑
ние картин, которые были у владельца коллекции 
Святослава Рериха, с перечнем, который появил‑
ся в Музее Востока). Вот, посмотрите! Картины 
«усыхают» — уменьшаются в размерах до 111 см! 
На протяжении двадцатилетнего пребывания в 
ГМВ они не только менялись в размерах, но и 
меняли свою фактуру, материал, краски. Вот пара 
примеров: полотно было на холсте — стало на 
картоне; а это писалось темперой — а оказалось 
маслом. Жуть! 

Святослав писал и писал письма министрам 
культуры, которые сменяли друг друга. Напомним, 
что параллельно с коллекцией брата, которая была 
на Ленинском проспекте, происходили странные и 
страшные вещи... Так что Святослав твердо решил: 
свою часть наследия отдаст только общественному 
музею. Об этом он и сказал на встрече с Михаилом 
Горбачевым. Тот согласился. Тогда в июне 1989 
года в газете «Советская культура» Святослав 
опубликовал статью «Медлить нельзя!» — там 
была концепция автономного музея, вне подчи‑
нения Министерству культуры и Государствен‑
ному музею Востока. Вторым условием Рериха 
было размещение общественного центра‑музея 
в усадьбе Лопухиных, которую он выбрал из ряда 
предложенных московским правительством зда‑
ний. Вышло постановление Совета министров 
СССР о создании Советского фонда Рерихов и 
Центра‑музея имени Н.К.Рериха. 

19 марта 1990 г. Святослав Рерих подписывает 
в Бангалоре документ, который в последующем 
будет признан его завещанием. В нем Рерих обязал 
Государственный музей Востока передать Со‑
ветскому фонду Рерихов принадлежащие ему 288 
полотен. Фонд Рерихов, разумеется, стал их тре‑
бовать. Одно письмо в Минкульт, другое, третье, 
пятое... — нет ответа. И тут распался Советский 
Союз. Советский фонд Рериха был преобразо‑
ван в Международный центр, и за это зацепился 
Минкульт. Он решил не признавать МЦР право‑
преемником Советского фонда Рерихов. 

«Усадьба рядом с Кремлем — 
лакомый кусок» 
Но собственником был и оставался Святос‑

лав. Он сам обращался во все инстанции. 
Из письма Святослава Рериха мэру Москвы 

Юрию Лужкову от 26 апреля 1992 года: «В 1990 году 
я передал наследие моих родителей Международ‑
ному центру Рерихов (бывшему Советскому фонду 
Рерихов). Я просил бы лично Вас оказать помощь в 
передаче усадьбы Лопухиных на баланс или в долго‑
срочную аренду Международному центру». 

А это выдержки из обращения С.Н.Рериха к 
рериховским обществам России и других неза‑
висимых государств: «МЦР создан по моей ини‑
циативе, стал той организацией, через которую я 

могу сотрудничать с рериховскими обществами. 
Людмила Шапошникова строго выполняет мои 
инструкции по хранению и использованию архи‑
ва моих родителей. Любые другие предложения 
для меня как наследника и дарителя являются 
неприменимыми». 

После этого письма никаких сомнений по 
поводу воли Святослава Рериха быть не могло. 
Был еще документ, заверенный у индийского но‑
тариуса, на основании которого Святослав Рерих 
как единственный собственник переданного Рос‑
сии наследия окончательно признал права МЦР 
на коллекцию. Было и письмо к Борису Ельцину 
(хранится в архиве Президента РФ), где Рерих 
просил официально передать коллекцию из Музея 
Востока в общественный музей. По этому поводу 
готовится проект постановления, но... Святослав 
умирает. Коллекцию в итоге не передали. 

— Думаю, что передавать особо было нечего: 
она разграблена, — говорит Александр Стеценко. 
— Но по крайней мере нам в ту пору не мешали 
работать. Мы вели обширную культурную про‑
грамму. Передвижные выставки, международные 

конференции — короче говоря, МЦР в течение 
более чем 25 лет ведет обширную и насы‑

щенную культурную деятельность. 
Возглавляла его Людмила 

Шапошникова, которая за со‑
хранение наследия Рерихов 

и развитие музееведения 
указами Президента РФ 
была награждена орденом 
Дружбы и орденом «За за‑
слуги перед Отечеством» IV 
степени. Президентом был 
известный дипломат Юрий 
Воронцов, попечителем — 

Евгений Примаков. Так что 
никто МЦР и музей не трогал. 

Его руководители нашли об‑
щий язык с Минкультом. 

— А потом умерла Людмила 
Васильевна, ушли из жизни Прима‑

ков, Воронцов — и начались все наши 
беды, — продолжает Стеценко. — В Минкульт 

пришли Мединский и Аристархов, которые воз‑
главили «крестовый поход» против нас, всплыл 
пасквиль диакона Кураева «Сатанизм для ин‑
теллигенции»… Мединский в 2013 году в своем 
письме Путину потребовал «защитить» коллекцию 
картин, якобы принадлежащую государству. С 
этой целью даже представил МЦР как некую ор‑
ганизацию, учрежденную иностранными лицами 
(это он Святослава Рериха, который имел граждан‑
ство Индии и там жил, наверное, имел в виду?!). 
При этом в своем письме Президенту России он 
ни слова не сказал об истинных распоряжени‑
ях Святослава Рериха в отношении дальнейшей 
судьбы безвозмездно переданного им в Россию 
наследия. В итоге Путин поставил резолюцию 
«Коновалову и Лаврову: прошу обеспечить инте‑
ресы государства». Документ дал зеленый свет на 
наше уничтожение. А представители Минкульта не 
стеснялись размахивать письмом с резолюцией 
Путина в суде — к нам в руки оно попало как раз 
из судебного дела. Удивительно ли, что суды под‑
держали позицию Минкульта и решили выселить 
МЦР на улицу?

Заместитель министра культуры Аристархов 
в 2015 году пытался заставить Генпрокуратуру 
отобрать у нас наследие. Но надзорный орган не 
нашел причин. Тогда чиновник начал отправлять 
телеграммы и письма во все надзорные и кон‑
трольные органы. 

Из письма Аристархова в МВД России: «На‑
правляем обращение о разрушительной и анти‑
культурной деятельности МЦР. Обращаем внима‑
ние, что… у МЦР отсутствует право на наследство, 
открывавшееся после смерти С.Н.Рериха, по‑
скольку МЦР не является наследником, указанным 
в завещании Советского фонда Рерихов, и не 
является его правопреемником».

Читал ли Аристархов завещания и офици‑
альные письма Святослава Рериха?! Если да, то 
как он смог подобным образом трактовать волю 
наследника? Аристархов отправил телеграмму в 
МВД, где сообщал, что якобы в МЦР незаконно 
живут и работают мигранты‑нелегалы с Украины. 
Потом появилось множество обращений от неких 
граждан с жалобами на МЦР. 

— В одном из писем в МВД Международный 
центр Рериха представлен экстремистской ор‑
ганизацией, — рассказывает Стеценко. — Наш 
адвокат поехал по адресу отправителя письма, а 
там совсем другой человек живет. Все жалобщики 
оказались подставными лицами. Всего в 2016 году 
было проведено аж 17 проверок нашего центра 
Минюстом, МВД, ФСБ, Ростехнадзором и т.д. 
Ничего не нашли. Тогда Мединский решил отобрать 
наше здание. Он обратился к московским властям 
с просьбой, чтобы усадьба перешла с баланса 
города на баланс Российской Федерации. 

— Усадьба рядом с Кремлем — лакомый ку‑
сок, — говорит член СПЧ Иван Засурский. — А 
многие слышали про криминальный чиновничий 
бизнес: «отжимать» особняки в хорошем состоя‑
нии. Здание отбирали так, как это делали бы чер‑
ные рейдеры или криминалитет: без вступивших в 
силу решений суда, с силовой поддержкой неких 
«чоповцев» без опознавательных знаков... Мне до 
сих пор не верится, что все это произошло. Ну и 
параллельно важно было отобрать коллекцию. 
Придумали для этого коварную схему: убедили 
следствие по уголовному делу Мастер‑банка, что 
вся деятельность МЦР осуществлялась на крими‑
нальные деньги главы банка Бориса Булочника.

Булочник действительно был одним из ме‑
ценатов центра на протяжении… 20 лет. И это не 
вызывало вопросов ни у Примакова, ни у прочих 
попечителей центра, потому что у него не было 
тогда проблем с законом. 

Когда МЦР и Булочник представляли сведе‑
ния в МВД о готовящемся вывозе Васильчиком 
остатков наследия, никто никак не прореагировал. 
А вот на сообщения Минкульта, что МЦР якобы 
собирается вывезти наследие, реакция была 
мгновенная. Следственная бригада все изъяла 
и передала в Музей Востока... без актов и про‑
чих формальностей. Ведь речь идет о «защите 
интересов государства»! 

— МЦР много судился с Минкультом, а тот 
решил взять и «грохнуть» его, — продолжает Засур‑
ский. — Чтобы все эти старые истории с пропажей 
картин больше вообще не выплывали. И чтобы, 
возможно, и дальше с полотнами стоимостью от 
3 до 10 миллионов долларов могло происходить 
все, что захочется чиновникам. Думаю, решить 
спор в российских судах невозможно. А вот между‑
народная Фемида наверняка все расставит по 
своим местам. Если оценивать коллекцию картин 
по ценам аукционов, то Российской Федерации 
придется компенсировать сумму порядка 2,5 млрд 
долларов. Думаю, в международном суде у Рос‑
сийской Федерации нет шансов выиграть дело 
Рериха — особенно если учесть, что незаконно 
конфискованы и национализированы произведе‑
ния не просто русского художника, а автора идеи 
охраны объектов культуры на всей планете.

Еще в 90-е в Индию к сыну великого 
художника-мыслителя Святославу Рериху 
приезжали люди из Минкульта СССР и КГБ, 
уговаривали передать коллекцию. Что не 
удалось тогда, в годы тоталитарного СССР, 
сделали сегодня, в эпоху демократической 
России. Главным защитником полотен велико-
го художника, по идее, должно быть именно 
государство. Но оно не смогло уберечь насле-
дие Рериха. А те люди, которые действуют от 
его имени, увы, мне напоминают Ираиду Бог-
данову и Васильчика. Допустил бы известный 
на весь мир культурный просветитель, чтобы 
его картинами распоряжались они? Напрас-
ны ли были его надежды сделать наследие 
общедоступным, частью национального до-
стояния России? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
9 ноября 2017 года 
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«Мать 
Чингисхана».

Николай 
Рерих.

Юрий Рерих. Cвятослав Рерих.

Дом на Ленинском проспекте, 
где жил Юрий Рерих.

На письме Николая Рериха с просьбой 
разрешить его семье вернуться в СССР 

Сталин поставил резолюцию:  
«Не отвечать!»

Святослав Рерих предлагал 
разместить музей в усадьбе 

Лопухиных.

«Священные 
Гималаи».

«Дом  
Сольвейг».



полномочий. То есть 
сами домашние роды 
есть, но принять их 
некому — такая вот 
казуистика.

Тем не менее 
о своем желании 
рожать дома Оль-
га сообщила мест-
ным эскулапам. 
Что было довольно 
опрометчиво, ведь 
именно на их свиде-
тельских показаниях 
— хотела так, и никак 
иначе! — и строилось по-
том обвинение.

Вернуться в Россию и 
даже дождаться мужа Ольга не 
успела. Схватки начались преждевре-
менно. Раскрытие шло стремительно. Супруг 
еще находился в Санкт-Петербурге. Бабушка рас-
терялась. Старшая девочка плакала и не понимала, 
что происходит…

В общем, произошло все совсем не так, как 
ожидалось.

Немедленно была вызвана «скорая помощь», 
но та ехала полтора километра целых 22 минуты. 
А счет шел на секунды…

«Врач бригады «скорой» повела себя более 
чем странно, — считает Ольга. — Увидев, что ре-
бенок находится в крайне тяжелом состоянии, 
она ушла в коридор, чтобы вызвать подмогу, так 
как у них самих не было необходимого реанима-
ционного оборудования. Она словно умышленно 
уклонялась от оказания медпомощи, вероятно, 
опасаясь, что малышка умрет у нее на руках и 
испортит им статистику. А затем оговорила меня, 
что якобы я находилась в неадеквате и препят-
ствовала им…»

В городской клинической больнице скорой 
медицинской помощи Витебска, куда привезли 
новорожденную, ее сразу же подключили к аппа-
ратам жизнеобеспечения. В реанимацию девочку 
доставили 17 февраля в 20.28, зафиксировали 
смерть в 21.40. «Лиза дышала еще два часа после 
родов. Я считаю, что врачи лгали, заявляя, что она 
умерла дома, и сделать было ничего нельзя. Она 
дышала, когда приехала первая бригада и когда 
вторая — интенсивной терапии; все это время 
она была жива, понимаете? Иначе бы ее отвезли в 
морг! Через 32 минуты после прибытия в больницу 
у нее взяли анализ крови проколом из пятки, а это 
было бы невозможно, если бы она была мертвая», 
— будто заново переживает все Ольга.

Но и это было не самым страшным, через что 
ей предстояло пройти.

Испорченная статистика
«Оказывается, моя дочь не выжила бы при лю-

бом исходе. У нее было серьезное внутриутробное 
расстройство, несовместимый с жизнью смешан-
ный ацидоз, который и спровоцировал стремитель-
ные роды, — это показала последняя экспертиза, 
она есть в деле», — объясняет Ольга.

Всего судмедэкспертиз было несколько. И, 
судя по всему, все они — о разном. Например, в 
озвученном во время судебного процесса офици-
альном заключении речь шла о том, что девочка 
умерла от аспирации — захлебнулась околоплод-
ными водами. В остальном, согласно вердикту 
специалистов, ребенок был абсолютно здоров, и 
если бы ему оказали своевременную врачебную 
помощь в условиях стационара, то трагедии, ско-
рее всего, удалось бы избежать.

Прокурор так же категорично заявил о том, что 
мать должна понести наказание, так как именно 
своими необдуманными действиями оставила 
новорожденного в условиях, заведомо опасных 
для его жизни. Мол, об этом гласит и декрет пре-
зидента Лукашенко №18 «О дополнительных мерах 
по государственной защите детей в неблагопо-
лучных семьях». 

И даже руководитель Следственного ко-
митета Белоруссии Иван Носкевич в интервью 
многочисленным республиканским СМИ выра-
зил уверенность, что суд примет сторону след-
ствия: «Мать неоднократно предупреждали, что 
она может попасть в ситуацию, когда возможны 
сложности с родами. Именно поэтому инцидент 
был квалифицирован как причинение смерти по 
неосторожности».

В дело вступила государственная машина 
— оправдания и доводы несчастной матери уже 
никто и не слушал… Тем более что тема действи-
тельно неоднозначная — домашние роды и их 
последствия; тут каждый непричастный готов 
внести свои пять копеек.

…Во время оглашения приговора, который 
освещали все белорусские СМИ, Ольгу Степа-
нову держали в клетке, которую охраняли пять 

конвоиров. Не всех маньяков-убийц так серьезно 
«пасут».

«Я думаю, что, если бы сразу не стала подни-
мать шум и требовать независимой экспертизы, а 
просто уехала в Россию и забыла о случившемся, 
этого приговора не было бы, дело бы просто за-
крыли и переписали все медицинские докумен-
ты, — рассуждает Ольга. — Но я с самого начала 
пыталась понять: от чего погибла моя дочь? Кто 

виноват в ее смерти? Я требовала, чтобы 
вскрытие тела проходило в России, 

в Петербурге. Но даже труп нам 
отдали только через 2,5 ме-

сяца, в мае». 
Малышку креми-

ровали в Белорус-
сии. На похоронах 

дочери Ольга не 
присутствовала: 
в этот день ее 
арестовали. 

«Я испорти-
ла им всю стати-
стику, — горько 
усмехается она. 
— Ведь по офи-
циальным дан-

ным в Белоруссии 
— практически ну-

левая младенческая 
смертность. И это не 

потому, что здесь такая 
отличная медицина, а из-

за того, что при всяких ЧП на 
родах сразу пишут в патоло-

гоанатомическом заключении, что 
ребенок родился мертвым, и, значит, вины 

медперсонала нет… Уголовных дел по смерти 
новорожденных тоже нет почти. И только я одна 
начала качать права и требовать призвать к ответ-
ственности виновных. Вот мне и заткнули рот».

Слова Ольги Степановой не голословны: по 
почте она присылает мне сразу несколько ста-
тей из белорусских газет о недавних трагедиях в 
местных роддомах.

Так, 13 октября в Любанской районной 
больнице скончалась новорожденная девочка. В 
справке из загса было написано, что эта малышка 
уже родилась мертвой — тоже, конечно, плохой 
показатель, но все же разбирательств гораздо 
меньше, чем когда ребенка просто врачи не су-
мели спасти.

В первую ночь сентября, во время родов, в 
центральной районной больнице белорусского 
городка Мяделя погиб другой мальчик. При этом 
все исследования, проведенные буквально на-
кануне — УЗИ, КТГ, — показали, что малыш был 
готов к появлению на свет. «Достали живым, был 
в коме, сразу же отвезли в реанимацию. Дочери 
ввели наркоз, что было дальше, она не помнит», — 
рассказала журналистам бабушка малыша.

В Управлении Следственного комитета по 
Гомельской области в августе 2017 года поступили 
заявления сразу от двух семьей, чьи новорож-
денные дети скончались в областном роддоме 
23 и 28 июля.

В этих двух случаях, что подтвердила и заве-
дующая роддомом, беременные, как и положено, 
стояли на учете в женских консультациях, рожали 
в условиях государственного роддома, и по всем 
показателям с их детьми все должно было быть 
нормально… Но что-то опять пошло не так.

Флешмоб в ее защиту
Открываю ссылку за ссылкой, обращая вни-

мание, что почти все даты публикаций — «свежие», 
то есть уже после смерти дочери Ольги Степано-
вой. Так уж получилось, что именно беда нашей 
соотечественницы стала спусковым крючком для 
остальных похожих случаев, которые посыпались 
вдруг как из рога изобилия… Не все в порядке, 
стало быть, в датском королевстве.

На своих страницах в соцсетях пережившие 
подобные трагедии и те, кому повезло чуть боль-
ше, исповедовались в том, как изощренно подчас 
издеваются акушерки над роженицами в обычных 
роддомах, о криках, ругательствах, бесконечных 
«тужься!»… Женщины провели свой флешмоб в 
поддержку домашних родов. На которые многие, 
как выясняется, решаются не от хорошей жизни, а 
потому, что хуже уже не будет. «Просто женщины 
хотят быть услышанными», — как написала одна 
из мам.

Слова поддержки утешали Ольгу и придавали 
ей сил, но исход ее дела все еще был неясен.

«Когда меня арестовали, Настя находилась 
еще на грудном вскармливании, для нее и меня 
это было шоком, ведь мы никогда до этого не 
расставались. Из-за того, что случилось, она до 
сих пор еще не может прийти в себя. Слава богу, 
что муж бросил все, примчался сюда и все время, 
пока я была в СИЗО, был с нею рядом, но дочка еще 
долго оттаивала, заново привыкая ко мне».

Первоначально потерпевшей признали маму 
Ольги, то есть бабушку умершей девочки. Но так 
как та стала ходить по инстанциям и требовать 
материалы уголовного дела, то ее этого статуса 
быстро лишили. А новой потерпевшей назначи-
ли… представителя органов опеки некую Юлию 
Алипову. То есть представителя государственной 
власти. Которая погибшего ребенка и в глаза не 
видела.

Но именно она вместе с прокурором выступи-
ла за то, чтобы процесс шел в закрытом режиме, 
без журналистов. Ведь здесь «затрагиваются 
интересы несовершеннолетних». Хотя сама об-
виняемая настаивала, чтобы ее судили публично: 
«Здесь затронуты только мои интересы, а мне 
скрывать нечего».

И лишь под давлением общественности на-
конец потерпевшим стал отец девочки — Олег.

Прокурор просил для Ольги год лишения 
свободы. Шесть месяцев колонии-поселения, 
четыре из которых она уже отбыла в СИЗО, — это 
был практически подарок от суда, а не приговор, 
но Ольга все равно не согласилась его принять.

Она готова бороться до самого конца — до 
своего полного оправдания. Более 150 тысяч рос-
сиян и белорусов подписали петицию в защиту 
этой молодой женщины.

«Государство — это я»
«Я уверена, что в России, в Москве или в 

Санкт-Петербурге, такой ситуации просто не воз-
никло бы», — считает Ольга Степанова.

И на самом деле это очень белорусская исто-
рия. О приоритете государства над личным. О 
свободе выбора и о том, кто в итоге за эту свободу 
заплатит.

Вспоминаю, как несколько лет назад я ехала в 
командировку на западную границу Белоруссии, в 
маленькую деревеньку в окружении голубых озер. 
Здесь очень красиво летом и холодно, вьюжно 
зимой.

Героиню другой моей статьи осудили за то, 
что она не пристегнула своего семилетнего сына 
к автомобильному креслу. Забыла, закрутилась, 
1 сентября на носу…

Произошла авария. Мальчик пострадал. Не-
сильно, но в больнице отлежал пару месяцев. И 
все это время мать провела вместе с ним. И все 
это время белорусское государство исправно 
вычитало из ее зарплаты частями сумму огром-
ного штрафа, к которому ее присудили. Помимо 
скольких-то часов исправительных работ.

Государству было все равно, что в этом случае 
больше всего страдает сам травмированный ре-
бенок. Что он редко видит мать, и у нее просто не 
остается денег на апельсины и прочие вкусняшки 
в больницу: семья была небогатая, да и машина 
— рухлядь и старье, поэтому и развалилась на 
повороте. 

Но виновата — отвечай. И плевать всем на 
твои жизненные обстоятельства. Государство 
всегда право. Правосудие победило. Кого? Ми-
лосердие и справедливость?..

«Выше Закона может быть только Любовь, 
выше Права — лишь Милость, а выше Справед-
ливости — лишь Прощение» — эти слова Алексия 
Второго не имеют правового статуса. Очень жаль. 
Ибо люди — не сухие страницы Уголовного кодек-
са, и иногда главное — не слепо следовать букве 
закона, а оставаться человечными, оставаться 
людьми.

Кому она нужна теперь, пиррова победа Ви-
тебского суда… Ибо кто может судить мать, поте-
рявшую своего ребенка, сильнее и безжалостнее, 
чем это сделает она сама?

…В конце прошлой недели коллегия Витеб-
ского областного суда все-таки отменила приговор 
в отношении Ольги Степановой. Сейчас это дело 
направлено на новое рассмотрение, уже с другим 
составом суда.

Новая дата слушания определится в течение 
ближайших двадцати дней. До суда обвиняемая 
будет находиться под подпиской о невыезде. 

Екатерина САЖНЕВА.
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РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность
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Тест-драйв дважды обновившегося 
японского седана Mazda6

«Я не сектантка!»
если бы все эти события прои-

зошли у нас, то эту историю наверняка 
бы уже обсасывали на всех ток-шоу. В 
Белоруссии со скандалами поспокой-
нее — тем не менее громкий судебный 
процесс «о домашних родах» в Витебске 
тоже обсуждает вся страна. Так же, как и 
недавнее видеообращение Ольги Степа-
новой к главе республики.

Имеет ли женщина право рожать там и 
так, как ей хочется? есть ли у нее выбор?

Должно ли государство вмешиваться в 
столь интимные процессы в жизни своих граж-
дан? И, наконец, кто должен отвечать за то, если 
что-то пошло не так?..

«Мне больно от того, что в стране, где я 
родилась и выросла, напрочь забыты понятия 
чести, совести, человечности, справедливости 
и законности…» — заявляет Ольга Степанова, 
сама уроженка этих мест, на камеру белорус-
скому президенту. Голос ее дрожит. В глазах 
— слезы. В руках — плюшевый мишка, которого 
она сжимает так, как по ее словам, врач «скорой 
помощи» сжимал умирающую девочку.

«Врач держала мою дочь и приговаривала: 
«Дыши, малышка, дыши!» И это были все ее 
реанимационные мероприятия», — снова и 
снова повторяет Ольга.

…По телефону в разговоре со мной голос 
у нее более уверенный. Телефон — не видео-
камера. Да и я, беседующая с ней из Москвы, 
не президент.

■ ■ ■
Убитой горем женщине уже пришлось про-

жить четыре месяца за решеткой в ожидании 
суда. В данный момент на кон поставлено не 
только ее собственное будущее, но и жизнь ее 
семьи — мужа и старшей дочки, так что Ольге 
поневоле приходится быть сильной. 

В ее рассказе поэтому сантиментам нет 
места. Ольга так и говорит: «За эти месяцы 
я разучилась плакать». «Эти месяцы» — с 17 
февраля 2017 года, когда погибла ее младшая 
дочь. 2 марта, две недели спустя, против рос-
сиянки было возбуждено уголовное дело по 
части 1 статьи 144 УК Белоруссии «Причинение 
смерти по неосторожности». Наказывается 
исправительными работами на срок до двух 
лет или лишением свободы до трех.

В сентябре Ольга уже получила свои шесть 
месяцев в колонии-поселении. Четыре из них 
она отсидела в СИЗО еще до суда: под стражу 
ее взяли, так как, видимо, опасались, что может 
сбежать в Россию. Осталось еще два месяца. 
Но она не хочет их отбывать, потому что считает 
себя не преступницей, а жертвой.

«Мои роды не были домашними. Они могли 
произойти где угодно и с кем угодно», — уве-
ряет Ольга.

У Ольги два высших образования. На своей 
малой родине, в Белоруссии, она получила 
диплом финансиста, позже, в России, — клини-
ческого психолога. В России же удачно вышла 
замуж и осталась жить. Муж — бизнесмен.

Она совсем не похожа на неграмотную 
дурочку, начитавшуюся Интернета и решившую 
разрешиться от бремени в полнолуние в бане, а 
затем годами хранить пуповину в холодильнике. 
Однако основное доказательство ее престу-
пления, и именно на это упирало белорусское 
следствие, — то, что свою первую дочку Ольга 
тоже рожала в домашних условиях, но в Санкт-
Петербурге. Следовательно, гибель второй 
произошла из-за самонадеянности.

«Это правда: Настю я рожала дома. Так мне 
было спокойнее, комфортнее. Но все это время 
под моими окнами дежурил реанимобиль со 
всеми необходимыми специалистами и обо-
рудованием. В 2015 году это стоило 7 тысяч 
рублей в час. Мы с мужем сознательно выбрали 
такой способ родовспоможения, оба шли к нему 
и готовились, супруг даже отучился на специ-
альных курсах, новорожденного ребенка сразу 
же осмотрел неонатолог, меня — гинеколог, у 
нас не было ни проблем, ни осложнений. В конце 
концов, многие так рожают, и законом это не 
запрещено. Ни в России, ни в Белоруссии», — 
рассуждает она.

Незадолго до новых родов, в ноябре про-
шлого года, Ольга приехала погостить к маме в 
Витебск. Хотела, чтобы та помогла ей со стар-
шей дочкой Настей, которой на тот момент не 
было и двух, хотя донашивать беременность в 
Белоруссии девушка, скорее всего, не собира-
лась — что вполне естественно: если первые 
роды в России закончились благополучно, то 
проще и надежнее, конечно, и второй раз ро-
жать дома. Эта беременность, по словам Ольги, 
первоначально протекала вполне нормально.

«Сейчас заявляют, что я чуть ли не сектант-
ка, которая не состояла на учете и пряталась от 
медиков, что я отказывалась от госпитализа-
ции, и у меня все было плохо, — но это не так. 
Я встала на учет, прошла все необходимые 
обследования, но просто еще не решила, где 
буду рожать — дома или в больнице, хотя сна-
чала склонялась к тому, что в этот раз будут 
госпитальные роды, так как у малышки было 
тазовое предлежание, а в этом случае самый 
безопасный вариант — кесарево сечение», — 
поясняет Ольга.

Но 3 февраля девочка перевернулась. 
Ольга еще раз прошла доплерометрию — чет-
вертую за месяц; исследование показало, что 
врожденных патологий нет, нет обвития и гипок-
сии. «И тогда я все же стала подумывать о до-
машних родах. 18 февраля должен был приехать 
муж, который бы решил все организационные 
вопросы. Он скептически относился к здешней 
медицине и поэтому настаивал на повторном 
обследовании в Санкт-Петербурге».

■ ■ ■
В Белоруссии домашние роды не запреще-

ны. Но вот официально оказывать медицинскую 
помощь на дому нельзя, так как это подпадает 
под статью «Незаконное врачевание», на такой 
риск ни одна знахарка не пойдет — не то что ди-
пломированная акушерка: это грозит реальным 
уголовным сроком, здесь с таким не шутят.

Так что легальными остаются исклю-
чительно государственные роды. Государ-
ство, и только оно, имеет монополию на это. 
Даже у коммерческих медцентров нет таких 

В феврале этого года в семье 
31-летней жительницы Санкт-
Петербурга Ольги Степановой 
произошло страшное горе: в стре-
мительных родах погибла ее ново-
рожденная дочь.
В этой трагедии, случившейся в Ви-
тебске, куда будущая мать приеха-
ла погостить, белорусские власти 
ее саму сразу же и обвинили. Мо-
лодую женщину осудили за то, что 
рожала дома, а не в больнице...
«За эти месяцы я разучилась пла-
кать», — утверждает Ольга. «Причи-
нение смерти по неосторожности» 
— гласит суровый приговор.
Удивительно, что потерпевшим в 
этом громком деле был сперва на-
значен не отец скончавшейся ма-
лышки, а представительница мест-
ной опеки.
Можно ли было спасти девочку? Бу-
дут ли наказаны врачи, которые не 
смогли ее реанимировать? 
И самое главное — в чем заключа-
ется беспристрастность правосу-
дия? В том, чтобы оставить теперь 
без мамы, приговоренной к шести 
месяцам колонии-поселения, стар-
шую дочку Ольги, которой всего 
два года?..
С этим вопросом осужденная Ольга 
Степанова обратилась напрямую к 
президенту Белоруссии Алексан-
дру Лукашенко.

ШОК

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Марина СИЛКИНА,  

кандидат юридических наук:
— На мой взгляд, следует разделять до-

машние роды по желанию женщины и внезапные, 
скоротечные роды. В этом случае именно от сла-
женной работы медиков во многом зависят жизнь 
и здоровье женщины и ребенка.

Законодательством Республики Беларусь 
(так же, как и России) домашние роды не запре-
щены. Вместе с тем ответственность в случае 
наступления смерти ребенка в таких родах уста-
новить достаточно сложно.

Обвинение Ольги Степановой в причинении 
своей новорожденной дочке смерти по неосто-
рожности вызывает по меньшей мере недоумение. 
Следуя логике обвинения, Степанова должна была 
предвидеть возможность наступления смерти 
дочери в результате своих действий, не желала 

их наступления, но самонадеянно рассчитывала, 
что справится сама. Но возникает закономерный 
вопрос: как женщина могла предвидеть стреми-
тельные роды? И вряд ли она, даже подумывая 
о домашних родах, отказалась бы полностью от 
помощи врачей и акушеров.

Со своей стороны в минуту опасности Ольга 
сделала все что могла, то есть незамедлительно 
вызвала «скорую», и теперь уже необходимо разо-
браться, насколько профессионально и быстро 
сработали врачи в этой ситуации, имеются ли в 
их действиях признаки халатности и небрежности 
при выполнении своих профессиональных обязан-
ностей, невыполнение которых и могло повлечь 
за собой смерть новорожденной девочки.

Даже в том случае, если бы она собиралась 
рожать самостоятельно, действия врачей никто 
не отменял — это не означает, что приехавшая 
бригада «скорой помощи» должна была просто 
стоять и смотреть, как умирает ребенок.

Смерть в домашних родах: 

В Белоруссии судят 
россиянку, чья 
дочь умерла, едва 
появившись на свет
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В мировой практике законодатель-
ство по-разному подходит к регули-
рованию родов на дому. В настоящее 
время большинство государств тер-
пимо относится к желанию своих 

гражданок разрешаться от бремени вне боль-
ничных условий. Тем более что с точки зрения 
страховщиков это еще и гораздо более 
выгодно.

 В то же время согласно законодательству, 
например, Чешской Республики работникам 
здравоохранения категорически запрещается 
оказывать родовспоможение на дому под угрозой 
уголовного наказания.

В нашей стране роды могут проходить не 
только в условиях государственных роддомов, но 
и в частных клиниках и при участии практикующих 
акушерок — в отличие от Белоруссии, у нас это 
обычный бизнес, приносящий неплохой доход.

Роды в ванну, соло-роды, вообще без уча-
стия медперсонала, так называемые, лотосовые 
роды — на любой вкус и кошелек.

По самым приблизительным подсчетам, 
проведенным экспертами еще в 2011 году, можно 
говорить примерно о тысяче родов в Москве в 
домашних условиях. Тогда же в столице было 
зафиксировано порядка 20 случаев гибели 
новорожденных.

Проверка в случае смерти младенца про-
водится обязательно: так как может иметь ме-
сто умышленное убийство новорожденного 
матерью.

В России было бы практически невозможно 
привлечь Ольгу Степанову к уголовной ответ-
ственности за причинение смерти по неосторож-
ности. Ответственность за такое деяние тоже 
предусмотрена ст. 109 УК Рф, согласно которой 
последует наказание до четырех лет лишения 
свободы. Однако судебная практика показывает, 
что данная норма чаще всего применяется суда-
ми в отношении лиц, ненадлежаще выполняющих 
свои профессиональные обязанности, как то: 
врачи, пожарные, полиция. Но не самих мам.

Ни одна россиянка, случайно потерявшая 
ребенка в процессе домашних родов, в итоге не 
села на скамью подсудимых. Во-первых, очень 
сложно доказать причинно-следственную связь 
между действиями матери и гибелью ребенка, а 
во-вторых, здесь вступает в силу и моральный 
аспект, ведь став невольной причиной гибели 
своего малыша, женщина и так уже достаточно 
наказана. 

Однако есть прецеденты привлечения к 
уголовной ответственности нерадивых акушерок 
и руководства целых коммерческих материнских 
школ, практикующих новомодные способы родо-
разрешения и активно вдохновляющих мамочек 
рисковать не только собой, но и детьми.

Ольга Степанова и ее семья.

Инфляция в России снова опустилась 
ниже рекордной планки. По итогам октя-
бря в годовом выражении она составила 
2,7%, подсчитал Росстат. Четвертый ме-
сяц подряд она находится ниже целевого 
ориентира Центробанка в 4% и продол-
жает уменьшаться. Вместе с тем инфля-
ционные ожидания граждан — один из 
важнейших макроэкономических ориен-
тиров — остаются высокими. Судя по на-
строениям населения, большая победа 
властей над инфляцией остается лишь 
громкой бравадой, а кошельки россиян 
продолжают стремительно пустеть.

Достижение исторически низкой инфляции 
объясняется целым рядом факторов: Центро-
банк продолжает гнуть линию жесткой кредитно-
денежной политики, рубль продолжает укрепляться 
вопреки всему, а общий фон слабости потреби-
тельского спроса не дает ценам разогнаться.

Министерство экономического развития пре-
исполнено заразительного оптимизма по поводу 
годовой инфляции: в прогнозе ведомства зна-
чится цифра в 3%. В сравнении с показателями 
последних лет такой низкий показатель вызывает 
гордость финансовых властей. В 2015 году инфля-
ция составляла максимальные за 10 лет 12,9%, в 
2016-м снизилась до 5,4%, и на тот момент это 
был лучший результат за всю историю России. 
Устойчивый тренд на понижение дает понять, что 
2,7% по итогам октября — это еще не предел.

Конечно, России есть на кого равняться в 
этом отношении: например, в США инфляция уже 
много лет колеблется в диапазоне 1–2%. Правда, 
там и ключевая ставка, из которой рассчитывают-
ся депозитная ставка и процентная накрутка по 
кредитам и ипотеке, в течение второго полугодия 
2017-го держится на уровне 1,25%, что для Штатов 
беспрецедентно много. В России, после серии по-
нижений Центробанка, значение ключевой ставки 
зафиксировалось на отметке 8,25%. В сравнении 
со ставкой в Америке, любой европейской стране 
или даже в Китае это много. В сравнении с 17%, 
которые установил ЦБ в конце кризисного 2014-го, 
— просто манна небесная. Но регулятора все равно 
продолжают упрекать за высокую ставку, и с каж-
дым уходящим процентом инфляции аргументы 

критиков умеренно-жесткой политики ЦБ выглядят 
все убедительнее. В настоящий момент разница 
между размером инфляции и ключевой ставкой 
превышает 5% — это тоже своего рода рекорд, но 
весьма сомнительного свойства.

Нападки со стороны критиков Центробанк 
отражает, напоминая о высокой цели — сдержи-
вании роста цен, на которых сфокусировал свою 
политику регулятор. Кроме того, официальную 
инфляцию значительно обгоняют инфляционные 
ожидания граждан. По данным опроса «ИнфОМ», 
проведенного по заказу ЦБ, госстатистика не 
убедила людей в торможении цен. Инфляционные 
ожидания россиян на год растут второй месяц 
подряд — с 9,6% в сентябре до 9,9% в октябре. То 
есть, вопреки официальным цифрам, граждане 
ощущают инфляцию под 10%. Именно апеллируя к 
данным опроса, Банк России и держит свою ставку 
на высоком уровне — иначе, мол, цены снова со-
рвутся в инфляционный штопор: и продавцы, и 
покупатели к этому готовы.

Впрочем, безо всяких опросов злую шутку с 
рекордно низкой инфляцией может сыграть и при-
ближающийся Новый год в совокупности с другими 
факторами. «Традиционно перед новогодними 
праздниками инфляция поднимается, что связано 
с активным расходованием сэкономленных за год 
средств как гражданами, так и организациями. 
Соответственно, повышается потребительский 
спрос, а с ним и цены», — отметил в беседе с «МК» 
старший научный сотрудник Института Гайдара 
Сергей Жаворонков.

Вместе с тем эксперт усомнился в том, что 
данные госстатистики по инфляции соответствуют 
действительности. «Люди не верят, что инфляция 
составляет 2% с копейками. Кредитно-денежная 
политика ЦБ разумна, но инфляция в стране сильно 
зависит от тарифов естественных и противоесте-
ственных монополий. если тарифы на коммуналку, 
транспортные перевозки растут на десятки про-
центов, то это сказывается на ценах других товаров 
и услуг. Вместе с тем правительство зачастую 
позволяет монополиям поднимать тарифы выше, 
чем на уровень официальной инфляции, поэтому 
мы не застрахованы от очередного разгона цен», 
— предупредил экономист.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЭКОНОМИКА

АВТОВЗГЛЯД

Россияне не верят в замедление роста цен

ИНФЛЯЦИЯ ПОКАТИЛАСЬ 
ПО НАКЛОННОЙ

Нынешнее — третье по счету — поколение Mazda6 выпускается более четырех лет. 
Без малого два года назад седан уже обновлялся, но японцам этого показалось 
мало, и они провели еще один рестайлинг. И довольно серьезный. 

И без того эффектная внешность автомоби-
ля косметического вмешательства специалистов 
из Страны восходящего солнца не требовала. 
Зато они, явно переняв опыт у большой немецкой 
тройки, довольно основательно потрудились над 
техническими доработками и расширением на-
бора опций популярной в нашей стране модели. 
Но обо всем по порядку.

В отличие от коллег из Toyota представители 
Mazda не кричат во всеуслышание о том, что их 
машины играют в премиальной лиге. Однако са-
лон обновленной «шестерки» оставляет именно 
такое впечатление. Судите сами: белоснежные 
кресла, обнимающие нежно, но крепко — как 
возлюбленная при первом поцелуе, — отделаны 
кожей Nappa. С ними контрастирует черный по-
толок, облагороженный прозрачным люком со 
шторкой. Профессиональная акустика от Bose 
выдает глубокие басы — серные пробки из ушей 
вылетают уже на половинной громкости.

Тепло, тихо, безопасно
Слегка видоизменилась графика щитка 

приборов. Обогрев задних сидений и рулевого 
колеса российские маркетологи марки выбивали 
у японцев целый год и добились-таки своего.

Горячих аплодисментов заслуживает и си-
стема распознавания дорожных знаков с каме-
рой на лобовом стекле, информирующая водите-
ля о скоростном режиме посредством цветного 
проекционного дисплея. Система автономного 
торможения теперь безошибочно определяет 
объекты, включая пешеходов, на скоростях от 
4 до 80 км/ч. И теперь даже в проливной дождь 
и обильный снегопад автомобиль умудряется 
вовремя остановиться перед препятствием, 
что при случае может спасти машину от по-
вреждений, а шофера — от появления новых 
седых волос.

А какая здесь шумоизоляция — в салоне 
тихо, как в раю! еще бы, инженеры не только до-
бавили звукопоглощающие материалы в двери, 

центральный тоннель, пол и потолок, но и уста-
новили утолщенные передние и лобовое стекла. 
Внешние шумы и рык мотора, терзающие слух 
в бюджетных моделях большинства японских 
марок, — больше не про Mazda6.

единственное, на чем все-таки сэкономили 
конструкторы, — это на «шумке» в колесных арках, 
по-прежнему пропускающих в салон малоприят-
ные звуки от ударов гравия или ледовой крошки. 
Впрочем, расслабьтесь — до нервного тика они 
вас не доведут.

Крутой вираж
К эргономике авто не придраться — равне-

ние на «немцев» свое дело сделало. Интерфейс 
мультимедиа и расположение органов управле-
ния в Mazda с точки зрения удобства не сильно 
уступают лучшим мировым образцам.

По ездовым повадкам, особенно в плане 
рулежки, «шестерку» можно по праву назвать 
одной из лучших, если не лучшей машиной среди 
всех азиатских одноклассников — повороты 
седан режет, словно хирургический скальпель. 
Крены? Забудьте — это вам не Toyota! Своим 
идеальным поведением Mazda не в последнюю 
очередь обязана электронике — новейшая си-
стема G-Vectoring Control распределяет крутя-
щий момент в зависимости от положения колес 
и скорости движения. Даже при самых резких 
маневрах реакцию автомобиля на упражнения 
с «баранкой» нервной не назовешь.

Талантливый «скайактивный» 192-сильный 
мотор в дружбе с бодрым шестидиапазонным 
«автоматом» радует одновременно и динамикой, 
и экономичностью. Согласитесь, 12 литров на сот-
ню в режиме «тапка в пол» — очень неплохо.

В общем, как убедились тест-пилоты портала 
«АвтоВзгляд», дважды проведенный рестайлинг 
седана сделал его практически идеальным. Ска-
жем японцам большое человеческое аригато.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Двор, образованный 
стенами близко стоящих многоэтажек в Санкт-
Петербурге. 4. Найденный кусок погибшего в 
шторме корабля. 10. Музыкальный инструмент 
Эдвина Мартона. 11. Покупатель товара круп-
ными партиями. 13. Право, которым обладает 
Россия в Совете Безопасности ООН. 14. Неявка 
всей группой на лекцию в институте. 15. Сказоч-
ная шапка, делающая человека незаметным. 16. 
Силиконовый «проводник» к маске ныряльщика 
в ластах. 18. Черная суконная куртка матроса. 
20. Цветение черемухи, предвещающее хо-
лода в мае. 22. Наибольшая величина в ряду 
данных. 23. Ученый, отличающий берша от 
судака. 24. Путешествие с поднятой рукой. 27. 
Болезнетворный микроорганизм. 30. Каждый 
из двенадцати учеников Христа. 32. Птица с 
красивым «глазастым» хвостом. 34. Луковый 
краситель для пасхальных яиц. 35. Цветок, 
«лысеющий» от дуновения ветра. 36. «Вердикт» 
пуританок девушке, которые ходят в мини-юбке 
и топике. 38. Рельефные мышцы велосипеди-
ста. 39. «Господин» в советском обществе. 40. 
Испанское зрелище с быком в главной роли. 41. 
Кружево на конце рукава. 42. «Инструкция» для 
туристов-«склеротиков».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Двухспальная мебель с 
одеялом и подушками. 2. Гол, «отразившийся» 
на табло. 3. «Язвительная» землячка утконоса. 
5. Дерево, в которое может перевоплотиться 
тупой человек, согласно песне Высоцкого. 6. 
«Ареал обитания» служащего планктона. 7. 
Ложь, порочащая честную девушку. 8. Кредо 
людей, которые выступают против всяких войн. 
9. Взрослые посетители собрания, который 
проводит классный руководитель в школе. 10. 
«Кудряшки», валяющиеся под верстаком. 12. 
Ступеньки перед входом в избу. 17. «Штибле-
ты» к джинсам и футболке. 19. Уменьшение 
сложности. 20. Галочка на полях текста. 21. 
Буквенный «код» товара в накладной. 25. Сдача 
бракованных новых сапог в магазин. 26. «Боль-
ше Гнездо» в имени великого князя Всеволода. 
27. Наука, которая занимается изучением рас-
тений. 28. Шарик или грибок на новогодней 
елке. 29. Названый брат Элли в мультфильме 
«Ледниковый период-2». 31. «Пробка» ко всякой 
бочке. 33. Эффектная точка, которую ставил М. 
Тайсон в поединке. 34. И мех, и наждачка. 37. 
Мудрый дедушка в мультфильме про мамон-
тенка, искавшего маму. 38. Мысль, требующая 
воплощения.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Закуска. 4. Свисток. 10. Отблеск. 11. Епископ. 13. Рыбы. 14. Роса. 15. 
Абсорбент. 16. Литраж. 18. Артист. 20. Фантаст. 22. Кляузник. 23. Академик. 24. Запястье. 
27. Извилина. 30. Корифей. 32. Столяр. 34. Ателье. 35. Инспектор. 36. Друг. 38. Джаз. 39. 
Сопение. 40. Издание. 41. Аптечка. 42. Карьера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Забрало. 2. Унты. 3. Коллаж. 5. Высота. 6. Спор. 7. Кадастр. 8. Склоч-
ник. 9. Мембрана. 10. Обстрел. 12. Пожитки. 17. Аннуляция. 19. Репеллент. 20. Фанатик. 21. 
Трамвай. 25. Автобус. 26. Европеец. 27. Инфекция. 28. Неглиже. 29. Усадьба. 31. Верзила. 
33. Римейк. 34. Армада. 37. Горе. 38. Дичь.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах  
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки  

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1026,60 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 899,52 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 2155,53 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1888,47 руб.    1600,00 руб.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
13 и 14 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у гост. «Измайлово»
м. «Раменки», Мичуринский просп., д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
15 и 16 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
17 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7,  
у к/т «Ангара»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская», 
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной 
остановки 

м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода  
на Ленинградский проспект, д. 74,  
около «Шоколадницы»
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
9 ноября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 14, главное здание
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 ноября с 11.00 до 16.00
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, на площадке у ТЦ «Дарья»
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7, в фойе ЦКиД
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
перед РДК «Старт»
РАМЕНСКОЕ, ул. Михалевича, д. 2,в фойе КДЦ «Сатурн»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
12 ноября с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
в фойе ДКДЦ «Полет»
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ДЗЕРЖИНСКИЙ, ул. Поклонная, у дома 3а
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00  
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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■  «Я вообще не чувствую свой возраст!» 
– Олеся Судзиловская о воспитании 
сыновей, романтических свиданиях с 
мужем и творческих амбициях

■  «Я очень благодарен Лизе, что дожда-
лась меня» – личная жизнь Марата Ба-
шарова наконец-то наладилась

■  «Самый жуткий мой страх – стать до-
мохозяйкой» – Юлия Топольницкая без 
лабутенов и прикрас

■  «Сначала я начал охоту на Сашу, потом 
она на меня» – Денис Шведов о том, как 
избежать семейной скуки

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

«АТМОСФЕРА»

16
+

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-495-648-83-02
❑ отдых и расслабление 

м. "Алексеевская" 
т. 8-909-949-19-71

❑ отдых м."Алексеевская" 
т. 8-925-494-61-98

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50

сниму
❑ квартиру 

т. 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36.

❑ книги, открытки, 
календарики, фарфор б/у 
куплю 
т. 8-903-777-32-88.

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00
❑ расслабление и 

релаксация 
м. "ВДНХ" 
т. 8-916-014-98-94

❑ расслабление! 
т. 8-925-128-25-99

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

❑ прошу считать 
недействительным 
аттестат, выданный 
Тарнакиной Н. А., МБОУ 
Гимназия №5 в 2014 г.
в г. Норильске

Мультимедиа Арт Музей (МАММ) в этом 
сезоне не выдыхает — бомбит выста-
вочными блокбастерами мегазвезд: 
Константин Бранкузи, Робер Лепаж, те-
перь вот Шон Скалли. В его абстракциях 
спрессована история мировой живопи-
си. И те, кто от этого далек, все равно 
проникаются полотнами, сотканными 
из тысячи душераздирающих историй. 
Они висят в самых престижных музеях и 
галереях мира. Это вышло само: Скал-
ли не предпринимал никаких усилий, а 
тихонько совмещал занятия живописью 
с преподаванием истории современ-
ного искусства. Один из его учеников 
— хулиган, перевернувший арт-мир с 
ног на голову, Ай Вэйвэй. О китайском 
диссиденте, Малевиче и истоках свое-
го искусства прилетевший в Москву на 
монтаж и открытие выставки Скалли 
рассказывает «МК».

— Шон, вы родом из Ирландии. Живете 
сейчас между Берлином и Нью-Йорком. На 
фоне этих городов какие у вас впечатления 
от Москвы?

— Город контрастов. Нищих и богачей. Из-
ысканностей и отвратительностей. Люди здесь 
помешаны на дорогой одежде. Нигде не встречал 
такого количества меха. Оказывается, до многих 
еще не дошло, что животные не должны погибать 
из-за их прихотей. Что касается архитектуры, в 
центре — обилие рококо. А по дороге в аэро-
порт — уродливые фасады ужасных по строе-
нию многоэтажек. К ним примыкают полосочки 
газона, на которых сидят… у вас их называют 
гастарбайтерами. Горестное зрелище!

— В Америке или Германии такого нет?
— Я не встречал. По витающей в воздухе 

агрессии и, соответственно, опасности схло-
потать на ровном месте Москва приближается 

к Сан-Паулу (Бразилия). В местных ресторанах 
тебя пристегивают к стулу, иначе могут украсть. 
Никакая полиция не поможет. У вас тоже, на-
сколько я знаю.

— Это ваш второй короткий визит в Мо-
скву. На основе чего сложилось ваше мнение? 
Может быть, американских СМИ?.. 

— Эмпирический опыт. К СМИ у меня дове-
рия нет. Американские журналисты практически 
не уделяют внимания России — даже канал Fox 
News, который является ультраправой, фактиче-
ски фашистской организацией. Кстати, его со-
трудники ненавидят меня из-за моих «странных» 
скульптур. Ольга Свиблова (директор МАММ. 
— К.К.) просит, чтобы я прислал одну из них на 
эту выставку. Ей невозможно отказать. 

— Вы начали путь художника с живописи 
или скульптуры?

— Ребенком я рос в бедной семье, денег на 
краски не хватало. Зато у родителей оставался с 
работы какой-то резиновый материал, из которо-
го я стал лепить Деву Марию и кролика… А в шесть 
лет начал рисовать и лепить из пластилина. 

— По вашим ранним и прошлогодним 
работам чувствуется влияние Малевича… 

— Я больше рассматриваю его как фило-
софа. Мне нравится, что он пишет о сложных 
вещах простыми словами. Но его живопись при-
митивна. В плане накопления опыта и отдачи, я 
считаю, моя живопись лучше. То же самое могу 
сказать о Пите Мондриане. Они были новатора-
ми, поэтому важность их работ связана с датой 
их написания. Да, я не могу быть первым, зато 
могу быть лучшим. Стараюсь сфокусировать 
в своих полотнах все направления и влияния, 
которые прошли через меня, — даже японское 
и африканское искусство. У Малевича вы этого 
не найдете. 

— Откуда такой интерес к нему?
— Я давно люблю Россию и понимаю, что 

она травмирована своей историей. Я погружен 
в изучение вашей революции, которая, в част-
ности, породила сумасшедших по энергетике 
художников. Равных в мире им нет. Нигде не 
родилось столько художественных движений в 
короткий срок. Я имею в виду и литературу (в 2010 
году Скалли получил почетную степень доктора 

литературы Университета Ньюкасла. — К.К.). Но 
удивительнее всего, что русская революция, как 
и любая другая, несмотря на весь потенциал, 
сама себя и сожрала. А ее дети — в виде нового 
искусства — меньше чем через 10 лет остались 
отторгнутыми.

— По каким источникам вы изучаете нашу 
историю?

— Например, по газетам тех лет, издавав-
шимся в Англии. Когда я там жил и был левее 
левых, ходил в киоски печати и заказывал нужную 
прессу. Мне не могли отказать, так как в Англии 
есть специальный закон, обязывающий киоски 
печати принимать заказы на поиск и доставку 
любой английской газеты, которую запросил 
покупатель. В этом смысле Англия — более чем 
демократическая страна. 

— Вы преподаете историю? 
— Да, искусства. В художественной школе 

Парсонс в Нью-Йорке. На моих курсах — одни 
азиаты, потому что я терпеливый и говорю разме-
ренно, на международном английском. Хотя часто 
употребляю слово «fuck» как междометие, но не 
использую сленг — как в речи, так и в живописи. 
Стараюсь последовательно нейтрализовать в 
себе экстремальности языка, чтобы меня точнее 
понимали. Жаргонные различия нас разъединя-
ют, а не объединяют.

—  Считаете А й Вэйвэя своим 
учеником?

— Нет, как и не отвечаю за то, что он делает. 
Наши творческие пути не согласуются. Я про-
демонстрировал ему историю концептуального 
искусства, после чего мы попрощались. 

— Художниками, по-вашему, рождаются 
или становятся? 

— Я верю в ангелов. Мое искусство роди-
лось вследствие глубокой травмы (скорее всего, 
имеется в виду смерть ребенка. — К.К.). Она 
наложилась на мое чувство невостребованной 
любви — ко всему миру.

— Ваши работы — в постоянных коллек-
циях Музея современного искусства в Гуг-
генхайме (Нью-Йорк), Тейте (Лондон). Они 
продаются за семизначные суммы. Легенда 
критики Артур Данто утверждает, что ваше 
имя «входит в кратчайший из кратких листов 
ведущих живописцев нашей эпохи». Каково 
ваше отношение к успеху? 

— Он позволяет мне заниматься благотво-
рительностью. Есть такая компания «Спасите 
детей», благодаря которой я содержу 300 никому 
не нужных детей. Скоро заработаю — и еще сот-
ню ребятишек добавлю. Я, как Робин Гуд, краду 
деньги у богатых и отдаю их бедным.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

МАММ открыл первую  
в России ретроспективу 
Шона Скалли

Евдокия Германова выступила 
в качестве режиссера и 
впервые поставила спектакль 

на профессиональной, а не на 
студенческой сцене. Германова 
замахнулась ни много ни мало 
на произведение, которое 
тринадцать лет с неизменным 
успехом шло в театре Моссовета, 
— «Дальше — тишина» (по пьесе 
Генри Лири и Ноа Лири, выросшей 
из романа Джозефины Лорен 
«Years are so long»). И успех этот 
обеспечивала великолепная 
пара: Фаина Раневская — 
Ростислав Плятт. Теперь новые 
перевод и инсценировка 
(Стеллы Самоходовой и Софьи 
Лежневой), новое название — 
«Отель Калифорния», Раневской 
и посвящается. Режиссерский 
дебют Германовой состоялся в 
Центральном доме литераторов.

Перед началом спектакля Евдокия 
признаётся:

— Знаешь, я видела тот спектакль — и в теа-
тре, и на видео — и всегда думала: вот такую бы 
сыграть! И к тому же тут есть моя личная история 
— с отцом. Он был очень взрослый, когда мы с 
сестрой у него родились, и наблюдала не только 
его, уже пожилого, но и жизнь других людей, чья 
старость была драматична и даже трагична. И 
никакие звания, заслуги и народная любовь (я 
говорю об артистической среде) не спасали. Так 
что моя сердечная мышца всегда откликалась на 
истории и судьбы таких людей.

Мечта Евдокии — сыграть Люси Купер — не 
осуществилась. Ее сыграла другая актриса, а 
Германова ей отлично помогла, рассказав просто 
и пронзительно историю, мимо которой пройдут 
разве только те, у кого нет детей. Но и они — сами 
чьи-то дети, а значит, мысли на тему отцов-детей, 
старости неизбежны. 

Люси и Барклей Куперы в ожидании прихода 
уже взрослых детей на семейный обед. Милые 
старички хлопочут, обсуждая проблему, перед 
которой их поставила жизнь: они вынуждены 
расстаться с домом из-за задолженности банку. 
Но старики смеются, предаются воспоминани-
ям, строят планы: они-то уверены, что дети не 
оставят их один на один с проблемой и помогут, 
что-нибудь придумают. Три дочки, два сына, не-
вестки, зятья, внуки — в них продолжаются Люси 
и Барк. Однако их ожидания обмануты — дети, 
услышав такую новость, и не думают скидываться 
на оплату съемного жилья для родителей: у них 
своих проблем по горло. История приобретает 
некрасивые краски и чем дальше, тем больше 
становится бесчеловечнее. Старики в тягость 
собственным детям, и супруги, прожившие душа 
в душу полвека, вынуждены расстаться. Разуме-
ется, временно: отец поживет у дочери, мать — у 
сына, но и здесь, оказывается, старикам не место. 
В результате дочка из Калифорнии забирает отца, 
а мать отправляют в приют для престарелых. 
Единственное, что ее заботит, — чтобы отец не 
узнал об этом. 

Роль Люси сыграла полная противополож-
ность Раневской — Александра Назарова, много 
лет работающая в театре Ермоловой: маленькая, 
стройная вопреки возрасту, подвижная и похо-
жая на бывшую балеринку из второй линии. Ее 

глаза не светятся — они сияют. Даже тогда, когда 
надменная невестка дает ей понять, что Люси 
в их доме — приживалка, а сын-подкаблучник 
ничего не решает. Удивительная актриса, тонкая 
и трепетная, работающая на нюансах, полутонах. 
Конечно, за Назаровой нет такой легенды, как за 
Раневской, но на прощальной сцене не думаешь, 
кто, когда и как играл Люси: у нее своя игра. У нее 
замечательный партнер — Сергей Никоненко, 
спокойный, любящий, — трогательная пара, ко-
торой дети уготовили печальный конец.

Финальная сцена — прощание супругов на 
вокзале перед отходом поезда в Калифорнию. Он 
принес ей скромный букетик, он уверен, что она, 
как и он, временно остается в семье, у детей... 
Последнее объятие, слезы Барклея Купера. И 
музыка Гершвина, а не с диска группы Eagles 
«Отель «Калифорния»... Один на один с одино-
чеством. Все остальное бессмысленно,  потому 
что в разлуке они не выживут. 

Интервью с Евдокией Германовой после 
спектакля.

— Этот спектакль не столько об одиночестве, 
сколько о жажде жизни, — говорит Евдокия. — 
Несмотря на то что стариков их собственные дети 
лишают права на будущее и те вынуждены жить 
по законам детей, они невероятно хотят жить, 
побеждать. Никакой статики, наоборот — дальше, 
дальше и дальше. Я меньше всего хотела, чтобы 
во взаимоотношениях отцов и детей были только 

черные и белые тона, только две характеристи-
ки — злые дети разлучили светлых родителей-
одуванчиков. Дети Люси и Барка — неплохие 
люди, у каждого из них своя жизнь, комплексы и 
проблемы. С одной стороны, они связаны узами 
родства, диктующими поведение, а с другой, 
жизнь есть жизнь.

— Как нашла Александру Ивановну На-
зарову на роль Люси? Кастинг? Ведь второй 
Раневской, увы, нет, даже в сериале.

— Возрастная группа актрис на эту роль 
ограничена. Я думала: наверное, блистательно 
Люси могла бы сыграть Ирина Купченко (обожаю 
эту актрису), допустим, в паре с Василием Лано-
вым. Но они заняты в своем театре. Я предложила 
Алисе Бруновне Фрейндлих — она отказалась, 
честно сказала, что боится. И, как выяснилось, 
многие боятся этого материала, а авторитет 
Раневской неоспорим. И только Александра Ива-
новна Назарова оказалась смелой. С Сергеем 
Никоненко они довольно быстро стали парой: 
как профессионалы быстро прониклись друг к 
другу, и так выстроилась семья.

— Для профессиональных актеров ты 
актриса, а значит, — своя, но не режиссер. 
Чувствовала ли с их стороны недоверие, и в 
какой момент произошел переход от недо-
верия к доверию?

— Я люблю ответную реакцию от актеров. 
На их вопросы ко мне у меня свои ответы, и мои 

побеждали. Я видела перспективу 
каждой роли, могла объяснить, по-
чему персонаж так себя ведет в этой 
сцене, а не иначе и где-то надо что-
то добавить. Я думаю, что помогло 
абсолютно доверительное отно-
шение к ним с моей стороны, но 
аргументированное... Я была готова 

к репетициям, а для актера это глав-
ное (говорю как актриса): если актер 

чувствует, что режиссер знает меньше 
него, тут же возникают проблемы. Мне 

кажется, я в этом спектакле могу сыграть 
все роли. 
— Самая сложная сцена — финал?
— Я боялась как раз не финала, а самой 

первой сцены, когда еще все вместе и только 
зарождается кошмар, который пока никакой не 
кошмар, а непривычная для всех ситуация. Я по-
нимала, что она главная и от ее верного решения 
уже легко простроятся причинно-следственные 
связи. Коду финала я очень чувствовала, к ней 
вела. Все определяет цель и градус этой цели — 
неважно где, на сцене или в жизни.

— Оказавшись по другую сторону бар-
рикад от брата/сестры-актера, как теперь 
режиссер Германова оценивает актрису 
Германову?

— Теперь поняла, что часто вела себя ужасно. 
У меня привычка (нехорошая) режиссировать 
роль, и в этом смысле я доставляла много про-
блем режиссерам.

— Значит, больше не будешь спорить с 
режиссерами?

— Я научилась понимать и по максимуму 
делать из предложенного режиссером. Этому 
учу и студентов. И никогда не унижаю актеров. 
Я встречала таких и педагогов, и режиссеров, 
которые любили унизить, но страх, давление, 
унижение работает только один раз. Даже в том 
случае, когда актер подсаживается на ломку, как 
на наркотик, и ему нужно слышать что-то вроде: 
«Ну давай, ты, тварь, чего пришла в профессию?» 
— это попадает в болевую точку, но все равно не 
дает результата. В системе страха психика не 
может творить, придумывать, сочинять.

— Прости за личный вопрос, но тема от-
цов и детей у каждого своя. Твоя собствен-
ная... твой печальный опыт, думаю, не мог 
так или иначе не отразиться на работе. 

— Люди, которые занимаются травлей меня, 
хотят одного — зарабатывать. Что ж я тут могу 
поделать? Только одно сказать — ни слова правды 
там нет. Если у них проблемы и вопросы ко мне, 
пусть подают в суд. Но в том-то и дело, что не 
подают, а только шум поднимают на телевиде-
нии. И люди правильно реагируют на ту злобную 
мачеху, которую из меня на каналах сделали. Но 
каким способом? Ведь были депутатские про-
верки еще по старым передачам: ни один факт не 
подтвержден, все вранье. Пять лет травли, но вы 
хоть один документ проверьте. Скажем, квартиру 
я получила в 2000 году, а мальчика усыновила в 
2002-м — и это по документам. Мои студенты 
даже написали письмо президенту — сколько 
можно меня травить?

— Ты собираешься еще что-то ставить?
— Да, мне нравится создавать новое про-

странство. Я все время вспоминаю Табакова: он 
не режиссер, но как он репетировал, это было 
потрясающе. На своем курсе буду ставить «Чайку 
по имени Джонатан Свифт». Мне нравится тема 
— люди стайные, а есть те, кто летит вопреки. 
Полет вопреки и не ради себя любимого — это 
прекрасно.

Марина РАЙКИНА.

«ОТЕЛЬ 
КАЛИФОРНИЯ» 
ПОСВЯТИЛИ

РАНЕВСКОЙ

Евдокия 
ГЕРМАНОВА: 

«Студенты даже 
письмо написали 

президенту — 
сколько можно 
меня травить?»
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Шон Скалли.



Последние многоэтажки Набережных Челнов 
остаются позади, и мы неспешно выруливаем 
на мост через широченную Каму. По этому 
показателю река не уступает Волге, и можно 
долго спорить, кто в кого ниже по течению 
впадает. Наконец, справа от трассы показы-
вается грунтовка, а если быть точным — пес-
чанка. Это и есть та самая тестовая трасса. 
Альма-матер для всех пилотов легендарной 
команды «КамАЗ-Мастер», которая в 2018 
году отметит 30-летие. Можно сказать, любой 
«Дакар» стартует здесь. 

Боевую машину со мною на борту поведет 
сегодня чемпион культового марафона 2015 года 
в классе грузовиков Айрат Мардеев, так что утро 
обещает запомниться навсегда.

Признаться, в своей репортерской карьере я 
бывал в «техничках» ралли-рейдовых «КамАЗов» 
неоднократно: на гонке «Хазарские степи» в Астра-
ханской области, прежде — в Элисте, однажды 
— и вовсе прямо под Кремлевской стеной, на 
проводах «дримтим» из Татарстана на очередной 
«Дакар». Но то по большей части были экскурсии 
и чаепития. Наконец настоящий 15-километровый 
заезд в условиях, «приближенных к боевым», что 
составляет в среднем от одной десятой до одной 
двадцатой раллийного спецучастка.

Перед этим, конечно, приходится расписать-
ся в «завещании», что в случае таком-то (я) или 
таком-то (родственники) претензий не имеем. К 
такой процедуре, если ты не в первый раз, нужно 
относиться с юмором.

Наконец забираюсь на вершину, то есть в 
кабину хищного грузовика, цепляясь ногами за 
колесные болты, а потом — руками за дугу каркаса 
безопасности. Пятиточечные ремни безопасно-
сти, шлем с «переговоркой»… Спортивное кресло 
принимает весь вес спины, держатель для рук на 
передней панели — на месте.

Поехали! «КамАЗ» срывается с места так, 
словно год провел под арестом в гараже. 

— На первом участке мы тестируем двигатель, 
— говорит по связи Айрат, которого мы попросили 
комментировать любое его действие. — Здесь 
песок, условия очень похожие на Астрахань…

Пилот одну за другой переключает механи-
ческие передачи (их здесь 16).

— Вот справа, видите, «скорая»? Она дежу-
рить обязана, хотя на трассе мы каждую кочку 
знаем…

Наконец, цифры на спидометре достигают 
отметки 138: срабатывает ограничитель скорости, 
максимально допустимой на этом самом «Дака-
ре», — 140. За превышение — пенализация, проще 
говоря, наказание. Карают в Латинской Америке не 
рублем, не боливаром и не песо, а драгоценными 
минутами, любая из которых в итоге может стоить 
пьедестала, а порой и победы. 

«Водителя не отвлекать» — это не наш случай. 
Наоборот, лучше с ним общаться. Он, конечно, не 
частник, который может уснуть за рулем, — просто 
пассажиру самому так легче пережить непри-
вычные условия. А вообще, кабина расположена 
так высоко над землей, что скорость не очень 
чувствуется.

Есть еще одно правило: не храбриться. На-
сколько щадящий режим выбрал для журналистов 
Айрат, известно ему одному.

— С этой отметки обычно начинается тестиро-
вание подвески, — объявляет гонщик. Я понимаю, 
что сейчас начнется, но собраться не успеваю. 
Получаю снизу внушительный пинок под зад, тело 
улетает вверх. Потом — неожиданно комфортное 
приземление. Просто чудо, а не подвеска! Через 
доли секунды — новый удар и полет, чуть короче 
первого. Конечно, умом понимаешь, что с телом 
все в порядке: ремни держат меня надежнее, чем 
буйного в психушке. А может, так бренное тело 
душа покидает?..

— Какие у вас максимальные перегрузки? 
— каким-то чужим, сбивающимся голосом говорю 

в микрофон, чтобы отвлечься от мыслей про душу 
и реинкарнацию. 

— Доходит до 12G, но это на доли секунды: в 
длительном режиме ни один организм эти значе-
ния не выдержит. А неподготовленные и короткие 
перегрузки переносят с трудом…

Осознаю, что еду на месте штурмана, и не 
могу понять: как при такой немыслимой тряске 
главный Сусанин экипажа может читать «легенду», 
пусть даже закрепленную на планшете? Вероятно, 
этот вопрос уже к Айдару Беляеву, место кото-
рого спецкор «МК» на время занял. А «КамАЗ» под 
номером 300 величественно плывет дальше. Он 
идеально устойчив.

Поравнялись с железнодорожной насыпью. 
Машинист небольшого тепловоза снимает нас 
на смартфон. Дакаровцы — главные кумиры по-
лумиллионных Челнов, их гордость. 

— На внедорожных ралли в степях и пустынях 
за нами часто легковушки едут: мы часто срезаем, 
чтобы выиграть время, это же не возбраняется. 
Хотя… иной «каньон» мы вовремя с высоты заме-
тим и перепрыгнем, а джип с невнимательными 
ездоками провалится по уши, и о продолжении 
гонки можно будет забыть. Хорошо, если вообще 
легко отделается. Так что повторять за нами вроде 
бы и эффективно, но порой опасно, — рассказы-
вает Мардеев. 

Позади 14 950 м трассы. Финальный трам-
плин. Айрат подбавляет газу, мы взлетаем, 4 колеса 
парят над поверхностью, на мгновение даже воз-
никает ощущение невесомости. Потом — касание, 
несравнимое по своей мягкости даже с посадкой 
хорошего авиалайнера. Как нож в масло!

Итог такой: прыжок многотонной махины с 
двигателем 16 000 куб. см оказывается самым 
приятным моментом заезда.

И еще. Терпимые, но малоприятные боли 
в шее и спине к вечеру того же дня дали пред-
сказуемый ответ на вопрос, зачем виртуозы 
пилотирования так много времени проводят в 
тренажерном зале… 

■ ■ ■
А зал этот расположен в производственном 

цехе спортивной команды, который заработал 
в 2007 году. Легендарный штурман Айдар Бе-
ляев вспоминает о цепи недостроенных корпу-
сов завода, который к 1993 году практически 
остановился:

— Основатель команды и ее первый директор 
Семен Якубов привел нас и предложил сделать 
себе отдельный дом. Так и выразился. Мы тогда 
базировались в научно-техническом центре, но 
нам становилось тесно. Сделали все сами — даже 
деревья вот эти посажены руками персонала. В 
2007 году запустили производственный цех. А вот 
стенды, спортзал, актовый зал — это объекты из 
самых новых.

«Дакару» на будущий год — 40, «КамАЗ-
Мастеру» — на десяток меньше. Но это хороший 
повод создать музей техники, на которой добы-
вали победы.

Грузовик 1996 года, соавтор первой победы 
на гонке «Дакар» экипажа Виктора Московских, 
снова здесь. В свое время он морально устарел, не 
подходил по регламенту культового ралли-рейда 
и был продан в Ростов-на-Дону. На нем какое-то 
время гонялись, потом он много лет стоял без 
дела. И вот был выкуплен назад.

— Очень аскетичный и жесткий товарищ, — 
говорит Беляев. — По сравнению с ним вы сегодня 
ездили на очень комфортных автомобилях! 

Рядом — представитель знаменитой серии 
4911. Победа на «Дакаре»-2003. Вот машина Влади-
мира Чагина, на которой Царь завершил гоночную 
карьеру в 2011-м. Периодически используется для 
тренировок. Вообще, все экспонаты на ходу: за 
час-полтора поставить аккумуляторы, заправить 
и завести — можно ехать. 

Интерес вызывает грузовик с капотом — се-
рия 43509. Новая разработка для сравнения пока 
представлена в музее: 

— Пару лет назад я проехал на нем штурманом 
в Карелии. Одной рукой держал легенду, а другой 
снимал на мобильный телефон видео. На знакомых 
вам изнутри машинах 4326 исполнить такое было 
бы невозможно. Но «капотники» — это совсем иное 
направление в грузовиках. Все ищут что-то новое, 
чтобы стать лидерами. Конкуренты подсказали 
идею — нам даже шпионить не пришлось. Едут 
устойчиво, с хорошими результатами. И вот мы 
тоже выпустили тестовый экземпляр. Машина 
покажет себя в 2018 году, на «Шелковом пути».  

Готовы к испытаниям грузовики поддержки. 
Их осталось только загрузить всем необходимым. 
Камазовцы везут с собой абсолютно всё. Продук-
ты для легендарного плова, которым экипажи из 
Татарстана угощают весь «Дакар», будут самым 
легким багажом. 

Участники ралли-рейдов, мировые знаме-
нитости, по трудовой книжке — штатные сотруд-
ники завода. У каждого — своя специализация. 
Для удобства в здании есть все, чтобы работать 
буквально сутками. Бассейн, спортзал и даже 
криокамера, которую планируется взять с собой 
в Южную Америку. Короткий сеанс температуры 
минус 150 градусов после дня изнуряющей жары 
делает с гонщиками чудо… 

■ ■ ■
На юбилейном, 40-м «Дакаре» (по факту 

— 39-м, из-за отмены гонки в 2008 году из-за 
террористической угрозы) российскую команду 
грузовиков представят 4 экипажа, это привычная 
схема последних лет. Машины поведет действую-
щий чемпион Эдуард Николаев, компанию ему 
составят Айрат Мардеев, Дмитрий Сотников 
и Антон Шибалов. Андрей Каргинов восстано-
вился после майской травмы позвоночника, при-
ступил к тренировкам, но его здоровьем решено 
не рисковать.

Директор команды, семикратный чемпион 
«Дакара» Владимир Чагин признает: возрас-
тающая конкуренция требует новинок, над кото-
рыми ведется круглогодичная работа. Основные 
изменения коснулись компоновки. Грузовики — 3 
с лишним метра высотой, нужно добиться такой 
балансировки, чтобы избежать сильного крена. 
Вообще, ралли-рейды — это довольно необыч-
ный вид автоспорта, где машина должна быть 
адаптирована одинаково хорошо как к дорогам, 
так и к бездорожью. 

— Есть дюны, камни, горные участки, сер-
пантины, извилистые дороги, а иногда между 
спецучастками — обычный асфальт. Не бывает, 
чтобы на этапе было что-то одно из списка. Поэто-
му конструкторы настраивают амортизаторы и 
покрышки, уводят массу автомобиля вниз. Вы 
это утром почувствовали: кабина высокая, обзор 
отличный, при этом крен низкий. Но важен первый 
этап: улучшения у конкурентов сразу видны и по-
рой удивляют. Казалось бы, лучше сделать уже 
невозможно, но кто-то нет-нет да приезжает с 
новым решением…

Маршрут грядущей гонки пройдет по терри-
тории Перу, Боливии и Аргентины. Две последние 
«Дакар» посетил и в 2017 году. Но пока конкуренты 
готовятся, организаторы прокладывают новые, 
непохожие маршруты. 

Сейчас команда интенсивно достраивает 
боевые машины. 12 ноября караван выдвинется 
во французский Гавр, где 23-го числа пройдет 
административно-технические проверки. И затем 
техника на океанских судах будет отправлена в 
Лиму, откуда стартует рейд. Но в этот раз необычно 
то, что пилоты смогут встретить Новый год дома: 
все начнется не в первые дни января, как раньше, 
а 6-го числа. Впрочем, уже вечером 1 января дей-
ствующих обладателей статуэток бедуина ждет 
самолет в направлении Латинской Америки на 
защиту лидерских позиций. Конкуренты из IVECO, 
Renault и Tatra настроены очень решительно.

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Набережные Челны — Москва. 

под градусом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -2…0°, днем 
1…3°. Переменная облачность, без осадков; но-
чью и утром местами туман; ветер ночью юго-
западный, 2–7 м/с, днем — южной четверти, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.50, заход Солнца — 16.35, 
долгота дня — 8.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, в утренние часы ожидается малая 
геомагнитная буря, на протяжении дня — слабая 
геомагнитная буря.

датский уголок

День специального отряда быстрого 
реагирования.
Международный день против фашизма, ра-
сизма и антисемитизма.

1917 г. — Александром Керенским организу-
ется наступление войск генерала Краснова на 
Петроград.
1917 г. — декретом СНК была создана советская 
Государственная комиссия по народному про-
свещению во главе с Луначарским.
1927 г. — в Китае обнаруживают гигантскую 
панду.
1932 г. — покончила с собой жена И.Сталина 
Надежда Аллилуева. 
1967 г. — в Сан-Франциско вышел первый номер 
журнала Rolling Stone. 
1992 г. — вступил в силу Договор об обычных 
вооружениях в Европе.

дНи роЖдЕНиЯ

Евгений Каменькович (1954), худрук театра 
«Мастерская П.Н.Фоменко», заслуженный дея-
тель искусств РФ

Митрофан Неделин (1902–1960), главком РВСН, 
Герой Советского Союза
Геннадий Тимченко (1952), основатель, основ-
ной акционер Volga Group
Иван Тургенев (1818–1883), классик русской 
литературы
Велимир Хлебников (1885–1922), поэт-
футурист

Валерий Шумаков (1931–2008), ученый, врач-
трансплантолог, академик РАМН
Игорь Яницкий (1927), геофизик, геолог, ветеран 
военной разведки
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спорткоНФликт
РЕПОРТАЖ

ЧЕМПИОНАТ МИРА

Тамада посмотрел все части «Пилы» и придумал 
несколько новых конкурсов для свадьбы. 

Самая тяжелая профессия — заведующая 
школьной столовой. Вы бы знали, каково это 
— красть у детей!

Бизнесмен рассказывает своему сыну сказку 
на ночь: 
— ...и уехал Колобок от бабы и от деда на своем 
новеньком «мерсике»... 
— Пап, так у Колобка рук и ног не было! Чем 
он управлял? 

— Да фиг его знает. Допустим, банком... 

Гитлер все-таки был не самым плохим человеком, 
ведь это именно он убил Гитлера.

Муж нашел в мобильнике жены незнакомый номер, 
с которого звонили в 23.00. Позвонил по нему, 
ответил какой-то мужик.
— Ты кто? — спрашивает муж.
— А сам-то ты кто?
— Я муж Люси.
— А я развозчик пиццы. Как же вы все меня 
достали!
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горЯЧаЯ пЯтЕрка аНЕкдотоВ «мк»

Судьба Исаакиевского собора до сих пор 
официально не решена. Но, судя по проис-
ходящему, тихая работа по сворачиванию 
деятельности музея ведется. В ГМП «Исаа-
киевский собор» с недавних пор — крайне 
строгие внутренние порядки. О корпора-
тивной жизни музея сотрудникам теперь 
рассказывать нельзя. Но Комитет по куль-
туре издал недвусмысленный документ, 
предлагающий другим городским музеям 
разобрать имущество, находящееся в опе-
ративном управлении Исаакия, — якобы 
концертное оборудование и прочие атри-
буты светской деятельности ему больше не 
нужны. Более того, многочисленную спец-
технику, предназначенную для облегчения 
доступа в собор маломобильным группам 
населения, комитет тоже «раздает». Скан-
дальное письмо, к которому комитет при-
ложил список из более чем ста позиций, 
облетело городских общественников. 

Корреспондент «МК» поговорил с руко-
водителем научно-инновационных проектов 
музея Илоной Хитаровой о том, что происходит 
в Исаакии. По словам Хитаровой, 1 ноября она 
впервые добилась встречи с новым директором 
Юрием Мудровым — настаивать на этом при-
шлось месяц. Директор долго и обстоятельно 
говорил сотруднице, что они не сработаются, 
основным аргументом выдвигая тот факт, что 
Хитарова — сторонница сохранения музея.

— Будет передача собора церкви?
— В качестве основного аргумента, почему 

мы не сработаемся, Мудров говорил о том, что я 
высказывалась за сохранение музея, — отвечает 
она. — Так что, скорее всего, да.

«Сейчас Исаакиевский собор переживает 
эпоху «охоты на ведьм», — рассказывает сотруд-
ница. — Такое ощущение, что нас специально 
провоцируют на конфликт. Мне дают бумагу об 
отсутствии на работе, зная, что я находилась в 
кабинете. Моей коллеге дают уведомление об 
увольнении, зная, что у нее маленький ребенок. 
Какой в этом управленческий смысл?..»

Сотрудники концертного отдела, который 
теперь в городе называют «бродячим», и вовсе 
в отчаянном положении. Человек, пожелавший 
остаться анонимным, рассказал «МК», что сей-
час концертная деятельность в музее открыто 
минимизируется. «Как «непрофильные» для 
восточного христианства прекращены популяр-
ные в городе органные концерты в базилике св. 
Екатерины, запущен процесс передачи другой 

организации одного из известнейших хоровых 
коллективов в городе. Очевидны опасения, что 
вскоре по акции «отдам даром» уйдет звуковое, 
световое оборудование, а главное — уникальные 
инструменты, в первую очередь цифровой орган 
и превосходный клавесин (на котором играл сам 
Густав Леонхардт), полюбившиеся горожанам на 
концертах в базилике святой Екатерины, а также 
уже забытый многими рояль Steinway, ожидаю-
щий площадки, так и не появившейся взамен 
концертного зала в Смольном соборе».

«Раздает» комитет и инфраструктуру, соз-
данную для доступа в собор маломобильных 
групп населения. Пока что к переделу предло-
жено только то, что осталось после Смольного 
собора, но всем понятно, что дорогое современ-
ное оборудование Исаакия — на очереди. «Мне 
непонятно, почему оборудование для инвалидов 
и другие предметы, сделанные специально для 
Смольного, нельзя было бы просто подарить 
РПЦ? — задается вопросом сотрудница музея. 
— Туда же продолжают приходить люди, в том 
числе с ограниченными возможностями».

 «Я не думаю, что какое-то давление со 
стороны чиновников существует, — отвечает со-
трудница на вопрос об отношениях с Комитетом 
по культуре. — И я не верю, что президент велел 
увольнять из музея матерей с малолетними 
детьми или патриарх пожелал разогнать на-
учную работу. Не надо все сводить к политике. 
Все намного пошлее и утилитарнее. Ситуация 
конфликта делает внутреннюю систему музея 
непрозрачной, позволяет списать промахи на 
«классовых врагов» или городских чиновников. 
Это выгодно. Каждой влиятельной силе гово-
рится то, что она хотела бы услышать».

Сейчас в музее на грани увольнения все 
молодые и перспективные сотрудники: волна 
сокращений пошла после 10 октября. Те, благо-
даря кому в дирекции всегда царила творческая 
рабочая обстановка. 

Тем временем некая «Священная Лига 
Святого Георгия» обратилась к губернатору 
Полтавченко с вопросом: «Почему затягива-
ется передача собора церкви?» Из городской 
администрации ответили, что для формальной 
передачи достаточно заявки в Комитет иму-
щественных отношений (КИО), оформленной 
согласно закону РФ. Но она от епархии не по-
ступила. Губернатор Полтавченко на вопрос о 
судьбе Исаакия еще раз отметил, что он для 
него был и будет «решен».

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

исаакиЕВский соБор 
остаВлЯЮт БЕЗ имуЩЕстВа

комитет по культуре 
санкт-петербурга 
раздает музейный 
инвентарь

Чемпион ралли «Дакар» Айрат Мардеев 
довез спецкора «МК» и нашего тюменского 
коллегу до финиша без травм.

Для сборной России по футболу начинает-
ся действительно серьезная подготовка к 
чемпионату мира. К нам в гости пожаловали 
элитные спарринг-партнеры — не коста-рики 
и ираны, а что ни на есть футбольные монстры 
— Аргентина и Испания.

Виталий Мутко обещал найти серьезных 
соперников для команды Станислава Черче-
сова. Сказано — сделано. Матч с Аргентиной, 
безусловно, знаковый — наконец-таки откроется 
реконструированный стадион «Лужники». А уж 
после по важности — вся остальная футбольная 
составляющая. Ведь, несмотря на прибытие са-
мого Лионеля Месси, матч будет контрольным, 
как говорит Станислав Саламович, потому нет 
никаких гарантий, что двукратные чемпионы мира 
выложатся на 100%.

Ни в коей мере не хочется принижать досто-
инства нашей дружины, но, похоже, для Аргентины 
россияне — что-то типа манекена для бокса, при-
чем еще не купленного — попробовать можно, а 
отрабатывать нежелательно. Южноамериканцы 
прошли тяжелейший отборочный этап в зоне КОН-
МЕБОЛ и с трудом завоевали путевку на ЧМ-2018, 
стоит ли напрягаться ради нас? Ведь этот матч 
— контрольный для Черчесова, для Аргентины же 
— обычный «товарняк». Так что у «манекена» появ-
ляются прекрасные шансы нокаутировать самого 
боксера. Однако, к чести аргентинцев, привезли 
они в Москву практически основной состав — тех 
игроков, которые и укладывали рельсы на шпалы, 
прокладывая дорогу на мундиаль. 

Не получается избавиться от мысли, что при-
лет Месси — пиар-акция. Сколько разговоров было, 
что Лео не будет! Но он здесь — бренд, обязанный 
прорекламировать готовность хозяев к чемпионату 
мира и подогреть интерес местных любителей 
футбола, который, кстати, и так на запредель-
ном уровне — попасть на предстоящий матч уже 
сложновато. Причем дефицит «лишнего билетика», 
уверен, существовал бы и в отсутствие Месси, Ди 
Марии и Агуэро. В России болельщики могут не 
верить в сборную, ругать, но ходить продолжают, 
даже на странные матчи, вспомнить хотя бы так 
называемый гибрид с «Динамо». Что уж говорить 
про далекую во всех смыслах Аргентину.

Тренер южноамериканской сборной Хорхе 
Сампаоли — физкультурник в прямом смысле 
этого слова. Профессиональным футболистом он 
никогда не был и посвятил себя тренерской работе. 
У Сампаоли профессорская степень в физическом 
воспитании. Его команды всегда славились от-
менной подготовкой, но он не останавливается на 
достигнутом. Хорхе любит экспериментировать с 
тактикой, активно использует различные иннова-
ционные программы и современные технологии. 
Так что удивить Черчесова аргентинцы вполне 
способны не только именами. 

Сампаоли постоянно тасует состав. В команде 
всегда свежая кровь. Сложно сказать, кто из фут-
болистов игрок основного состава. Например, на 
новой базе «Спартака» в Тушине рядом с Месси 
тренируются сразу четыре игрока питерского 
«Зенита»: Матиас Краневиттер, Леандро Паредес, 
Эмануэль Маммана и Эмилиано Ригони, а также 
еще один экс-представитель питерской команды 
— Кристиан Ансальди. Вполне возможно, именно 
эти игроки в матче с россиянами выйдут с первых 
минут, и наверняка — в течение матча.

Александр ТРОИЦКИЙ.

СБОРНАЯ 
АРГЕНТИНЫ

Месси и компания готовятся 
к матчу с Россией

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

ПАЛКИ В РОССИЙСКИХ

КОЛЕСАХ

В МОСКВЕ

Что ощутил спецкор «МК» в кресле 
штурмана гоночного «КамАЗа»

До сих пор российские девяти- и одиннад-
цатиклассники могли сдавать Основные 
государственные экзамены лишь по четы-
рем иностранным языкам: английскому, 
французскому, немецкому и испанскому. 
Однако в начале этого месяца прошла апро-
бация новой модели ОГЭ — по китайскому 
языку. В эксперименте участвовало около 
1 тыс. ребят из 10 регионов, или каждый 
17-й российский школьник, в чью учебную 
программу входит китайский. Между тем 
после 2020 года данный предмет станет 
пятым официальным языком ОГЭ.

На выполнение всей «китайской работы», 
если учесть безумную сложность иероглифи-
ческого письма, отвели не так уж много вре-
мени: в 9-х классах — 166 минут (160 минут 
— письменная часть, 6 минут — устная часть), 
а в 11-х — 192 минуты (180 минут — письменная 
часть, 12 минут — устная часть). Все участники 
апробации нового ОГЭ — а их набралось около 
1 тыс. человек из 10 регионов страны — сдавали 
обе части.

Москва в число регионов — участников пи-
лота пока не вошла. «И это очень жаль, — заявили 
«МК» учащиеся столичной школы №1354, где 
китайский входит в учебную программу начиная 
с детсадовских групп для малышей 3–4 лет и где 
его изучают 700 человек. — Мы хотим попробо-
вать себя на деле как можно быстрее!» 

Впрочем, по неофициальной информа-
ции, как удалось узнать «МК», столица может 
присоединиться к пилоту уже в будущем, 2018 
году. Однако экзаменационные материалы по 
китайскому, пусть и в демоверсии, учащиеся по-
пробовали уже сейчас. И вот что выяснилось. 

— Многие наши ребята настолько заин-
тересованы в изучении китайского, что само-
стоятельно берут дополнительные материалы. 
Для них справиться с заданиями ОГЭ намного 
проще, — рассказала «МК» учитель китайского в 
9-х классах Лидия Яринич. — Но для остальных 
задания являются более сложными. Особенно 
письменная часть из-за сложности написания 
иероглифов: провел не так лишь одну черточку 
— и у иероглифа уже другое значение, а зна-
чит, теряешь баллы. С устной частью из-за ее 
вариативности проще: не знаешь одного слова 
— можно сказать по-другому.

Главной проблемой на сегодняшний день, 
по словам педагога, является недостаточный 
объем материалов, необходимых для подготовки 
к экзаменам. Рособрнадзор открывает «лишь 
один вариант заданий в год, а этого слишком 
мало. Между тем, чтобы расширить базу для 

подготовки, хорошо бы иметь побольше демо-
версий. Не хватает материалов и для расшире-
ния лексической базы учащихся: международные 
материалы, в том числе предназначенные для 
подготовки к международным экзаменам, дают 
лишь минимум слов. Ощущается недостаток и 
методических материалов».

Хочется верить, что к моменту окончатель-
ной легализации ГИА и ЕГЭ по языку Конфуция 
и Мао после 2020 года все эти «узкие места» 
будут расшиты. Ведь интерес к этому предмету 
в России велик уже сейчас, а в ближайшее время 
будет только расти. 

— При разработке моделей экзаменов по 
китайскому языку была проделана очень большая 
и сложная работа, и сейчас мы подходим к тому 
рубежу, когда можем смело заявить, что к 2020 
году выдадим действительно качественные кон-
трольные измерительные материалы, — заверил 
замглавы Рособрнадзора Анзор Музаев.

Модель ОГЭ по китайскому аналогична 
структуре экзаменов по другим иностранным 
языкам — с письменной и устной частью. Однако 
значительная часть заданий КИМ (контрольно-
измерительные материалы) претерпела из-
менения по сравнению с заданиями в ЕГЭ по 
европейским языкам, чтобы учесть специфику 
китайского языка, разъяснил первый замдирек-
тора Федерального института педагогических 
измерений Михаил Поляков: 

— Мы очень надеемся, что введение китай-
ского языка в систему государственной итоговой 
аттестации будет способствовать совершен-
ствованию системы обучения китайскому языку у 
нас в стране и привлечет к его изучению больше 
учащихся! — отметил он.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Школа 
ЗагоВорила  
по-китайски
Школьники впервые 
сдали полный цикл огЭ  
по китайскому языку
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Новый облик 
гражданской обороны
Министерство реализует «План 

строительства и развития сил и средств 
МЧС России до 2020 года», утверж-
денный Президентом Российской 
Федерации Владимиром Путиным. 
За последние годы создана наиболее 
действенная система гражданской 
обороны. В современных условиях она 
является результативным инструмен-
том защиты населения и территорий от 
крупных опасностей различного харак-
тера. Сейчас система гражданской обо-
роны становится все более весомой, а 
ее задачи — все более масштабными. 

Приоритетами ГО, как и прежде, 
является обеспечение безопасности 
населения и помощь пострадавшим в 
зонах масштабных бедствий. Значи-
мое событие произошло 20 декабря 
2016 года, когда указом Президента 
Российской Федерации впервые были 
утверждены «Основы государствен-
ной политики Российской Федерации 
в области гражданской обороны на 
период до 2030 года». Повышена роль 
гражданской обороны в обеспечении 
национальной безопасности страны: 
создается новый облик гражданской 
обороны, спасательных воинских 
формирований МЧС России, и все это 
направлено на гарантированное при-
крытие регионов и критически важных 
объектов экономики. 

Ведется переоснащение совре-
менной российской высокотехноло-
гичной техникой и снаряжением всех 
подразделений и сил гражданской 
обороны. 

В 2017–2018 годах будет завершено 
формирование законодательной и не-
обходимой нормативной базы, требова-
ний и стандартов с учетом современных 
рисков и угроз. На втором этапе, до 
2020 года, планируется внедрить но-
вые технологии защиты населения и 
территорий, увеличить возможности 
органов управления и сил гражданской 
обороны. 

Укрепление МЧС 
России и РСЧС
В настоящее время идет даль-

нейшее развитие законодательной 
основы Единой государственной си-
стемы предупреждения и ликвидации 
ЧС (РСЧС). 

Постоянные риски возникновения 

чрезвычайных ситуаций определяют 
необходимость выработки новых под-
ходов к ее развитию и совершенство-
ванию, а также повышения готовности 
гражданской обороны. 

Именно с этой целью подготовлены 
«Основы государственной политики 
Российской Федерации в области за-
щиты населения и территорий от ЧС 
на период до 2030 года». На законо-
дательном уровне прорабатываются 
вопросы адаптации системы РСЧС к со-
временным условиям, повышения роли 
правительственной комиссии, усиления 
контроля за результативностью работы 

функциональных и территориальных 
подсистем РСЧС, а также ряд других 
важных вопросов. 

Сформирована нормативная база 
профилактики и предупреждения чрез-
вычайных ситуаций и пожаров. Это 
позволило в текущем году уменьшить 
ущерб и проявление других тяжелых 

последствий при крупномасштабных 
бедствиях. Целенаправленная работа 
совместно с субъектами Российской 
Федерации обеспечила формирование 
необходимой законодательной основы 
в области защиты населения и терри-
торий от ЧС, обеспечения пожарной 
безопасности и оказания практической 
помощи муниципальным образованиям 
с учетом их особенностей. Благодаря 
этому сохранилась устойчивая динами-
ка снижения количества техногенных 
пожаров.

МЧС России продолжает внедрять 
современные технологии прогнози-
рования и предупреждения чрезвы-
чайных ситуаций, наращивает систему 
космического мониторинга, данные 
которого передаются непосредственно 

руководителям органов местного са-
моуправления для принятия решений. 
Так, с начала этого года системой кос-
мического мониторинга было выявлено 
около 90 тысяч термоточек (возможных 
пожаров), представляющих угрозу для 
более чем 14 тысяч населенных пун-
ктов. Своевременное реагирование на 
местах позволило минимизировать, а 
где-то и избежать потерь.

Новые технологии — 
на вооружение
Реализуются меры по развитию 

системы реагирования на чрезвычай-
ные ситуации. На вооружение всех 
пожарно-спасательных гарнизонов 
поступают многоцелевые авиационно-
спасательные технологии на базе само-
летов «Суперджет-100» и вертолетов 
Ми-8, новейшие пожарные машины с 
улучшенными характеристиками, ро-
бототехнические средства, беспилот-
ная авиация и многие другие. Техника, 
экипировка, оснащение исключительно 
российского производства.

В этом году МЧС России создало 
новые пожарно-спасательные подраз-
деления в республиках Бурятия, Якутия, 
на Курильских островах и в ряде других 
регионов, и совместно с регионами эта 
работа продолжается. Сформирован 
комплексный авиационно-спасательный 
центр в Красноярске, он получил новые 
самолеты Бе-200ЧС, выпущенные наши-
ми авиационными производителями в 
2017 году. Всего до конца 2018 года МЧС 
России получит дополнительно шесть 
современных самолетов Бе-200, а в пе-
риод до 2025 года еще дополнительно 
шесть модернизированных самолетов-
амфибий, а также необходимую авиа-
цию для выполнения широкого круга 
задач. 

В современных условиях появля-
ются новые опасности и угрозы, фор-
мируются многогранные риски в разных 
сферах. Поэтому МЧС России выра-
батывает новые идеи и подходы к по-
вышению дальнейшей конструктивной 
деятельности РСЧС, взаимодействию 
федерального центра, регионов и му-
ниципальных образований. 

Олег РЮМИН.

На прошлой неделе Москва 
едва не лишилась одной из сво-
их культурных сокровищниц — в 
Музее личных коллекций ГМИИ 
имени Пушкина вспыхнул пожар. 
Трагедию сумели быстро предот-
вратить московские пожарные. 

Но около трех часов пополудни 
на пульт дежурного противопожарной 
службы в Центральном округе поступил 
тревожный сигнал. «Волхонка, 10. По-
жар в Музее изобразительных искусств 
имени Пушкина, сильное задымление 
помещений, идет эвакуация людей!» 

Через 5 минут пожарные расчеты 
уже были на месте. Первые огнебор-
цы, прибывшие к зданию отдела лич-
ных коллекций Пушкинского музея, 
увидели густой черный дым, который 
валил из-под крыши. Не медля ни се-
кунды, пожарные начали подъем на 
кровлю по раздвижным лестницам, 
поднимая пожарные рукава и прочее 
оборудование.

И тут возникло первое препят-
ствие — мало того что скаты крыши 
очень круты, кровельная медь, кото-
рой они обиты, оказалась толстой, 
топором так просто не разрубишь. В 
дело идут циркулярные мотопилы. Вот 
первый лист срезан, в проем подается 
пожарная пена. Вот циркулярка взре-
зает новые листы... Горит утеплитель, 
пламя уже готово полностью объять 
перекрытия. В одном месте дым стал 
гуще, на разрезание времени не оста-
ется. Из оперативного штаба пожаро-
тушения идет команда на применение 
системы «Кобра».

На крышу поднимают необычное 
устройство, по виду напоминающее 
пистолет от мойки высокого давления, 
только гораздо большего размера. О 
том, как работает эта система, нам 
рассказал заместитель начальника 
Главного управления МЧС России по г. 

Москве по Государственной противо-
пожарной службе полковник внутрен-
ней службы Сергей Желтов.

— «Кобра» — это одна из совре-
менных технологий, которые мы приме-
няем при тушении пожаров в закрытых 
помещениях. Это не просто пожарный 
ствол, она работает и как гидроабра-
зивный резчик. Вода из «Кобры» бьет 
под давлением в 300 атмосфер, когда 
в струю подается абразивная смесь 
(твердые мелкие частицы, используе-
мые в свободном или связанном виде 
для механической обработки изделий), 
то за короткое время пробивается от-
верстие в металле, дереве или бетоне. 
Как только отверстие проделано, из 
копья «Кобры» идет уже просто вода, 
которая за считаные секунды образу-
ет в том или ином помещении густой 
плотный водяной туман.

Этот туман, по словам полковника 
Желтова, бьет по врагу сразу тремя 
способами. Во-первых, туман сбивает 
температуру в помещении, также он 

затрудняет распространение пламе-
ни по увлажненным поверхностям, и, 
наконец, распыленная вода мешает 
движению кислорода в воздухе, что 
способствует угасанию пламени.

А тем временем к музею подтя-
гивались все новые силы. Движение 
по улице Волхонке перекрыли, теперь 
там находились уже 15 пожарных рас-
четов. Пока одни пожарные боролись с 
пламенем на крыше, другие подтянули 
к входу в здание мощный вентилятор. В 
здание начали нагнетать воздух, кото-
рый стал выбивать из помещений дым 
и пар. Такие вентиляторы применяются 
в том числе вместе с системой «Кобра», 
чтобы пожарные, которые войдут в по-
мещение, не блуждали в тумане. Еще 
одна его функция — предотвратить 
объемную вспышку, которая может 
произойти в помещениях, раскаленных 
пламенем. Это явление смертельно 
опасно, в отдельных случаях оно может 
привести к обрушению здания. 

К 16.03 пожар был полностью 
потушен, огнеборцы уступили место 
пожарным дознавателям, которым 
предстоит установить причину и очаг 
возгорания. 

— Пожар составил 40 квадратных 
метров, а на место происшествия при-
были 15 пожарных расчетов. Не много-
вато ли для одной горящей крыши? — 
спросил я у полковника Желтова.

— Пушкинский музей изобрази-
тельных искусств — объект культур-
ного наследия. Поэтому мы приняли 
решение сверх необходимого коли-
чества людей и техники направить 
туда резервные силы. И не зря — обо-
шлось без жертв, 30 человек опера-
тивно эвакуировали, материальные 
и художественные ценности также не 
пострадали.

Виктор СИНИЦЫН.

АКЦИЯ «БЕЗОПАСНЫЙ ЛЕД»  
СТАРТОВАЛА В СИБИРИ

В прошлом году одни 
профилактические 
беседы помогли 
избежать десятков 
несчастных случаев
Профилактическая акция 
«Безопасный лед» о правилах 
безопасного поведения на 
водных объектах стартовала 
на прошлой неделе в регионах 
Сибири, Урала и Дальнего 
Востока. 

Начавшаяся акция, напомнили 
спасатели, будет непрерывно идти 
в течение пяти месяцев, с ноября по 
март включительно. На водоемах, 
чтобы избежать провалов людей и 
техники под лед, будут организованы 
дежурства спасателей, а с населением 
проводится разъяснительные беседы 

о правилах безопасного поведения на 
реках и озерах зимой.

Кроме спасателей к профилакти-
ческой работе будут привлекаться со-
трудники правоохранительных органов, 
представителей местной власти, ор-
ганизаций, ведомств. Общественники 
наряду со спасателями будут проводить 
занятия и инструктажи в образователь-
ных учреждениях и на турбазах, располо-
женных вблизи водоемов, организовы-
вать информационно-разъяснительную 
работу с населением, инспектировать 
места массового выхода рыбаков и  вы-
езда техники вне ледовых переправ. 

Кстати, профилактическая акция 
«Безопасный лед», отмечают в МЧС 
России, в прошлом году принесла се-
рьезные результаты. Так, в 2016 году 
на территории Сибири количество про-
исшествий на водоемах удалось сни-
зить на 41 процент, а гибель — на 38 
процентов.

Палатки временно 
заменят вьетнамцам 
разрушенные 
тайфуном дома

40 тонн гуманитарного груза за-
брал на свой борт самолет Ил-76 МЧС 
России, который вылетел утром 8 ноября 
с подмосковного аэродрома Раменское 
во вьетнамский порт Камрань. Гума-
нитарная помощь предназначена для 
населения страны, пострадавшего от 
сильнейшего наводнения. Традиционно 
в район бедствия направлено все, что 
необходимо пострадавшим, — сахар, 
рыбные, мясные и молочные консер-
вы, детское питание и палатки, которые 
станут временной заменой домов, сме-
тенных стихией.

Тайфун «Дамри», обрушившийся в 
выходные на центральную часть Вьет-
нама, стал самым разрушительным 
стихийным бедствием в стране за по-
следние 20 лет. Число его жертв уже пре-
высило 60 человек, еще десятки людей 

пропали без вести. Кроме этого, около 
80 тысяч построек получили поврежде-
ния, многие районы страны остались без 
электроснабжения, порядка 40 тысяч 
человек были вынуждены покинуть свои 
дома. Во многих районах Вьетнама нет 
электричества, не работают школы и 
больницы, отсутствует железнодорож-
ное и автомобильное сообщение.

Оказать гуманитарную помощь 
жителям республики поручил кабине-
ту министров Президент РФ Владимир 
Путин. Для этих целей было налажено 
взаимодействие всех необходимых 
служб и средств. Размер российской 
гуманитарной помощи — 5 млн долла-
ров США.

«Наша инициатива будет услыша-
на, и страны, которые будут принимать 
участие в саммите АТЭС во Вьетнаме, в 
городе Дананг, проявят солидарность 
с вьетнамским народом в той фор-
ме и объеме, которые посчитают для 
себя возможным», — отметил пресс-
секретарь российского лидера Дмитрий 
Песков.

МЧС РОССИИ ДОСТАВИЛО ВО ВЬЕТНАМ 
САМОЛЕТ С ГУМАНИТАРНОЙ ПОМОЩЬЮ

«ЧТОБЫ КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК, 
ОКАЗАВШИЙСЯ В БЕДЕ, 

ПОЛУЧИЛ АДРЕСНУЮ ПОМОЩЬ»

Завершающийся 2017 год 
проходит в системе МЧС 
России как Год гражданской 
обороны. Он юбилейный 
— гражданская оборона 
страны отметила свое 85-
летие. Это стало поводом 
подвести итоги сделанного 
и определить перспективы. 
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Как будут развиваться силы и средства МЧС России до 2020 года
 «Создается новый облик сил гражданской обороны, 
спасательных воинских формирований МЧС России, главная 
задача которых — гарантированное прикрытие регионов 
и важных объектов экономики. Наращивается мощность 
аэромобильной группировки сил МЧС России, которая 
составляет 13,5 тысячи человек. Развиваются для борьбы с 
бедствиями 65 специализированных пожарно-спасательных 
частей».

Владимир ПУЧКОВ, глава МЧС России

«Совместные усилия 
федеральных структур 
и субъектов Российской 
Федерации позволяют 
обеспечивать защиту 
жизни и здоровья людей. 
Главная цель этой работы 
заключается в том, 
чтобы каждый человек, 
оказавшийся в беде, 
получил адресную помощь и 
поддержку, в том числе и за 
пределами нашей страны».

Владимир ПУЧКОВ,  
глава МЧС России

«МЧС России продолжит развитие органов управления, 
пожарно-спасательных технологий на передовом, 
качественно новом уровне,  
с учетом современного этапа развития России».

Владимир ПУЧКОВ, глава МЧС России

Технологии и профессионализм против «красного петуха»

Сотрудники 
Сокольнической 
каланчи 
пригласили  
в гости потомков 
огнеборцев
В стенах знаменитой 
Сокольнической каланчи 
состоялась удивительная 
встреча — в историческом 
здании побывала  правнучка 
начальника части, служившего 
здесь в первой половине ХХ 
века. Как рассказала сама 
гостья, когда-то ее семья 
проживала в здании пожарного 
депо вместе с семьями 
остальных сотрудников 
части...
Трогательная встреча с домом 
из детства произошла недавно 
в жизни москвички Юлии 
Прохоровой. Не особо надеясь 
на обратную связь, женщина 
обратилась к пожарным 
исторического здания и  
«напросилась» в гости. Повод у 
женщины оказался более чем 
серьезный. 

— Мой прадед был начальником 
этой пожарной части, здесь работали 
многие мои родственники. С рож-
дения и до четырех лет я прожила 
в квартире при каланче. Потом мы 
переехали на Речной вокзал, но я 
всю жизнь мечтала сюда вернуться, 
— рассказала правнучка столичного 
огнеборца. 

Когда же спасатели Сокольниче-
ской каланчи узнали, что в гости со 
своей семьей хочет приехать правнуч-
ка начальника 12-й пожарной части, 
отказать ей не смогли. Более того, для 
гостей провели экскурсию и расска-
зали о буднях современных столичных 
пожарных. 

Несмотря на то что Прохорова 
прожила в части до четырех лет, из 
быта огнеборцев того времени она 
вспомнила довольно много. Так, на-
пример, женщина рассказала, что 
их семья проживала в комнатах, где 
сейчас располагается конференц-зал 
окружного Управления МЧС.

Напомним, что ранее в стенах 
пожарно-спасательных частей, на-
считывающих в своей истории более 
пяти десятков лет, некогда прожива-
ли пожарные со своими семьями. В 
одной половине зданий спасатели 
несли службу, а в другой проживали 
их семьи.

В Санкт-Петербурге  
во второй раз прошли 
международные 
соревнования 
пожарных-
спасателей
Порядка 200 пожарных и 
спасателей из 14 регионов, а 
также из Республики Беларусь 
на днях приняли участие в 
уникальных соревнованиях 
«Вертикальный вызов» по 
скоростному подъему на самое 
высокое здание в Санкт-
Петербурге. 

Участники  преодолели 39 этажей 
— это  936 ступеней, или 145 метров, 
вертикального подъема в полной боевой 
экипировке и со средствами индивиду-
альной защиты органов дыхания.

— Сейчас в городах строится много 
высотных зданий. В случае возникно-
вения пожара на таких объектах от сла-
женных действий и профессиональной 
подготовки спасателей зависит спасение 
человеческих жизней, — сказал во время 
торжественной церемонии открытия со-
ревнований вице-губернатор Северной 
столицы Александр Говорунов.

Победителем соревнований «Вер-
тикальный вызов» вновь стал предста-
витель Минского городского управления 
МЧС Республики Беларусь Александр 
Клюйко. В этом году  он  улучшил свой 
результат на 10 секунд, покорив 145-
метровый подъем за 4 минуты и 47 
секунд.

Как сказал сам победитель, к своей 
победе он тщательно готовился. После 
дежурных смен постоянно тренировался 
в подъеме на самое высокое здание в 
Минске. 

Среди участников забега были и де-
вушки. Победительницей  соревнований 
среди женщин стала Ольга Контанисто-
ва, радиотелефонист 23-го пожарно-
спасательного отряда г. Москвы, которая 
финишировала с результатом 10 минут 
51 секунда. Уступила ей по времени 
представительница Воронежа Диана 
Клейман, покорив небоскреб за 11 минут 
17 секунд. Третье место заняла добро-
вольный пожарный из Санкт-Петербурга 
Мария Орлова.

Для гостей мероприятия на пло-
щадке у здания Лидер-Тауэр была раз-
вернута большая интерактивная пло-
щадка, выставка  современных образцов 
пожарно-спасательной техники, многие 
из которых поступили на вооружение 
петербургских спасателей к Кубку кон-
федераций FIFA-2017.

Потомки еще 
раз вспомнили 
подвиг поколения 
победителей
Учащиеся Кадетского 
пожарно-спасательного 
корпуса Академии 
гражданской защиты 
МЧС России во вторник, 7 
ноября, приняли участие в 
торжественном марше на 
Красной площади столицы, 
посвященном 76-й годовщине 
легендарного военного парада 
1941 года.

Почетное право пройти по Красной 
площади кадетам Кадетского пожарно-
спасательного корпуса Академии граж-
данской защиты МЧС России было предо-
ставлено уже в четвертый раз. Возглавил 
парадный расчет начальник курса майор 
Александр Родионов. Кадеты усердно 
готовились к этому знаменательному дню, 
проявили высокую строевую выучку и 
были отмечены в лучшую сторону среди 
других подразделений.

В честь поколения победителей, ко-
торые отправлялись на передовую сразу 
после парада, торжественным маршем в 
составе исторических рот также прошли 
кавалерийская группа Президентского 
полка ФСО России, военнослужащие 
Минобороны России, воспитанники Мо-
сковского суворовского и Московского 
военно-музыкального училищ, кадетские 
парадные расчеты от федеральных ве-
домств и образовательных организаций 
Москвы. Всего в марше приняли участие 
свыше пяти тысяч военнослужащих, су-
воровцев и кадет.

Среди зрителей марша были и 
участники парадов 1941 и 1945 годов, 
руководители ведущих ветеранских 
организаций. Утром к Могиле Неиз-
вестного Солдата в Александровском 
саду они  вместе с представителями 
молодежных объединений и членами 
правительства города Москвы возло-
жили венки и цветы.

После торжественного марша на 
площади состоялось открытие музея 
под открытым небом, где были пред-
ставлены советские танки Т-34, Т-60, 
пушки ЗИС-2, ЗИС-3, бронеавтомобили 
и БМ-13 «Катюша». 

КАДЕТЫ МЧС ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ  
В РЕКОНСТРУКЦИИ ЛЕГЕНДАРНОГО 
ПАРАДА

РОССИЙСКИЕ ДЕВУШКИ-ПОЖАРНЫЕ 
ОКАЗАЛИСЬ САМЫМИ БЫСТРЫМИ

ЖАЛО «КОБРЫ» В ПУШКИНСКОМ МУЗЕЕ

Система «Кобра».

ЭКСКУРСИЯ В ДЕТСТВО



— Илья Павлович, как в целом об-
стоит дело с пожарами в Москве?

— За 9 месяцев этого года зареги-
стрировано 3720 пожаров. Если срав-
нить эту цифру с тем же периодом 2016 
года, мы увидим снижение на 8,5%. А в 
сравнении с 2011 годом удалось снизить 
число пожаров более чем на 30%. За 
этими цифрами стоят тысячи предотвра-
щенных трагедий. В прошедший летний 

пожароопасный период мы полностью 
уберегли город от природных пожаров. 
Можно смело говорить об устойчивом 
снижении числа возгораний и погиб-
ших на них людей. Для нас это очень 
важно.

— Как вы этого добились?
— Это результат совместной работы 

пожарно-спасательного гарнизона сто-
лицы и правительства Москвы. Ключевую 
роль здесь играет грамотно спланиро-
ванный и своевременно проведенный 
комплекс профилактических мероприя-
тий, в которых были задействованы все 
городские службы.

— Что это за мероприятия?
— Это поквартирные обходы семей, 

находящихся в группе риска, работа с 
сотрудниками жилищных организаций, 
старшими по домам и подъездам, ра-
ботниками соцслужб, патрулирование 
лесопарковых зон и других открытых 
территорий, работа по обеспечению 
безопасности массовых мероприятий и 
многое другое. За прошедший год наши 
сотрудники провели более 16 000 про-
филактических мероприятий, в этом году 
мы уже провели 1305 профилактических 
мероприятий на объектах социальной 
сферы, 938 рейдов по частному жилому 
сектору, 2193 обхода мест жительства 
социально неадаптированных граждан, 
193 встречи с населением.

— Назовите основные причи-
ны, приводящие к пожарам в жилых 
домах.

— Главная причина — элементарное 
пренебрежение правилами пожарной 
безопасности. Если их не соблюдать, то 
риск возгорания значительно выше, чем 
от внешних факторов. Простой пример: 
человек в состоянии алкогольного опья-
нения засыпает, не потушив сигарету. В 
основном такие пожары возникают на 
небольшой площади — не более 1,5–2 
квадратных метров; но люди погиба-
ют от отравления продуктами горения. 
По-прежнему в числе причин детские 
шалости, нарушения при эксплуата-
ции местного отопления или электро-
приборов, неправильное проведение 
огнеопасных работ. В зимний период 
становится особенно актуальным вопрос 
использования электрообогревателей 
— их зачастую оставляют включенными, 
что может привести к возникновению 
крупных возгораний.

— А есть еще и территории обще-
го пользования. На что здесь нужно 
обращать внимание?

— Запрещается парковать личный 
автотранспорт, ограничивая доступ по-
жарной техники к зданиям, постройкам 
или источникам водоснабжения. Дороги 

и подъездные пути должны содержать-
ся так, чтобы пожарные машины могли 
по ним проехать. В подвалах и других 
помещениях жилых зданий категори-
чески запрещается хранить газовые 
баллоны, легковоспламеняющиеся и 
горючие жидкости, оборудовать произ-
водства, использующие взрывоопасные, 
легковоспламеняющиеся или горючие 
жидкости. На эвакуационных путях в 
коридорах запрещается демонтировать 
двери, предусмотренные проектной 
документацией. Нельзя загромождать 
эвакуационные или аварийные двери, 
люки на балконах или лоджиях, пере-
ходы в смежные секции, выходы на на-
ружные эвакуационные лестницы. Нужно 
следить за тем, чтобы и в квартирах, и 
в помещениях общего пользования по-
жароопасные, ремонтные, строительные 
работы, в том числе изменения в плани-
ровке помещений, были согласованы с 
управляющей компанией и не нарушали 
установленные требования.

Жителям необходимо заботиться 
о поддержании систем противопожар-
ной защиты в рабочем состоянии. Я не 
говорю о проверках технических воз-
можностей — речь о сознательности 

жильцов. Если вы заметили неисправ-
ность системы или оборудования, от-
сутствие пожарных рукавов или стволов, 
то незамедлительно сообщайте об этом 
управляющему домом.

— Вы призываете к тому, чтобы 
каждый москвич стал пожарным ин-
спектором в своем доме?

— Необходимо, чтобы каждый жи-
тель многоквартирного дома чувствовал 
личную ответственность за пожарную 
безопасность — свою, своей семьи, со-
седей. Но кроме следования правилам 
важно еще и быть готовым к возмож-
ному происшествию. Каждый человек 
должен понимать, как ему действовать 
при возникновении пожара, при воз-
можной эвакуации, уметь использовать 
средства пожаротушения и знать места 
их расположения. Обязательно нужно 
обучать этому и детей. Совместно с 
представителями управляющих ком-
паний или жилищно-коммунального хо-
зяйства мы систематически проводим 
с жителями разъяснительную работу 
и размещаем на стендах в подъездах 
нужную информацию.

— И все-таки проверка дома 
на соответствие требованиям 

пожарной безопасности — дело над-
зорных органов. Как эти проверки 
проводятся?

— Сотрудники ГУ МЧС России по 
Москве совместно с представителями 
Мосжилинспекции в установленные за-
коном сроки проводят ревизию систем 
дымоудаления, противопожарной ав-
томатики, систем внутреннего проти-
вопожарного водоснабжения. Обслу-
живающая организация устраняет все 
неисправности, а системы в случае не-
обходимости доукомплектовываются.

— Москва — огромный город, и 
наверняка у пожарно-спасательного 
гарнизона столицы есть своя специ-
фика. В чем она состоит?

— Территория столицы — это тысячи 
квадратных километров. В центральной 
части города историко-архитектурные 
ансамбли соседствуют с современны-
ми многофункциональными центрами, 
узкие улицы чередуются с широкими 
проспектами, высотные постройки — с 
малоэтажками. Новые объекты отлича-
ются сложностью инженерных решений. 
Ежедневно мы несем ответственность 
за безопасность более 12 миллионов 
жителей Москвы и еще более 3 мил-
лионов транзитных пассажиров. Бла-
годаря правительству Москвы и МЧС 
России мы полностью обеспечены всем 
необходимым. У нас есть новейшие об-
разцы техники, происходит постоянное 
дооснащение пожарно-спасательных 
подразделений, идет строительство 
новых пожарных депо. На сегодняшний 
день московский пожарно-спасательный 
гарнизон — мощная, профессионально 
подготовленная и оснащенная страте-
гическая единица в системе предупре-
ждения и ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций. Он насчиты-
вает свыше 12 тысяч человек и более 3 
тысяч единиц современной техники. В 
постоянной готовности находятся 142 
пожарно-спасательных подразделения, 
ежедневно на дежурство заступает бо-
лее 3000 пожарных и спасателей, бо-
лее 400 единиц пожарной техники, из 
которых 51 единица — это подъемные 
механизмы, 10 вертолетов, 2 пожарных 
корабля, беспилотные авиационные 
системы. Также в режиме постоянной 
готовности находятся силы и средства 

Комплекса городского хозяйства.
— Что это за силы?
— Решением председателя КЧС 

Москвы Петра Павловича Бирюкова 

созданы сводные отряды поливомо-
ечной техники, включающие порядка 
2 тысяч человек и 650 единиц техники, 
готовые к тушению как природных, так 
и техногенных пожаров. Они оснащены 
пожарно-техническим оборудованием 
для забора воды и тушения огня и пред-
назначены для обеспечения беспере-
бойной подачи воды. В этом году отряды 
неоднократно привлекались к тушению 
пожаров. Например, 16 августа 2017 года 
при возгорании в поселке Кокошкино в 
ТиНАО 10 единиц поливомоечной тех-
ники Комплекса городского хозяйства 
оказывали помощь при тушении трех 
частных домов и одной хозяйственной 
постройки. Привлекалась эта техника и 
к тушению пожара на рынке «Синдика». 
Опыт Москвы, который высоко оценил 
председатель КЧС ЦФО Николай Пав-
лович Овсиенко, перенимают во всех 
субъектах ЦФО России.

— Как при столичном трафике 
пожарные добираются на вызов?

— В столице время реагирования 
пожарно-спасательных подразделений 
лучшее по России и одно из лучших в 
мире. В 2016 году оно составило 6,61 
минуты. По данным Международной 
ассоциации пожарных и спасательных 
служб, этот показатель лучше, чем в 
Берлине, Лондоне и Нью-Йорке. Здесь 
нам очень помогает работа, проводимая 
правительством Москвы. В центре пере-
стали парковать автомобили в два ряда, 
и пожарным стало гораздо проще про-
езжать к месту пожара. Появилось много 
выделенных полос для общественного 
транспорта, по которым наша спецтех-
ника может добраться до места проис-
шествия в кратчайшие сроки.

— Готовы ли вы бороться с огнем 
в самых высоких зданиях и, главное, 
спасать из них людей?

— Не без гордости скажу, что в кон-
це этого лета мы впервые в мировой 
практике подали воздухонаполненную 
пену для тушения условного пожара на 
высоте 374 метра. Тогда мы проводили 
опытные пожарно-тактические учения в 
«Башне Федерации. Восток» комплекса 
«Москва-Сити». Башня является самым 
высоким сооружением в Европе и насчи-
тывает 95 этажей. Мы проверили свою 
готовность к тушению пожаров на таких 

высотах. А в 2012 году мы столкнулись 
с реальным пожаром, который произо-
шел в строящейся башне на высоте 67 
метров. Строители, находящиеся на 

высоте, оказались отрезаны от путей 
эвакуации. Первые прибывшие силы 
направлялись на их спасение, в то время 
как пожар продолжал развиваться, но 
спустя 4 часа и он был ликвидирован.

— Как вести себя людям, кото-
рых огонь застал на верхних этажах 
небоскреба или другого высотного 
здания, чтобы остаться в живых?

— В первую очередь важно пом-
нить, что ни в коем случае нельзя поль-
зоваться лифтом, если он не пожарный. 
Необходимо использовать маршевые 
лестницы, спроектированные как пути 
эвакуации, — вероятность, что там будет 
дым, минимальная.

— Какую технику используют по-
жарные для тушения небоскребов?

— Специальная тактика тушения по-
жаров на большой высоте была разрабо-
тана еще нашим легендарным пожарным 
— начальником службы пожаротушения 
ФПС Москвы Евгением Ивановичем Чер-
нышевым (20 марта 2010 года Чернышев 
лично участвовал в тушении пожара в 
бизнес-центре на севере Москвы и по-
гиб при спасении людей. — «МК»). Для 
этого правительство Москвы приобрело 
контейнер со специальным оборудо-
ванием (пожарные рукава, мотопомпы, 
промежуточные емкости и т.д.). Сейчас 
на вооружении пожарно-спасательного 
гарнизона есть 11 пожарных автоцистерн, 
в одном из отсеков которой находится 
специальная двухканальная пневмати-
ческая пеногенерирующая установка, 
позволяющая подавать пену на высоту 
до 400 метров. Успешно применяются 
тактическое вентилирование здания, 
продувка задымленных помещений для 
обеспечения безопасной эвакуации 
людей. Пожарные в каждой части обе-
спечены самоспасателями изолирую-
щими «Фенист» 300-2, всего их 820. На 
вооружении Московского авиационного 
центра имеется 10 вертолетов — ме-
дицинских и пожарных, среди которых 
вертолет с системой горизонтального, 
вертикального и бокового тушения. 

Во всех округах Москвы постав-
лены на боевой расчет автоцистерны 
с системой пожаротушения «Кобра». 
Она позволяет тушить пожар, не входя 
в помещение, через так называемый 
«прокол», в который под очень высоким 
давлением подается тонкораспыленная 
вода. К примеру, 10-сантиметровую бе-
тонную стену «Кобра» «прокалывает» за 
50 секунд. Это делает труд пожарного 
значительно безопаснее и позволяет 
снизить вторичный ущерб от пожара.

Но я хочу сказать, что, какая бы со-
временная техника ни стояла на воору-
жении, главное — это люди, которые 
ею управляют, — тренированные, под-
готовленные и умеющие применять эти 
технические новинки. 

Алена ПАВЛОВА.

Святая святых столичной служ-
бы «01» находится в расположении Пре-
чистенской пожарной части. Старинное 
здание Московского пожарного депо 
венчает часовня, построенная во имя 
всех пожарных и спасателей, погибших 
при исполнении своего служебного 
долга, и благодаря возвышающему-
ся кресту намоленное место видно 
издалека. Снаружи ансамбль ничем 
не отличается от соседних старинных 
«аристократических» строений. Но вот 
внутри него, вдали от людских глаз, за 
полутораметровыми стенами укрыт 
настоящий высокотехнологический 
командный пункт.

Известно с детства: при пожаре 

звонить «01». Тревожный вызов по-
падает в дежурную часть пожарной 
службы. И именно этот звонок явля-
ется отправной точкой на пути к спа-
сению. В «дежурке» вызовы идут не-
скончаемым потоком. На разный лад 
попеременно трезвонят аппараты, а 
милые дамы (кстати, подавляющее 
большинство диспетчеров — женщины) 
снимают трубки. 

— Служба «01», оператор номер 
сорок семь, говорите, пожалуйста, — 
проходит несколько мгновений, пока 
девушка в форме внимательно слу-
шает. — Пожарная машина уже выеха-
ла, уточните, с какой стороны лучше 
подъехать к дому? — продолжается 
серия уточняющих вопросов.

По словам диспетчеров, самый 
эффективный прием, чтобы успокоить 
звонящего, — это сообщить ему о том, 
что помощь уже в пути. 

— И это практически так, — за-
видев гостя, вступает в беседу заме-
ститель начальника управления опе-
ративного реагирования ФКУ ЦУКС 
полковник Михаил Симонов. — Ведь 
мало кто знает, что диспетчеру требу-
ется всего 60 секунд, чтобы не только 
принять входящий вызов, собрать и 
обработать информацию о пожаре, 
но и принять по ситуации решение. 
Всего одна минута — и в ближайшую 
от очага возгорания часть поступит 
сигнал о высылке техники.

— Что же происходит потом?
— Прибыть на место пожарные 

должны не более, чем за 10 минут. 
А пока техника с огнеборцами в пути, 
диспетчер уточняет все детали. Я уже 
второй год исполняю обязанности на-
чальника дежурной части и скажу вам, 
что это далеко не все, чем может гор-
диться ЦУКС.

— Хорошо, расскажите тогда 
обо всем по порядку. 

И мы отправились бороздить про-
сторы центра. По своему устройству 
дежурная часть напоминает кинотеатр. 
«Лицом» к огромному экрану ряда-
ми расставлены столы диспетчеров. 
Вдали располагаются рабочие места 
старших смен, а на втором этаже, в 
закрытом «балконе», располагаются 
старший оперативный дежурный и его 
помощник. 

— Вот здесь ежедневно проис-
ходит развод. Одна смена сменяет 
другую, — рассказывает полковник 
Симонов.   — Утром те, кто отдежурил, 

передают информацию сменяющим их, 
докладывают начальству, обсуждаются 
все значимые моменты дежурства. 

— А сколько всего человек в 
ЦУКСе контролируют ситуацию в 
Москве?

— Всего четыре смены примерно 
по 50 человек. В день работают около 
20 человек. При необходимости штат 
усиливается, сотрудники отзывают-
ся, а когда происходят серьезные ЧП, 
здесь на базе центра собирается экс-
тренный штаб.

Со слов собеседника, весь состав 
подчиняется старшему оперативному 
дежурному, который принимает са-
мые важные решения и уполномочен 
в экстренной ситуации при необходи-
мости напрямую связаться с мэром 
столицы и министром МЧС. Кроме этих 
«красных» телефонов на экстренной 
связи с ЦУКСом находятся 19 органи-
заций — коммунальных и экстренных 
служб города. 

— Расскажите про рабочее ме-
сто диспетчера. Почему на столе 
стоят два монитора?

— В перспективе будет три. На 
один экран выводится специальное 
программное обеспечение — отече-
ственное ноу-хау, которое уже при-
жилось в «скорой» и в «02». Очередь 
дошла и до нас, — улыбается полков-
ник. — Сейчас эта программа проходит 
обкатку, и, замечу, довольно успешно. 
Она способна автоматически высылать 
пожарную технику по тем параметрам, 
которые вбивает диспетчер. В систе-
му занесен весь транспорт  пожарно-
спасательного гарнизона. Кроме того, 
программа показывает, где находятся 
гидранты, ближайшие водные объ-
екты. Представьте себе, к системе 
подключено около полумиллиона ка-
мер видеонаблюдения с улиц Москвы! 
Диспетчер в зависимости от объекта 
может посмотреть то, что нужно, а не-
которыми камерами он может управ-
лять. Ко второму подключен обычный 
компьютер с Интернетом, к которому 
диспетчер может обратиться за спра-
вочной информацией.

— А для чего же будет третий 
монитор?

— На нем будет показываться ло-
кация, откуда идет вызов. Подавля-
ющее большинство звонков сейчас 
совершается с мобильных, и иденти-
фикация местоположения вызываю-
щего во многом поможет исключить 

ложные вызовы, которые, к сожалению, 
бывают.

— Кстати о вызовах. Расскажи-
те про нагрузку.

— В сутки к нам на телефоны 
«01» и «101» в среднем поступает по-
рядка 2500 вызовов. Из них около 20% 
пожары, потом идут различные не-
стандартные ситуации: бытовые, с жи-
вотными, в грибной сезон особенно 
популярны «потеряшки». Самый пик 
происходит в новогодние праздники. 
Народ у нас бдительный, и звонят по 
поводу каждой хлопушки. В эти дни 
телефоны дымятся — в среднем по-
ступает порядка 17 000 звонков.

— А позитив в вашей службе 
есть? 

— Ну понятие позитива в экс-
тренной службе немного отличается 
от гражданского. Позитив у нас — 
это когда все живы и пожар удалось 
потушить.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

«Мозг» главной экстренной 
службы столицы — Центр 
управления в кризисных 
ситуациях (ЦУКС) — начал 
зарождаться ровно 20 лет 
назад (в 1997 году вышло 
в свет распоряжение 
премьера правительства 
г. Москвы №796-РП 
«О создании в г. Москве 
Единой системы 
оперативно-диспетчерского 
управления в чрезвычайных 
ситуациях»). Туда 
направляются все вызовы 
(на номера 01 и 101), самая 
актуальная информация, 
и там принимаются все 
важные решения. Увидеть, 
что сейчас представляет 
собой ЦУКС, и поздравить 
организацию отправился 
корреспондент «МК».

Крупный пожар, 
произошедший в 
подмосковном торговом 
центре «Синдика», в 
очередной раз напомнил 
о том, к каким печальным 
последствиям может 
привести беспечность при 
обращении с огнем. Жители 
расположенного поблизости 
Московского района 
прочувствовали на себе, как 
это — когда стихия бушует 
у твоего дома и не ровен 
час пламя погубит все, что 
тебе дорого. «У московских 
пожарных сегодня есть 
все необходимое, чтобы 
тушить самые сложные 
пожары и спасать людей, — 
говорит начальник ГУ МЧС 
по Москве Илья Денисов. — 
Но важно, чтобы и каждый 
горожанин чувствовал 
личную ответственность 
за пожарную безопасность 
— свою, своей семьи, 
соседей». С главным 
спасателем столицы 
поговорил об этом «МК».

«ПОМОЩЬ УЖЕ В ПУТИ...»

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД 
ДОЛЖЕН СПАТЬ 

СПОКОЙНО

Начальник ГУ МЧС по Москве Илья Денисов: 
«Важно, чтобы каждый горожанин  
чувствовал личную ответственность  
за пожарную безопасность»

Илья Денисов.

Старинное здание Московского 
пожарного депо украшает 
часовня.

Рабочее место диспетчера.

Михаил Симонов.

Москва — не только столица нашей Родины, но и 
один из крупнейших мегаполисов мира.  
А потому задачи, решаемые здесь 
подразделениями МЧС России, можно сказать, 
показательные для всей страны — в этом городе 
спасателям нужно быть готовыми к абсолютно 
любому виду чрезвычайной ситуации или 
природного катаклизма. Конечно, оснащение 
экстренных служб в Москве одно из лучших — 
но этого требуют и столичный статус, и, как уже 
говорилось, масштаб работы. Именно поэтому 
сегодня «МК» решил на примере Белокаменной 
показать работу пожарной охраны и рассказать 
о том, как работает «мозг» чрезвычайной службы 
— Центр управления в кризисных ситуациях.

Как работает московский Центр 
управления в кризисных ситуациях
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К Академии государственной 
противопожарной службы МЧС России 
нужно подъехать заранее, предупре-
дили коллеги и ученики Безбородько, 
потому что Михаил Дмитриевич — че-
ловек ответственный и пунктуальный, 
и в окружающих людях это ценит. «На 
лекции всегда немного заранее при-
ходит», — рассказали мне.

— Как? В 100 лет — и лек-
ции читает?! — не сдержала я 
удивления.

— А как же! — говорит его бывший 
ученик, заместитель начальника ака-
демии Михаил Алешков. — Да он и сам 
все расскажет. Но вот я отмечу, что, 
заходя на некоторые лекции, вижу, 
как курсанты дремлют, а у него никто 
не спит. Он может часами увлекать 
слушателей…

Михаил Дмитриевич приехал, 

как и предупреждали, даже раньше, 
чем была официально запланирована 
встреча.

Его история — это история целой 
страны.

— Мать рассказывала, что когда 
я родился, за окном уже стреляли… 
— говорит он.

Звучит это из его уст вроде очень 
просто, но ведь, если вдуматься, — 
век прошел!

— Родился я в Москве, но потом 
мы переехали в Черниговскую об-
ласть. Там я пошел в школу. Земли 
у нас своей не было, поэтому отец 
зарабатывал на жизнь тем, что учил 
крестьянских детишек разным ре-
меслам, — рассказывает Михаил 
Дмитриевич.

— Вы после нескольких на-
чальных классов переехали в Лу-
ганск за отцом и пошли в третий 
класс...

— Третий и четвертый классы 
я окончил с «тройками», — немного 
виновато улыбается Михаил Дмитрие-
вич. — А вот потом взялся за учебу: уж 
больно стыдно стало. Больше всего 
я любил астрономию, физику знал. И 
поступил в Индустриальный институт, 
на электромеханический факультет.

Карьера преподавателя началась 
для него еще на втором курсе. Денег 
не хватало, вот и пошел Михаил Дми-
триевич работать в школу — препо-
давал рисование и черчение вплоть 
до окончания института. Уже тогда он 
рассказывал так, что не только уче-
ники слушали его, а даже старшие 
коллеги исключали из своих пред-
метов какие-то разделы, потому что 
«Михаил Дмитриевич рассказывает 
лучше». После окончания института он 
устроился работать на шахту. И про-
работал там до 22 июня 1941 года.

— Когда я в то утро услышал, что 
началась война, то выбежал во двор, а 
там шахтеры играли в домино… Мне 
никто не поверил сначала, ведь мы 
были уверены, что границы наши — на 
надежном замке, — вспоминает он.

Призвали Михаила Дмитриевича 
в июле 1941-го и отправили на курсы 
танкистов. Так и прошел он всю войну 
в бронетанковых войсках.

— Мы стояли под Кривым Рогом. А 
там местность ровная, не спрятаться. 
Снаряды свистят, но мы уже знали, что 
если свистит, то не попадет: «свой» не 
услышишь… Только вот мы-то кое-как 
за броней спасались, а пехота — нет. 
Выбрались мы из машины, залегли в 
небольшую воронку. Немцы в нашу 
сторону открыли шквальный огонь. 
Пехоте надо бы окапываться, а там 
головы не поднять… Командир роты 
кричит нам: «Помогите, танкисты!» Ну, 
мы и бросились к ним. Организовали, 

взбодрили… В итоге рота была спа-
сена, — рассказывает Михаил Дми-
триевич. — Самое сложное в этом 
было — заставить людей не бояться. 
Страх ослепляет. И нам в тот раз это 
удалось.

Несмотря на все ужасы войны, 
были у командира танка Михаила Без-
бородько и комические случаи.

— Как-то раз решили мы с коман-
диром по технической части поменять 
масло в танках. А процесс это небы-
стрый, да и местность открытая — 
замаскироваться нечем. И только мы 
масло слили, как показался «мессер». 
А у них какое правило: разбомбил, 
дым увидел, сфотографировал — и 
награда готова. Кстати, у нас с этим 
было сложнее: нужно было убедиться, 
что противник уничтожен, да еще и 
свидетелей найти. Так вот, этот спи-
кировал, мы попрятались и думаем: 
«Ну все, нет больше танков». Сбросил 
он бомбы, дым повалил. И пошел на 
второй круг — фотографировать… А 
когда улетел, мы увидели, что танки 
целы, а танкисты вылезли из машин, 

смеются. Оказалось, что все бомбы 
упали мимо, а наши бросили дымовую 
шашку — обманули немца…

В 1944 году Михаил Дмитриевич 
вместе с двумя сотнями офицеров 
приказом Верховного главнокоман-
дующего И.В.Сталина был отправлен 
в Академию бронетанковых войск, где 
и встретил окончание войны.

— Сейчас очень важно не забы-
вать, какой ценой нам далась победа. 
Помнить тех, кто не вернулся домой, 
кто прошел всю войну, тех, кто обе-
спечивал фронт… Ежегодно курсанты 
Академии ГПС МЧС России прини-
мают участие в раскопках в местах 
ожесточенных сражений, ухаживают 
за могилами солдат и офицеров, — 
с гордостью рассказывает Михаил 
Дмитриевич.

— А как же получилось, что 
вы перешли в пожарную охрану? 
Вроде сам Бог велел остаться в 
танкистах?..

— Еще в Академии бронетанковых 
войск я получил степень кандидата 
технических наук, защитил диссер-
тацию, а к 1970 году уже получил док-
тора технических наук. По выслуге лет 
был из армии уволен, но вот работу 
бросать не хотелось. Преподавать 
мне нравилось еще со студенческой 
скамьи. И вот тогда я принял реше-
ние перейти в МВД, в структуре ко-
торого на тот момент была пожарная 
охрана.

Мне пришлось выучить всю тех-
нику пожаротушения, разобраться с 
машинами, технологиями взаимодей-
ствия пожарных расчетов. В общем, 
в итоге я стал начальником кафедры 
пожарной техники в Высшей инженер-
ной пожарно-технической школе МВД 
России — ныне Академии ГПС МЧС 
России, где и работаю до сих пор.

Вообще не верится, что человек 
в таком возрасте преподает. Но, по 
словам бывших и нынешних учеников, 
Михаил Дмитриевич не просто учит 
— он воспитывает новое поколение 
пожарных. За все время своей службы 
он, можно сказать, вырастил более 40 
кандидатов наук, написал около 300 
научных статей, несколько учебников. 
На его счету — 15 изобретений, а под 
его руководством была разработана 
лучшая пожарная машина, предна-
значенная для тушения пожаров при 
низких температурах, «СПА-Север».

— Хотелось бы побольше читать 
лекций, но мне тяжеловато уже. Я все 
же должен какое-то время отдыхать… 
— немного грустно замечает Михаил 
Дмитриевич.

— Вы столько лет уже препо-
даете, и вам легко сравнить. Уче-
ник сейчас — умнее, чем был, или 
нет?

— К нам приходят люди после 
11-го класса средней школы, которые 
только что сдали ЕГЭ. И, по моим на-
блюдениям, их уровень подготовки 
ниже, чем у выпускников 60–70-х го-
дов. Пробелы в образовании сказы-
ваются на всем учебном процессе. 
По моему мнению, учить сейчас стало 
значительно труднее, чем раньше.

— Какие качества вы воспиты-
ваете у молодого поколения?

— Это хороший вопрос. Нужно 
воспитывать в человеке мораль и па-
триотизм. Без первого любые знания 
могут обернуться во вред. Таких при-
меров в нашей истории предостаточ-
но. Когда я переходил в пожарную 
охрану и поступал в Индустриальный 
институт в Донецке — это были мои 
самостоятельные решения, осталь-
ные я принимал в интересах страны. 
Так же и с пожарными. Они должны 
осознавать, что их знания должны 
характеризовать их приверженность 
к решению государственных задач по 
борьбе с огнем и сохранению жизни 
человека. То есть пожарный — че-
ловек государственного мышления. 
Это и нужно воспитать и привить че-
ловеку. А вообще, обучать молодых 
специалистов — это, можно сказать, 
пилить сук, на котором сидишь. Вот 
он, — улыбаясь, указывает Михаил 
Дмитриевич на своего ученика — 
заместителя начальника Академии 
ГПС МЧС России по научной работе 
Михаила Владимировича Алешкова. 
В этих словах есть гордость за то, 
что воспитанник поднялся до таких 
высот.

— На ваших глазах совершен-
ствовалась техника, постепенно 
какие-то функции начали выпол-
нять роботы... Вы не боитесь того, 
что техника заменит человека?

— Мне не хотелось бы, чтобы так 
получилось. Конечно, уже где-то робо-
ты человека заменяют, мы не можем 
игнорировать технический прогресс, 
но и заменить людей полностью не-
возможно. У человека есть качества, 
которые нельзя перенести на машину. 
Мораль, патриотизм… Как научить 
этому машины? Так не получится.

— Михаил Дмитриевич, а в чем 
секрет вашего долголетия? 

— Да я не знаю, право… Наверное, 
в работе. Человек должен постоянно 
что-то делать, главное — не останав-
ливаться. Я каждый день много читаю, 
хоть мне сейчас стало и тяжело это 
делать, готовлюсь к лекциям. До 80 
лет ходил на лыжах, хотя спортсменом 
себя и не считаю. То, что я постоянно 
занят, и помогает мне. Да и общение 
с молодым поколением тоже придает 
хороший стимул.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

«СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ: ЧЕЛОВЕК 
ДОЛЖЕН ПОСТОЯННО ЧТО-ТО ДЕЛАТЬ»
В свои 100 лет Михаил Дмитриевич 
Безбородько продолжает обучать 
курсантов Академии МЧС России

По сегодняшний день Михаил 
Дмитриевич Безбородько 
проводит большую учебную  
и воспитательную работу 
среди курсантов и слушателей 
академии.

Профессор подготовил 40 адъюнктов и 3 докторантов.

Дмитрий Михайлик родился 5 ноя-
бря 1920 года в селе Нагорновка Сум-
ской области. Очень скоро сельский 
мальчишка был вынужден стать само-
стоятельным. Его отец, Иван Степанович, 
председатель волостного правления, 
был убит, когда маленькому Диме не 
было и трех лет. Матери, которая оста-
лась одна с двумя маленькими детьми 
на руках, Дима стал главной опорой и 
помощником. 

Впрочем, босоногое детство сгла-
живало многие переживания и тяготы 
жизни.

«Маленький Дима рос веселым, до-
брым, задорным, хулиганистым маль-
чишкой. Осуществлял набеги за недо-
зревшими арбузами на колхозные бахчи, 
преодолевая по-пластунски тяжелейшие 
преграды. Для маленького мальчика соч-
ные арбузы были слаще меда. Много раз 
ночью лазил с ребятами к соседскому 
деду Данилу Емельяновичу за яблоками. 
Так с детства Дмитрий Иванович «учился 
разрабатывать план внезапного захвата 
трофеев в виде арбузов и яблок». И, как 
он любит говорить, «эти детские навыки 
не раз выручали его в тяжелых боевых 
действиях в годы Великой Отечествен-
ной войны», — напишет спустя годы 

Владимир Степанов в биографической 
книге «Солдат Великой Победы».

После окончания школы мальчику 
предложили поступать в Могилевское 
стрелково-пулеметное училище. В июне 
1941 года, после окончания учебного 
заведения, 20-летний юноша был от-
правлен на фронт, с которого вернулся 
в 1945 году. Тяжелые четыре года он 
командовал стрелковым взводом на 
Юго-Западном фронте, затем ротой на 
Ленинградском фронте. Был трижды 
ранен. 

«В марте 1944 года капитан Дмитрий 
Михайлик командовал 1-м батальоном 
708-го стрелкового полка 43-й дважды 
Краснознаменной стрелковой дивизии. 
Получив боевую задачу от командира 
полка форсировать реку Нарву, захватить 
и удержать плацдарм для дальнейшего 
развития наступления, под покровом 
ночи, в сложнейших погодных условиях 
на подручных средствах батальон ка-
питана Михайлика стремительно фор-
сировал Нарву. С первым эшелоном 
батальона переправился и командир. В 
ходе внезапной атаки удалось овладеть 
небольшим плацдармом на противопо-
ложном берегу реки и захватить пленных. 
С рассветом противник разобрался в об-
становке и бросил на позиции батальона 
превосходящие силы. Только за 7 марта 
по позициям батальона было выпущено 
более семи тысяч мин и снарядов. В этот 
день при разрыве снаряда капитан Ми-
хайлик получил контузию. Но уходить с 
поля боя было нельзя. 13 марта сложи-
лась угрожающая обстановка. Немцы 
приблизились на 150 м к КП батальона 
и отрезали фланги. Батальон оказался 
в окружении. К утру 14 марта удалось 
прорвать кольцо окружения. За все время 
боев капитан Михайлик проявил себя 
как мужественный и отважный офицер», 
— говорится о Михайлике в биографи-
ческой книге. 

В конце 1946 года майор Михайлик 
окончил Высшие курсы усовершенство-
вания командного состава «Выстрел» и 
был направлен служить комбатом в вой-
ска Дальневосточного военного округа. 
Через полтора года он стал замкоман-
дира полка. А в 1950-м офицер получил 
под свое командование стрелковый 

полк. Тогда ему было всего 30 лет. Чуть 
позже он был зачислен слушателем в 
Общевойсковую академию им. Фрунзе. 
Через 10 лет он получил звание генерал-
майора…

В этом звании встретила его Воен-
ная академия Генерального штаба, куда 
Михайлик был зачислен слушателем. 
После ее окончания генерал стал спер-
ва начштаба корпуса, а осенью 1966-го 
вступил в должность начальника штаба 
11-й общевойсковой армии в Калинин-
граде. Именно в этой должности Дми-
трий Иванович планировал операцию 
«Дунай» (ввод войск в Чехословакию) 
в 1968 году.

Спустя несколько лет после этого 
карьера Дмитрия Михайлика сделала 
крутой поворот: из армейских воена-
чальников он стал руководителем во-
енных спасателей. В 1972 году был на-
значен на пост заместителя начальника 
Гражданской обороны СССР. С тех пор 
уже 45 лет Дмитрий Михайлик служит в 
системе, призванной защищать насе-
ление страны от угрозы чрезвычайных 
ситуаций. Сначала это ГО СССР, а по-
сле государственных преобразований 
1990-х годов — МЧС России.

За плечами Дмитрия Михайлика не 
одно сражение со стихией. Так, в 1958 
году он участвовал в ликвидации послед-
ствий наводнения в Чечено-Ингушской 
АССР, в 1974 году возглавил работы по 
устранению последствий землетрясе-
ния в этом же регионе. Тогда благодаря 
Дмитрию Ивановичу Михайлику и его 
высококвалифицированной команде 
удалось сохранить тысячи жизней...

«Серьезной и суровой проверкой 
готовности органов управления, сил и 
средств гражданской обороны стало 
землетрясение в Чечено-Ингушской 
АССР, произошедшее в 1974 году. Дми-
трию Ивановичу Михайлику было поруче-
но возглавить ликвидацию последствий 
стихийного бедствия в сейсмоопасной 
республике. Ликвидация последствий 
землетрясения на Северном Кавказе 
стала первым серьезным испытанием 
для большого военачальника в период 
реформирования гражданской обороны. 
Обстановка оказалась очень сложной, 
драматические события развивались 
на фоне непрекращающихся новых под-
земных толчков», — говорится о том не-
простом времени в «Солдате Великой 
Победы». 

«Его подчиненные солдаты, разби-
рая руины и вытаскивая живых и погиб-
ших, трудились днем и ночью. Генерал 
Михайлик как руководитель спасатель-
ной операции проявил решительность и 
оперативность в организации и проведе-
нии спасательных и других неотложных 
аварийно-восстано вительных работ».

Это было не последнее испытание 
в мирное время. В 1981 году Дмитрий 
Иванович ликвидировал последствия по-
жара на Ярославском шинном заводе. ЧП 
было признано одним из крупнейших на 
объектах народного хозяйства страны... 
Спустя три года этот ценнейший опыт 
Дмитрий Михайлик применил в ликви-
дации масштабных лесных пожаров в 
Московской и центральных областях 
России. 

«По характеру — сдержанный, 

волевой, смелый, мужественный, 
скромен в быту. Мыслит творчески, 
нешаблонно, склонен к поиску смелых 
и оригинальных решений. В сложной 
обстановке не теряется, рассудителен, 
быстро и рационально принимает реше-
ния, доводя их до полного исполнения. 
Важной чертой его твердого военного 
характера является единство слова и 
дела. Четко и понятно излагает устно и 
письменно свои мысли. Способен понять 
индивидуальные особенности людей и 
организовать их эффективную работу. 
Всегда с большим вниманием и ответ-
ственностью относится к запросам под-
чиненных, оперативно и по-человечески 
оказывает им помощь и поддержку», — 
так отзываются о Дмитрии Ивановиче 
его друзья, соратники и коллеги. 

■ ■ ■
В 1986 году генерал-лейтенант Дми-

трий Михайлик вышел в отставку, но не на 
пенсию. В январе 1995 года он возглавил 
ветеранскую организацию МЧС России, 
которой руководит и по сей день. 

Кроме того, на протяжении шест-
надцати лет Дмитрий Иванович явля-
ется председателем государственной 
комиссии Академии гражданской за-
щиты. За эти годы он выпустил более 5 
тысяч молодых людей, которые успешно 
трудятся в чрезвычайном ведомстве. 
Также ветеран гражданской обороны 
входит в состав коллегии и военного 
совета МЧС.

«За многолетнюю службу в армии 
генерал-лейтенант Михайлик повидал 
немало офицерского и солдатского бра-
та. С Дмитрием Ивановичем было легко 
служить и работать, так как он знал всех 
своих подчиненных, их деловые и чело-
веческие качества, а главное, их сильные 
и слабые стороны. Вел с ними разговор 
на равных. Если ставил задачи подчинен-
ным, то указания были ясные и четкие. 
Никогда не сковывал действия, всячески 
поддерживал и поощрял разумную ини-
циативу. Ни при каких обстоятельствах 
не позволял оскорблений и унижения. 
Еще у него феноменальная память. Ка-
жется, что даже солдат он знал не только 
по фамилии, а по имени и отчеству», — 
вспоминают о нем его коллеги.

Солдат Победы, он до сих пор 
поименно и пофамильно помнит сотни 
офицеров, которых встречал на ратном 
пути...

За годы службы в МЧС Дмитрий 
Иванович заработал небывалый авто-
ритет и уважение не только со стороны 
руководства, но и подрастающего поко-
ления. Для каждого у Дмитрия Ивановича 
найдется слово поддержки в трудную 
минуту или добрый совет. Неспроста 
все, кто служил или служит в МЧС, с ува-
жением называют его дедом.

«Дмитрий Иванович всегда даст 
нужный совет и поддержит молодого че-
ловека в его начинаниях. Кто-то с его лег-
кой руки перешел в другой департамент, 

кто-то вырос по службе. К начинающим 
специалистам он обращается с привет-
ствием: «Здравствуй, товарищ началь-
ник!» Все понимают его шутку, способную 
поднять настроение в трудную минуту, 
но понимают и то, что таким образом он 
дает шанс молодежи. Мол, не грустите, 
работайте лучше, все у вас еще впереди. 
Вы будущие руководители в системе 
МЧС России», — говорится о нем в книге 
воспоминаний.

Кстати, мало кто знает, что Дмитрий 
Иванович запросто мог стать музыкан-
том. Тяга к музыке у него проснулась в 
детстве. И не исключено, что именно 
творческое начало помогло ему не рас-
сеять в трудные времена радость и лег-
кость, с которыми он идет по жизни.  

«Беря в руки гитару и взяв первый 
аккорд, он любил наслаждаться зву-
чанием семиструнной. В репертуаре 
школьного оркестра того времени пре-
обладали революционные песни, что 
были созвучны духу времени и не со-
всем соответствовали специфике на-
родных инструментов. Музыкальный 
слух и чувство ритма сохранились у него 
на всю жизнь. Поэтому в «Цыганочке» с 
выходом или в старинном вальсе до сих 
пор может дать солидную фору даже 
молодым лейтенантам. А какой твердый 
аккуратный каллиграфический почерк 
— залюбуешься!» — говорится в книге 
о герое. 

Марина СОКОЛОВСКАЯ.

ВСЯ ЖИЗНЬ — ВО СПАСЕНИЕ

Защищать и любить 
Родину можно по-разному. 
Можно с автоматом в руках 
отстаивать ее рубежи, а 
можно воспитывать тех, 
кто в мирное время будет 
спасать наших граждан. 
Михаил Дмитриевич 
Безбородько был и 
защитником Отечества, и 
наставником. 7 ноября ему 
исполнилось 100 лет, но 
он и поныне читает лекции 
студентам и преподает.

Действующему сотруднику чрезвычайного ведомства Дмитрию 
Михайлику исполнилось 97 лет!

Поздравления  
Дмитрию Михайлику 

«Уважаемый Дмитрий Иванович!
Опять ноябрь на белом свете — ме-

сяц, аккуратно прибавляющий Вам еще 
один год к жизни. 97 лет — это солидный 
багаж. В нем аккуратно уложены вос-
поминания, события, встречи, радости 
и печали. Деревенское детство. Шко-
ла. Стрелково-пулеметное училище в 
Могилеве. Война — от первого дня до 
последнего. Три ранения. Послевоен-
ное трудное время. Служба на боевых 
должностях. Становление Гражданской 
обороны. Руководство ликвидацией 
последствий землетрясений, других 
природных и техногенных катастроф. 
Создание МЧС...

...Вы — с нами. Вам интересно все, 
что происходит в МЧС, какая молодежь 
приходит на службу, о чем она думает 
и чем живет. Вы всегда выслушаете и 
поможете советом. Вы возглавляете 
Центральный совет ветеранов МЧС Рос-
сии и всех, кто в нем состоит, называете 
самыми активными пропагандистами 
спасательного дела. 

Уважаемый Дмитрий Иванович! Жи-
вите долго. Крепкого здоровья Вам на 
все дни, отпущенные Создателем! Про-
должайте радовать окружающих своей 
доброй улыбкой и добрыми делами!» 

Руководство  
и сотрудники МЧС России

«Уважаемый Дмитрий Иванович! 
От всей души поздравляем Вас с Днем 
рождения! Мы знаем Вас как храброго и 
смелого героя Великой Отечественной 
войны. Благодаря Вашему подвигу и 
Вашей самоотверженности мы живем 
в этом мире, радуемся каждому дню. 
Мы носим форму кадет, воспитываемся 
в духе патриотизма и любви к Отчизне, 
чтим заветы и традиции МЧС России. 
На хорошую учебу нас вдохновляет Ваш 
героический жизненный путь. Конеч-
но, не все из нас станут пожарными и 
спасателями, но знания и навыки, кото-
рые мы сейчас получаем, помогают нам 
быть сильными и достойными людьми. 
Мы гордимся тем, что лично знакомы с 
Вами, уважаемый Дмитрий Иванович! 
Желаем Вам крепкого здоровья, неисся-
каемой энергии, живите нам на радость 
до ста и более лет! Честь имеем!»

Кадеты ГБОУ «Школа №2129» 
им. Героя Советского Союза 

Петра Романова.

«Уважаемый Дмитрий Иванович! 
Вы достойный пример для подрастаю-
щего поколения России, курсантов и 
студентов академии. На протяжении 
всего обучения вы заряжали ребят своим 
трудолюбием, энергией и оптимизмом. 
Рассказы о вашем трудовом пути, нелег-
ких буднях на фронте и в системе МЧС 
— все это бесценные моменты для наших 
детей. Вы по праву Человек с большой 
буквы и наш герой! Спасибо вам боль-
шое за искренность, преданность свое-
му делу и верность Отечеству!» 

От лица всех родителей
курсантов Академии 

гражданской защиты, 
Любовь Мелентьева.

Дмитрий Иванович пользуется небывалым авторитетом  
у подрастающего поколения. 
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Тысячи спасенных жизней, 
десятки тысяч дней и 
бессонных ночей на службе, 
уникальная самоотдача, 
преданность выбранному 
делу и бесценный опыт. Все 
это — о нем, легендарном 
сотруднике МЧС России 
Дмитрии Ивановиче 
Михайлике, которому на 
днях исполнилось 97 лет.
Этот человек стал символом 
чрезвычайного ведомства. 
Он находит в себе силы 
работать, помогать и 
делиться опытом. Дмитрия 
Ивановича почти всегда 
можно застать на рабочем 
месте. А если его кабинет 
закрыт, значит, он на выезде 
или заседании, но точно не в 
отгуле или на больничном.



Фотопроект «Дети спасателей» 
проходил в Амурском спасательном 
центре МЧС России в течение не-
скольких месяцев. В объектив попа-
ли ребятишки, чьи родители служат 
в чрезвычайном ведомстве. Никаких 
ограничений — например по возра-
сту — для «фотомоделей» не было. 
Обязательным условием было лишь 
наличие на фотоснимках предметов 
с символикой МЧС России.

Амурский спасательный центр 
— подразделение особое. На служ-
бу сюда направляются спасатели со 
всей нашей страны. Поэтому, когда 
все желающие поучаствовать в фо-
тосессии дети были запечатлены на 
фотоснимках, а на страницах сайта 
одной из федеральных газет началось 

двухнедельное голосование, свои 
«лайки» ребятишкам ставили родные 
и знакомые семей участников из раз-
ных уголков России.

Активное участие в голосовании 
приняли также студенты, слушатели 
и преподаватели Академии граждан-
ской защиты МЧС России (г. Химки), 
сотрудники Камчатского и Тульского 

спасательных центров и многих других 
подразделений чрезвычайного ведом-
ства. Корреспонденты газеты, органи-
зовавшей голосование, отметили, что 
на странице с фотографиями детей 
спасателей было зарегистрировано 
более 50 тысяч посещений. 

В итоге победителем голосования 

стал годовалый Елисей Яшков — сын 
начальника группы обеспечения ин-
формационного взаимодействия шта-
ба Амурского спасательного центра 
МЧС России, набравший более 3 тысяч 
голосов. Совсем немного уступили 
Елисею годовалый Ярослав Мель-
ников, сын водителя-спасателя 1-й 

спасательной роты спасательного от-
ряда, и двухлетние сестренки Вика и 
Лера Комаровы, дочери командира 
спасательного автомобильного взвода 
инженерно-спасательной роты отряда 
обеспечения проведения аварийно-
спасательных работ Амурского спаса-
тельного центра МЧС России.

Завершился проект открытием 
в стенах Амурского спасательного 

центра МЧС России выставки с од-
ноименным названием. На нее были 
приглашены маленькие герои фото-
конкурса. Самого юного участника про-
екта родители принесли на руках — ему 
оказалось всего 10 месяцев. Форму 
спасателей на торжество надели и не-
сколько годовалых малышей. 

«Наши дети не только наполняют 
жизнь счастьем и любовью, но и до-
стойно, не уступая взрослым, пере-
носят все тяготы и лишения службы 
своих родителей-военнослужащих. 
Для любого спасателя нужно, чтобы у 
него был надежный тыл в лице супру-
ги и детей. Мы понимаем, насколько 
важно уделять внимание подрастаю-
щему поколению, они — наше будущее, 
наша смена. Нужно сейчас вкладывать 
в них доброе, хорошее семя и любовь 
к Отчизне, чтобы в дальнейшем они 
выросли достойными гражданами 
своей страны», — сказал начальник 
Амурского спасательного центра МЧС 
России Алексей Шишин.

Если присмотреться к фотографиям, 
представленным на выставке, становит-
ся очевидным, что жизнь малышей, ра-
стущих в военных гарнизонах, буквально 
пропитана атмосферой службы Родине. 
Поэтому нет ничего удивительного в том, 
что практически у каждого участника 
фотопроекта уже есть своя собственная 
форма спасателя, как у папы или мамы. И 
абсолютно понятно, если эти дети станут 
в будущем спасателями. 

По-своему уникальна среди детей 
спасателей восьмилетняя Алина Варда-
нян. В то время, когда другие девчонки 
выпрашивают у своих родителей модные 
обновки, Алина, похоже, уже опреде-
лилась, что ей больше всего к лицу. У 
девочки уже есть целых три комплек-
та формы: парадная, повседневная и 
специальная — для 9 мая. И со своим 
будущим Алина тоже вполне определи-
лась: она уверенно говорит, что станет 
врачом-спасателем.

В семье спасателей Кешку — трое 
детей. И двое из них тоже уверены: 
они пойдут только по стопам своих 

родителей. Для семилетнего Тимура 
Кешку это решение уже подкреплено 
опытом: во время страшного наводнения 
на Дальнем Востоке, в Амурской деревне 
у бабушки, Тимур спасал от гибели до-
машних животных — доставал из воды 
курочек. 

Подобные истории прозвучали на 
открытии фотовыставки практически 
о каждой семье, чьи дети приняли 
участие в проекте. Если бы классик 
писал роман о семьях спасателей, он 
бы наверняка сказал: каждая семья 
спасателя по-своему уникальна, но все 
они одинаковы в том, как любят свою 
Родину и свой народ, которому слу-
жат. Эти великие качества — любовь 
и служение людям — дети спасателей 
впитывают с младенчества. 

Между тем проект вышел настоль-
ко удачным, что спасатели из других 
регионов России решили перенять 
идею Амурского центра и провести у 
себя подобную фотовыставку. 

Алена ПАВЛОВА.

Главный конкурс МЧС России давно 
стал своеобразным подведением ито-
гов деятельности спасателей по всей 
стране. Шанс получить главный приз 
чрезвычайного ведомства каждый год 
появляется у всех сотрудников МЧС: 
пожарных, спасателей, кинологов, во-
долазов, пиротехников, летчиков, ин-
спекторов ГИМС, врачей, психологов, 
проявивших себя на работе. 

Кроме профессиональных номина-
ций традиционно в конкурсе есть специ-
альные номинации для представителей 
других министерств и ведомств, журна-
листов и обычных граждан, оказавших 
помощь пострадавшим или проявив-
ших активную жизненную позицию в 
вопросах безопасности. Таким обра-
зом, фестиваль каждый год открывает 
новые имена юных героев, пожарных-
добровольцев, волонтеров — людей, 
для которых «спасение», «помощь» не 
просто слова, а призвание. В перечень 
специальных номинаций, напомним, 
входят такие, как «Содружество во имя 
спасения», «По зову сердца», «Дети — 
герои», «Спасение без границ». А в кон-
курсе журналистских работ — «Лучший 
телевизионный проект», «Лучшая ин-
формационная программа на радио», 
«Лучший материал в печатных СМИ», 
«Лучший интернет-проект», «Чрезвычай-
ный блогер», «Чрезвычайный юнкор».

Сейчас уже определили лучших по 
профессии в региональных центрах ми-
нистерства. С некоторыми из них мы 
предлагаем познакомиться поближе.

«Лучший спасатель-
кинолог»

Иван Непряхин — лучший 
спасатель-кинолог Северо-Кавказского 
федерального округа работает в Став-
ропольском поисково-спасательном от-
ряде МЧС России. В детстве, как многие 
мальчишки, хотел стать космонавтом. 
Приоритеты со временем, конечно, по-
менялись, но стремление совершить 
подвиг — нет. Во время службы в армии 
Иван понял, что хочет посвятить свою 

жизнь спасению людей. Так, в 2005-м 
он пришел на работу в Ставропольский 
поисково-спасательный отряд. Через 
три года у него появился постоянный 
четвероногий напарник — лабрадор 
Рич. 

— Знакомые уезжали и отдали мне 
собаку. Попробовали его в поиске. Ока-
залось, что у него талант, — рассказал 
спасатель.

Сегодня Иван и Рич — один из са-
мых опытных кинологических расчетов 
в регионе. В их послужном списке де-
журства на Транскавказской магистра-
ли и Эльбрусе, работы при обрушении 
общежития в Астрахани, аттестации и 
соревнования по всей стране. Особой 
гордостью считает кинолог победу на 
всероссийских соревнованиях в Челя-
бинске в прошлом году.

— Сейчас Ричу уже 12 лет. По мер-
кам рабочей собаки это много. Но он 
хорошо работает и не хочет уходить. 
Сейчас с ним стало проще. Выходит и 
спокойно все отрабатывает. Без юноше-
ского задора, — говорит Иван.

Любовь к животным разделяет и 
семья спасателя. Маленький сын Алек-
сандр с большим интересом возится 
с четвероногим членом семьи и про-
являет о нем заботу.

«Лучший спасатель-
водолаз»

Иван Володин (справа) — лучший 
спасатель-водолаз Северо-Кавказского 
федерального округа, начальник 
поисково-спасательного подразде-
ления Ставропольского поисково-
спасательного отряда МЧС России, 
пришел в чрезвычайное ведомство 
в 2003 году. До этого была служба 
боевым пловцом в Севастополе в от-
ряде специального назначения, затем 
в Дагестане. Сегодня он возглавляет 
водолазное подразделение Ставро-
польского спасотряда.

Иван не раз становился победите-
лем различных соревнований спасате-
лей. За его плечами участие во многих 
сложнейших операциях по спасению 
людей, более сотни погружений. Напри-
мер, в мае этого года Иван с командой 
совершил погружение в Нижнее Голу-
бое озеро, которое считается самым 
глубоким карстовым озером в России и 
вторым в Европе. А в августе установил 
рекорд России: осуществил погружение 
на глубину 35 метров на озере Клухор 
в Карачаево-Черкесии, расположенном 
на высоте 2676 метров. Данное погру-
жение является самым высокогорным 
погружением, совершенным на терри-
тории России.

Как подчеркивает сам спасатель, в 
их работе самое главное — это команда, 
которая помогает и способствует про-
фессиональному росту. 

«Лучший инспектор 
ГИМС»
Лучший государственный инспек-

тор по маломерным судам в Поволжье 

подполковник Вячеслав Корнилов в си-
стеме МЧС России с 2009 года, и уже 
дважды его признали победителем 
проводимого МЧС России конкурса в 
Приволжском федеральном округе. 

По иронии судьбы большую часть 
жизни Корнилов провел в безводных 
местах: Узбекистане, Афганистане, Тад-
жикистане. После окончания Высшего 
общевойскового командного училища 
в Ташкенте в 1986 году он попал в Аф-
ганистан. О том, что там происходило, 
офицер рассказывает коротко: несли 
службу, выполняли приказы, — словно 
и ничего особенного. В последние годы 
службы в армии подполковник Корнилов 
передавал свой богатый опыт моло-
дежи, занимался преподавательской 
деятельностью. Но и после выхода в 
запас на отдых не хотелось, было же-
лание еще многое сделать для страны 
и людей. 

— Я привык носить погоны, и хоте-
лось бы продолжить служить в военизи-
рованной структуре, такой как МЧС, — 
говорит Корнилов.

Первое время многое на новой 
должности было незнакомо, но армей-
ская дисциплинированность и привычка 

досконально во всем разбираться по-
могли ему быстро освоиться. И вот 
в 2013 году старший госинспектор по 
маломерным судам Корнилов из Мор-
довии был назван лучшим во всем По-
волжье. В этом году все повторилось. По 
словам победителя, в сложной работе 
обязательно должно присутствовать 
творческое начало:

— Главное — желание трудиться. 
Работа ведь для всех одна, но выпол-
нять ее можно по-разному. Обязатель-
но должна присутствовать творческая 
инициатива.

Победителю регионального этапа 
конкурса в работе особенно нравится 
постоянный драйв:

— Мне очень нравится то, что ра-
бота разнообразная, она не рутинная. 
Каждый день приносит что-то новое, 
поэтому работать не надоедает, — по-
делился лучший инспектор ГИМС. 

«Лучший начальник 
караула»

Победитель столичного этапа кон-
курса лейтенант Петр Паршин работает 
в Южном административном округе 
Москвы, в пожарной части №37. 

Стать лучшим было не так просто. 
Кроме того что Паршин на «отлично» 
сдал теоретическую часть, обойдя 
конкурентов, он стал лучшим и в слож-
нейшей пожарно-строевой подготовке, 
которая включает подъем по штурмо-
вой лестнице на четвертый этаж, бег на 
сто метров с препятствиями в боевой 

одежде пожарного, вязание двойных 
спасательных петель и многое другое. 
Все задания выполнялись на скорость... 
Неудивительно, что после этого состя-
зание в подтягивании, челночный бег 
и километровый кросс конкурсантам 
показались обычной тренировкой. 

Петр, как и его коллеги, не только 
пожарный, но и спасатель. А это пред-
полагает серьезные знания психологии. 
Этому специально учат в Академии го-
сударственной противопожарной служ-
бы МЧС России, которую и закончил 
победитель. 

Кстати, во время учебы он познако-
мился со своей супругой Александрой. 
Общей темой для разговоров стали 
увлечения — «тихая охота» и парусный 
спорт.

Как удалось выяснить, победа в 
столичном этапе конкурса не первая у 
Паршина в этом году. В конце октября 
в здании правительства Москвы спа-
сателю была вручена почетная премия 
«Офицеры России» в номинации «За 
профессионализм».

«Лучший пожарный»
В рамках межрегионального эта-

па «Созвездия мужества» на днях был 
определен и лучший пожарный Северо-
Кавказского федерального округа. Им 
стал сотрудник пожарно-спасательной 
части №31 по охране Грозненского 
района Чеченской Республики Муслим 
Манчиков (на фото справа).

Победитель слу жит в си-
стеме МЧС России с 2011 года, 

является кандидатом в мастера спорта 
по пожарно-прикладному спорту. Не-
однократно входил в состав сборной 
команды по пожарно-прикладному 
спорту и занимал призовые места на 
соревнованиях СКФО. 

Лучший пожарный Северного Кав-
каза рассказывает, что больше все-
го усилий идет на борьбу с лесными 
пожарами. 

— Выездов на загорания сухой 
растительности в летний период было 
больше всего. В целом справлялись, 
ликвидировали их вовремя и не допу-
скали перехода огня на жилые дома, — 
рассказал Манчиков, который готовится 
к всероссийскому этапу конкурса на 
звание лучшего пожарного, где он будет 
представлять весь Северный Кавказ.

«Лучший спасатель»

— Моя работа — это моя жизнь. 
То, что я буду спасателем, я решил 
еще в детстве, — рассказал лучший 
спасатель Приволжского федераль-
ного округа из Казанского поисково-
спасательного отряда МЧС России 
Юрий Елизаров.

Спасателем он стал в апреле 
1991 года, придя в татарстанскую ре-
гиональную аварийно-спасательную 
службу волонтером. Сегодня Юрий 
является руководителем десантной 
группы Казанского ПСО. Востребован 
он и на федеральном уровне в качестве 
организатора соревнований кинологи-
ческих расчетов МЧС России.

Из своих 46 лет жизни более по-
ловины он отдал спасению людей, по-
павших в опасные ситуации. За его 
плечами более 850 выездов на ликви-
дацию различных ЧС и аварий, в том 
числе на ликвидацию последствий 
землетрясения в Армении, аварии 
на Менделеевском химическом за-
воде, крушения самолета Boeing 747 
в Перми. Работал он и на ликвидации 
последствий крушения теплохода 
«Булгария» и катастрофы самолета 
Boeing 737 в аэропорту Казани, на по-
жаре в ТЦ «Адмирал».

Кроме того, за время службы спа-
сатель более 160 раз принимал участие 
в работах по поиску людей. 

Несмотря на огромный послужной 
список, множество профессиональ-
ных достижений, признание на столь 
высоком уровне для Елизарова стала 
полной неожиданностью.

— Мне слова благодарности  — не 
главное. Я делаю работу не для того, 
чтобы их услышать, а потому что мне 
нравится, потому что я считаю это нуж-
ным, — сказал Юрий.

Коллеги говорят, что Елизаров бук-
вально живет в отряде. Заметную часть 
свободного времени он проводит на его 
базе. Ремонт всякого оборудования, в 
том числе аварийно-спасательного, 
стал для него настоящим хобби. Неред-
ко к мастеру на все руки обращаются 
бойцы разных пожарных отрядов... 

— А еще он хорошо на гитаре 

играет и поет, — рассказали коллеги 
о других талантах спасателя, добавив, 
что таких, как Елизаров, в Татарстане 
от силы человека три.

В том, что спасателем сможет 
стать любой, Елизаров не сомневается. 
Но для этого, по его мнению, важно 
иметь внутренний стержень.

— Если человек захочет стать 
спасателем, то он им станет. Захочет 
быть врачом — будет врачом. Важно 
иметь цель в жизни. Люди приходили 
со стороны, ничего о спасательном 
деле не зная, но вливались в коллек-
тив, воспринимали работу должным 
образом и становились прекрасными 
специалистами, — рассказал лучший 
спасатель.
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Одна из номинаций конкур-
са — «Чрезвычайный бло-
гер». Одноименное  сооб-
щество существует уже 
более 3 лет. За это время к 

нему присоединились более 500 бло-
геров по всей России. Наравне с офи-
циальными СМИ они пишут о ежеднев-
ных подвигах спасателей и пожарных, 
а некоторые из них лично побывали в 
местах ликвидации крупных чрезвы-
чайных ситуаций. Таким неравнодуш-
ным и социально активным пользова-
телям соцсетей «Созвездие мужества» 
также вручает награды. 

Одним из финалистов этого года 
стал Михаил Нефедов из Москвы, 
который побывал в Национальном 
аэромобильном спасательном учебно-
тренировочном центре подготовки 
горноспасателей и шахтеров МЧС 
России в Новокузнецке — уникаль-
ном учреждении, которому в мире нет 
аналогов и где готовят профессиона-
лов по спасению людей и ликвидации 
аварий на подземных объектах. Об 
этих уникальных спасателях Михаил 
Нефедов и написал свой репортаж. 
«Речь пойдет о горноспасателях. Знае-
те что-нибудь о них? Это люди, осу-
ществляющие операции по спасению в 
угольных и других шахтах, на разрезах 
и предприятиях, связанных с добычей 
и переработкой угля. Когда на шах-
те случается авария и шахтеры бегут 
оттуда, спасая собственные жизни, 
горноспасатели спускаются в шахту, в 
эпицентр аварии, чтобы спасать жизни 
горняков и ликвидировать аварию... 
Так нужно верным долгу быть, чтоб 
там, где валится порода, тащить почти 
без кислорода того, кто тоже хочет 
жить…» — рассказывается в тексте 
блогера-финалиста.

ПЕРВЫЕ ЗВЕЗДЫ ГЛАВНОГО ФЕСТИВАЛЯ

IX Всероссийский 
фестиваль по тематике 
безопасности и спасения 
людей «Созвездие 
мужества» выходит на 
финишную прямую. Уже 
в конце ноября жюри 
подведет итоги третьего, 
федерального этапа 
фестиваля, а 4 декабря в 
зале Фундаментальной 
библиотеки МГУ им. 
М.В.Ломоносова пройдет 
долгожданная церемония 
награждения победителей.
«МК» внимательно следит 
за ходом конкурса, а также 
присматривается к первым 
победителям, чьи имена, 
возможно, будут вписаны в 
историю фестиваля.

Дети спасателей отлично 
знают, как это — ждать 
неделями своих мам и 
пап из далекой и опасной 
командировки, где они 
оказывают помощь людям. 
И тем не менее вопрос 
«кем я буду, когда вырасту» 
большинством детей 
сотрудников МЧС России 
решен еще с раннего 
детства — раз и навсегда. И, 
наверное, поэтому они так 
любят примерять на себя 
форму, которую носят их 
родители.
Фотопроект «Дети 
спасателей», 
организованный 
сотрудниками Амурского 
спасательного центра, 
очень быстро набрал 
популярность у их коллег по 
всей стране. Победителей 
выбирали всем миром 
среди 25 амурских 
ребятишек, самому юному 
из которых на момент 
проведения фотовыставки 
было всего 10 месяцев.

МЧС подводит 
результаты 
межрегионального 
этапа «Созвездия 
мужества»

Кадры репортажа.

Я Б В СПАСАТЕЛИ ПОШЕЛ...

Елисей Яшков.

Ярослав Мельников.

Вика и Лера Комаровы.

Трогательный фотопроект показал 
преемственность поколений МЧС

У Алины Варданян три 
комплекта формы:  
парадная, повседневная  
и для 9 мая.

У Тимура Кешку (слева)  
уже есть опыт спасателя.

Торжественный финал 
фестиваля прошлого года.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ


